
ПРАВО Что изменилось в практике домашних арестов

Приговоренные 
к дивану

Елена Манукиян,
Ирина Алпатова

Ч
исло трудоустроенных 
россиян к концу 2021 
года вырастет более чем 

на миллион и достигнет почти 
72 млн человек, а ситуация на 
рынке труда восстановится на 
уровне 2019 года, прогнозирует 
минтруд. Ведомство разработа-
ло приказ об утверждении пока-
зателей занятости населения на 
2021 год, документ проходит 
общественное обсуждение.   

Восстановление занятости — 
сегодня одна из приоритетных 
задач, поставленных президен-
том. Свои показатели сокраще-
ния безработицы установлены 
для каждого региона. Так, в Мо-
скве к концу следующего года 
она должна уменьшиться на 1%, 
в Санкт-Петербурге — на 0,6 %. 
Наиболее сложная ситуация с 

занятостью складывается в Се-
веро-Кавказском федеральном 
округе, но к концу 2021 года 
именно там число трудоустро-
енных граждан должно вырасти 
на 5%. На 2—2,5% улучшится 
рынок труда в Южном, При-
волжском и Уральском феде-
ральном округах, на 8% — в Ре-
спублике Тыва Сибирского Фе-
дерального округа, а также бо-
лее чем на 1% в Дальневосточ-
ном федеральном округе. 

В ведомстве считают, что на-
ряду с восстановлением эконо-

мики увеличению числа заня-
тых будут способствовать меро-
приятия по переобучению без-
работных, усиление межрегио-
нальной координации центров 
занятости, программ стажиро-
вок для выпускников и внедре-
ние дистанционной занятости.

В минтруде отмечают, что 
рынок труда постепенно восста-
навливается, а количество пред-
ложений от работодателей рас-
тет. Уже сейчас на портале «Ра-
бота в России» представлено бо-
лее 1,47 млн вакансий. При 

этом, как отмечают агентства 
по поиску работы, работодате-
ли по-прежнему ищут работни-
ков на проектную, частичную 
или неполную занятость, часто 
экспериментируют с удален-
кой.

По оценкам экспертов, мил-
лионы граждан могут в ближай-
шие годы уйти из офиса и начать 
работать на самих себя. Это лег-
ко позволяет сделать режим са-
мозанятости. С момента запуска 
приложения «Мой налог», кото-
рый в считаные клики позволяет 
оформить режим самозанято-
сти, в нем зарегистрировалось 
более миллиона человек, расска-
зал замначальника управления 
оперативного контроля Феде-
ральной налоговой службы 
(ФНС) Дмитрий Акунов на пер-
вом в России форуме 
фрилансеров «Цифро-
вые воротнички».

Владислав Куликов

С 
15 сентября вступи-
ли в силу новые пра-
вила домашнего аре-
ста. Теперь процеду-
ра действий сотруд-
ников Федеральной 
службы исполнения 
наказаний, контр-
олирующих «диван-

ных» арестантов, жестко регла-
ментирована, и в этом — главное 
изменение.

Как подчеркивает советник 
Федеральной палаты адвокатов 
Нвер Гаспарян, документ уси-
ливает контроль со стороны 
уголовно-исполнительных ин-
спекций за нахождением подо-
зреваемых или обвиняемых в 
месте исполнения меры пресе-
чения.

Теперь домашний арестант 
сможет обжаловать действия 
инспекторов, если с ними не со-
гласен. Допустим, если они при-
дут к нему ночью и разбудят: в 

ночное время приходить с ин-
спекциями нельзя даже к тем, 
кто на время следствия прико-
ван к дивану. Запрещено новым 
приказом. А гражданам, поме-
щенным на время разбиратель-
ства под домашний арест, будет 
выдаваться более подробная, 
чем раньше, памятка. В ней, к 
примеру, электронные брасле-
ты не рекомендуется носить на 
голой ноге, лучше — поверх но-
сков. Нельзя позволять детям 
играть с техническими средст-
вами контроля, которые устано-
вит дома ФСИН. 

«Эти приборы предназначе-
ны только для слежения, не пы-
тайтесь найти им другое приме-
нение», — предупреждает до-
машних арестантов ФСИН.

Разрешенный радиус удале-
ния электронного браслета от 
стационарного контрольного 
устройства может составлять 
50—100 метров, а разрешенный 
радиус удаления браслета от 
мобильного контрольного 
устройства — до 5 метров.

Совместный приказ о поряд-
ке контроля за находящимися 
под домашним арестом утвер-

дили минюст, Следственный ко-
митет, МВД, ФСБ. 

Современная тенденция: ко-
личество обычных арестов со-
кращается, вместо них растет 
применение более гуманных 
мер: домашнего ареста, залога, 
а также новой меры — запрета 
определенных действий. По-
следняя подразумевает, что на 
человека накладывают опреде-
ленные ограничения, но не за-
пирают в четырех стенах. Ему 
могут, к примеру, запретить вы-
ходить из дома вечером или по-
сещать публичные мероприя-
тия. Но такой человек также на-
ходится под контролем ФСИН, 
и на него распространяется 
приказ. По данным Судебного 
департамента при Верховном 
суде России, в прошлом году за-
прет определенных действий 
применялся 217 тысяч раз. 

Также было удовлетворено 6 
тысяч ходатайств о применении 
домашнего ареста. Плюс к это-
му суды 3,5 тысячи раз назнача-

ли домашний арест, рассматри-
вая ходатайство о взятии под 
стражу, то есть следствие про-
сило отправить человека в 
СИЗО, а суд оставлял дома. 

Среди самых известных до-
машних арестантов — Михаил 
Ефремов. Но побывали под над-
зором в четырех стенах экс-ми-
нистр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев, режиссер 
Кирилл Серебренников, быв-
шая начальница департамента 
минобороны Евгения Василье-
ва и многие другие.  За наруше-
ние режима домашнего ареста 
человека могут отправить в 
СИЗО. Но благодаря новому по-
рядку станет проще защититься 
от надуманных претензий, ведь 
сейчас все расписано более де-
тально. Соответственно, проще 
стало разобраться, 
было ли нарушение до-
машнего режима. 

ПРОГНОЗ Рынок труда полностью восстановится в 2021 году
с помощью самозанятых и фрилансеров 
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Тюремное ведомство начнет выда-
вать подробные памятки, как вести 
себя под домашним арестом.

А К Ц Е Н Т

Инспекторы не будут приходить 
к домашнему арестанту ночью. Но и он, 
если сломает браслет, заплатит компен-
сацию и, вероятно, отправится в СИЗО

Австралийский доллар 55,0003
Азербайджанский манат 44,2545
Армянский драм** 15,4201
Белорусский рубль 29,0359
Болгарский лев 45,6878
Бразильский реал 14,2678

Венгерский форинт** 24,9974
Вон Республики Корея*** 63,7193
Гонконгский доллар* 97,0160
Датская крона 12,0119
Доллар США 75,1884
Евро 89,3614

Индийская рупия* 10,2096
Казахстанский тенге** 17,6048
Канадский доллар 57,1297
Киргизский сом** 95,1123
Китайский юань 11,0928
Молдавский лей* 45,2261

Новый туркменский манат 21,5131
Норвежская крона* 83,3362
Польский злотый 20,0706
Румынский лей 18,3992
СДР  106,3089
Сингапурский доллар 55,2490

Таджикский сомони* 72,8570
Турецкая лира 10,0357
Узбекский сум**** 73,2259
Украинская гривна* 26,8195
Фунт стерлингов 96,9705
Чешская крона* 33,3666

Шведская крона* 85,9473
Швейцарский франк 82,9894
Южноафриканский рэнд* 45,2359
Японская иена** 71,1035

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.09.20

Федор Лукьянов 
о том, что обострение 
между Россией 
и Германией — повод, 
а не причина перемен

Ольга Жукова —
чем удивит 
зрителя 
концертный зал 
«Зарядье»

Александр Чубарьян:
Нужны новые 
подходы к тому, 
как учить детей 
истории 

Сочинский автодром 
готов к Гран-при России 
«Формулы-1»
и ждет 
гостей
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КОШЕЛЕК Правительство 
сможет ограничивать цены 
на лекарства при резком 
подорожании

Препаратное 
решение

Елена Манукиян, Светлана Ментюкова

Правительство сможет ограничивать цены на лекарства 
и медизделия, а также оптовые и розничные надбавки 
на них в условиях чрезвычайной ситуации или в случае 
резкого подорожания аптечной продукции. 15 сентября 
вступили в силу сразу два постановления кабмина.

Один документ касается лекарств, которые не во-
шли в перечень жизненно необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов (ЖНВЛП), поскольку на 
них цены уже ограничены. Другой — медицинских из-
делий (к ним относятся медицинские маски, перчатки 
и другая аналогичная аптечная продукция). Таким 
образом, в экстренных ситуациях регулируемыми бу-
дут цены на весь товар, который продается в аптеках. 
Новые правила предусматривают, что предельные раз-
меры оптовой и розничной надбавок должны устанав-
ливаться для каждого региона России.

Механизм ограничений, как прописано в докумен-
тах, будет включаться в следующих случаях. Во-пер-
вых, в условиях ЧС или при возникновении угрозы 
распространения опасного для окружающих 
заболевания. Во-вторых, в случае роста цен на 
30% и более.

ФИНАНСЫ ЦБ может 
остановить цикл снижения 
ключевой ставки

Как нельзя 
мягче

Роман Маркелов

Банк России на заседании совета директоров в пятни-
цу воздержится от снижения ключевой ставки, прогно-
зируют аналитики. Не исключено, что речь уже может 
идти и в целом о сворачивании цикла снижения став-
ки, которое регулятор проводит больше года. Впрочем, 
если позволят экономические условия, ЦБ до конца 
года все-таки может еще раз опустить ставку. 

В конце июля Банк России снизил ставку с 4,5% до 
нынешних 4,25% годовых, очередного минимума за 
постсоветскую историю страны. Очередное снижение 
ставки произошло из-за низких темпов инфляции и не-
обходимости помочь пострадавшей после пандемии и 
связанных с ней ограничений экономике через уде-
шевление кредита. ЦБ тогда указал, что оценит целесо-
образность дальнейшего снижения ключевой ставки 
на ближайших заседаниях.

Но на прошлой неделе глава Банка России Эльвира 
Набиуллина дала рынкам недвусмысленный сигнал, 
что в этот раз у ключевой ставки мало шансов сдви-
нуться вниз. Так, по ее словам, ЦБ будет оценивать не 
только когда использовать оставшееся пространство 
для смягчения монетарной политики, «но и 
вообще целесообразность использовать это 
пространство».

ПРОЕКТ Минфин расширит 
программу ипотеки 
для многодетных семей

Выбираются 
за город

Марина Трубилина

Минфин внес в кабмин законопроект, который предла-
гает расширить варианты использования выплат на 
улучшение жилищных условий многодетным семьям. 
Их предложено распространить на ипотеку под строи-
тельство своего дома. Это должно поддержать и много-
детные семьи, и несколько отраслей экономики.

Программа поддержки многодетных родителей, по 
которой они могут получить выплату в 450 тысяч ру-
блей на погашение ипотеки, действует около года. Она 
рассчитана на семьи, в которых третий или последую-
щий ребенок родился или родится в 2019—2022 годах. 
За это время господдержку, по данным ДОМ.РФ, полу-
чили более 70 тысяч семей. Теперь минфин предлагает 
распространить программу на ипотечные кредиты, по-
лученные на строительство индивидуального жилого 
дома или на приобретение недостроенного дома. 

Меры дадут синергетический эффект, считает за-
мминистра промышленности и торговли Виктор Евту-
хов. Так, они положительно повлияют на развитие де-
ревянного домостроения, поскольку доля деревянных 
домов в ИЖС — около 22%. «За возмещением первона-
чального взноса на деревянный дом можно обращать-
ся в «КредитЕвропаБанк», с которым у Мин-
промторга России заключено соглашение», — 
отметил Евтухов.
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Больше всего число занятых в 2021 году 
увеличится в Северо-Кавказском 
и Сибирском федеральных округах

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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ПАНДЕМИЯ Переболевший 
COVID-19 может выделять 
вирус до 90 дней 

Правила 
переноса

Ирина Невинная

Россия оказалась на 106-м месте в мире по уровню 
смертности от COVID-19 и на 40-м месте по заболевае-
мости инфекцией на 100 тысяч человек. Об этом сооб-
щила глава Роспотребнадзора Анна Попова, выступая 
на заседании Президиума РАН.

Пандемия коронавируса в мире и в России «развива-
ется и будет развиваться», и, судя по динамике, в бли-
жайшее время элиминации инфекции ожидать не при-
ходится. «Текущая ситуация не оставляет нам надежд на 
то, что все пройдет само собой», — сказала Попова. Чело-
век, уже перенесший коронавирус, может, по ее словам, 
выделять вирус до 90 дней после выздоровления. «Наши 
наблюдения в регионах России показали, что выделение 
вируса может продолжаться вплоть до 48 дней, а за ру-
бежом есть наблюдения — до 90 дней. У человека уже нет 
симптомов, он чув-
ствует себя прекра-
сно, у него нормаль-
ный анализ крови и 
другие показатели, 
но вирус из носа он 
выделяет», — сказа-
ла Попова.

Велик риск того, 
что вирус будет 
оставаться в фун-
кционально актив-
ном состоянии. То 
есть, по сути, выздоровевшие люди могут оставаться 
источниками инфицирования. Специалисты пока не 
знают, каковы отдаленные последствия перенесенной 
коронавирусной инфекции и надолго ли формируется 
иммунитет к ней. «Сегодня понимание есть, но не 
полностью, его недостаточно. Патогенеза мы не зна-
ем, механизма воздействия мы не знаем, поэтому не 
можем судить об отдаленных последствиях. Также мы 
не знаем продолжительности иммунитета, определя-
ющего защиту от коронавируса», — пояснила Попова.

При этом, по ее мнению, доказанных повторных 
случаев заболевания коронавирусом ни в России, ни в 
мире нет. Попова пояснила, что при проверке тех слу-
чаев, о которых сообщалось в прессе, выяснялось, что 
либо первичное заболевание не было связано с зара-
жением именно коронавирусом, либо, наоборот, по-
вторно человек заразился другой инфекцией.  

КАК НЕЛЬЗЯ 
МЯГЧЕ

Очевидный фактор в 
пользу сохранения 
ставки на пятничном 

заседании — динамика инфля-
ции, оказавшаяся выше про-
гнозов. Вместо традиционной 
дефляции рост цен в августе 
был нулевым, а годовая инфля-
ция ускорилась до 3,6%. В пер-
вую неделю сентября рост по-
требительских цен также был 
нулевым, при этом оценка го-
довой инфляции составляет 
3,7%. По текущему прогнозу 
Банка России, по итогам года 
инфляция впишется в диапа-
зон 3,7—4,2%.

На прошлой неделе за-
мпред Банка России Алексей 
Заботкин подтвердил, что ин-
фляция оказалась выше ожи-
даний регулятора, упомянув, 
впрочем, о наличии «некото-
рого» пространства для сни-
жения ставки в рамках базо-
вого сценария. Возможно, это 
сигнал того, что альтернативы 
для предстоящего решения ЦБ 
существуют — снижение на 
0,25 процентного пункта или 
неизменность ставки, но по-
следняя является более пред-
почтительной, полагают ана-
литики Росбанка.

Проинфляционные риски 
выросли и на фоне прошедше-
го ослабления курса рубля, го-
ворит главный экономист 
Совкомбанка Кирилл Соко-
лов. Вероятность паузы в сни-
жении ставки повышает и воз-
росшая из-за санкционных 
рисков волатильность на дол-
говом и валютном рынках, до-
бавляет он.

В Банке России пока счи-
тают, что дезинфляционные 
риски, несмотря на неприят-
ные сюрпризы конца лета и 
начала осени, в среднесроч-
ной перспективе преоблада-
ют над проинфляционными. 
В связи с этим ЦБ в базовом 
сценарии рассчитывает на 
сохранение мягкой денежно-
кредитной политики в 2021 
году, рассказывал Заботкин. 
Позднее она станет ней-
тральной — то есть не будет 
оказывать на экономику ни 
стимулирующего, ни сдержи-
вающего воздействия.

Одновременно Росстат 
улучшил оценку падения рос-
сийского ВВП во II квартале до 
8% с предварительных 8,5%. 
Также в июле оборот рознич-
ной торговли оказался лучше 
прогнозов, а в августе индек-
сы деловой активности от 
Markit указали на рост дело-
вой активности как в промыш-
ленности, так и в секторе 
услуг. Улучшение ситуации в 
экономике снижает необходи-
мость дополнительного моне-
тарного стимулирования, от-
мечает Соколов.

По мнению Соколова, в 
случае сохранения повышен-
ной неопределенности из-за 
внешних рисков уровень 
ключевой ставки в 4,25% мо-
жет стать дном текущего ци-
кла ее снижения. При осла-
блении геополитических ри-
сков, вероятно, уже после но-
ябрьских президентских вы-
боров в США, Банк России 
может еще раз снизить клю-
чевую ставку до уровня 4% 
для закрепления инфляции 
вблизи целевых 4% в 2021 
году, допускает он.  

ПРЕПАРАТНОЕ 
РЕШЕНИЕ

Предполагается, что 
при возникновении та-
ких обстоятельств ре-

гионы будут направлять в Рос-
здравнадзор заявки с обоснова-
нием своих предложений.

Ведомство будет обязано в 
максимально короткий срок 
рассмотреть их и направить в 
минздрав. Далее министерст-
во в трехдневный срок сфор-
мирует проекты новых пере-
чней лекарств и медизделий, 
на которые могут ограничи-
ваться цены, и представляет 
их в правительство.

В случае подорожания ап-
течной продукции более чем 
на 30 процентов перед приня-
тием решения об ограничении 
цен на товар Росздравнадзо-
ром должен быть проведен их 
мониторинг, на который отво-
дится тридцать дней.

Чаще всего резкий рост цен 
характерен для самых деше-
вых препаратов, отмечает ис-
полнительный директор Сою-
за профессиональных фарма-
цевтических организаций Ли-
лия Титова. По ее словам, одна 
лекарственная субстанция мо-
жет являться частью препара-
тов с разным торговым наиме-
нованием и с разной ценой, но 
зачастую резкое увеличение 
стоимости характерно для не-
дорогих препаратов.

По мнению Лилии Титовой, 
для принятия решения по 
тому или иному торговому на-
именованию регионам необ-
ходимо будет изучить всю 
группу препаратов, содержа-
щих данную лекарственную 
субстанцию.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин уверен, что Россия эффективно 
противостоит коронавирусу

Защитный резерв 
страны 

Кира Латухина

Р
оссия эффективно про-
тивостоит коронави-
русу, заявил президент 
Владимир Путин на це-
ремонии открытия 
двух новых медицин-
ских центров, постро-
енных минобороны в 
Псковской области. 

Глава государства принял учас-
тие в церемонии в режиме виде-
оконференции.

Это событие произошло в 
символичный день — вчера ис-
полнилось 98 лет со дня обра-
зования в нашей стране сани-
тарно-эпидемиологической 
службы, которая сразу стала 
важной составной частью си-
стемы здравоохранения. Вла-
димир Путин поздравил вете-
ранов службы и выразил осо-
бую благодарность тем, кто 
обеспечивал эпидемиологиче-
скую безопасность фронта и 
тыла в годы Великой Отечест-
венной войны. «В наши дни в 
этой сфере трудятся тысячи 
специалистов», — продолжил 
президент. «Во многом благо-
даря вашей работе мы эффек-
тивно противостоим и распро-
странению коронавирусной 
инфекции», — оценил он.

Россия находится на 40-м 
месте в мире по числу заболев-
ших на 100 тысяч населения. И 
при этом на сотом месте по по-
казателям смертности от этой 
опасной инфекции, привел 

цифры Путин. Россия лидирует 
в мире по количеству прове-
денных тестов на 100 тысяч 
граждан. «Такая комплексная 
работа позволяет выявлять бо-
лезнь на ранних стадиях и обес-
печивать стабильную эпидеми-
ологическую обстановку, про-
водить эффективное лечение. А 
значит — защищать жизнь и здо-
ровье миллионов людей», — 
сказал он.

«Символично, что именно в 
такой день мы открываем два 
новых многофункциональных 
медицинских центра в Псков-
ской области. Один на 200 мест 
в Пскове, другой на 100 в городе 
Великие Луки», — продолжил 
глава государства. Медцентры 
были построены силами мино-
бороны в кратчайшие сроки, 
всего за 2,5 месяца. «И что 
принципиально важно — сдела-
но очень качественно, — оценил 
Путин. — В последнее время это 
фирменный стиль специали-
стов минобороны: они уже до-
казали, что неизменно держат 
такую высокую планку».

Президент отметил и ответ-

ственную работу региональных 
властей, в том числе по выделе-
нию участков и формированию 
инженерной инфраструктуры 
для медцентров. «Рассчитываю, 
что в самое ближайшее время 
они будут готовы принимать па-
циентов», — сказал он.

Еще один такой же медцентр 
в Тыве планируется ввести в 
строй в конце сентября. «В це-
лом здесь все идет штатно, по 

графику», — заметил Путин и 
попросил детально сообщить о 
ходе строительства.

«Без учета больниц в Псков-
ской области минобороны в це-
лом по стране уже построен 21 
специализированный медицин-
ский центр», — констатировал 
президент. Все они полностью 
укомплектованы необходимым 
медоборудованием, техникой и 
медикаментами — это позволяет 
эффективно и быстро лечить 
больных, в том числе с корона-
вирусом, добавил он.

«Новые медцентры призваны 
сформировать дополнительный 
резерв коек на случай увеличе-
ния инфекционных заболева-

ний, — пояснил Путин. — Они по-
зволят нарастить мощности на-
циональной системы здравоох-
ранения и прежде всего регио-
нального звена, повысят доступ-
ность медицинской помощи».

«В соответствии с вашим по-
ручением министерство оборо-
ны завершило строительство 
многофункциональных меди-
цинских центров: на 200 мест в 
Пскове и на 100 мест в Великих 
Луках. Сегодня передаем их 
местным властям», — доложил 
министр обороны Сергей Шой-
гу. Сотрудники этих центров 
проходят подготовку в Военно-
медицинской академии им. Ки-
рова.

«Ведем строительство мно-
гофункционального медицин-
ского центра в Североморске на 
100 мест со специализирован-
ным отделением радиологии, 
это первый такой у нас центр, и 
завершаем строительство мед-
центра в Кызыле на 200 мест», — 
сообщил Шойгу. Затем в Тыве 
начнется строительство много-
профильной поликлиники.

Это общая практика: как 
только появляются хорошие 
объекты, современно оборудо-
ванные, настоящие специали-
сты готовы переехать и рабо-
тать, заметил президент, выслу-
шав благодарность за строи-
тельство медцентров от глав-
врачей. По их словам, подбор 
кадров не составил трудностей, 
медики мечтают работать в та-
ких условиях.

«Инфекционная служба в 
России очень давно не модер-
низировалась, и вклад, кото-
рый сейчас был сделан в разви-
тие ваших поручений — это, ко-
нечно, неоценимая заслуга, с 
одной стороны. С другой сторо-
ны, это вклад в развитие рос-
сийского здравоохранения», — 
сказала вице-премьер Татьяна 
Голикова. Несмотря на необхо-
димость модернизации систе-
мы здравоохранения, она дос-
тойно справляется с ковидом, 
оценила Голикова.

Путин поручил Шойгу пред-
ставить предложения о поощ-
рении военнослужащих и гра-
жданского персонала, строив-
ших медцентры. «Обязатель-
но», — заверил министр. Также 
президент поддержал просьбу 
построить детское инфекцион-
ное отделение в Псковской об-
ласти.

В ходе видеоконференции 
глава государства спросил у 
первого зампреда правительст-
ва Тывы Александр Брокерта 
про здоровье главы Тувы. «Шол-
бан Валерьевич уже практиче-
ски выздоравливает, через не-
делю мы ждем его уже на роди-
не, он постоянно с нами на свя-
зи, постоянно участвует в 
управленческих решениях», — 
заверил тот.  

Президент поручил Шойгу 
представить предложения 
о поощрении военнослужащих 
и гражданского персонала, 
строивших медцентры.

А К Ц Е Н Т

Россия лидирует в мире 
по количеству проведенных тестов
 на 100 тысяч граждан
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Нет доказанных 
повторных 
случаев 
заболевания 
коронавирусом
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По словам Анны Поповой, выздоровевшие люди могут оста-
ваться источниками инфицирования для других.
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ПРОЕКТ Минфин счел 
неактуальной 
легализацию интернет-
торговли алкоголем

Спиртное 
вышло из Сети

Татьяна Карабут

Легализация продажи алкоголя через интернет, похо-
же, снова откладывается. Законопроект об интернет-
торговле алкоголем в России сейчас неактуален — его 
пока не планируется вносить в Госдуму, сообщил жур-
налистам статс-секретарь — замминистра финансов 
Алексей Сазанов. 

«Вопрос на повестке не стоит. Сейчас он неактуа-
лен», — цитирует его РИА Новости.

В 2018 году минфин разработал законопроект, сни-
мающий ограничения на онлайн-торговлю пивом, рос-
сийским вином и шампанским производителями и оп-
товиками. Он был внесен в правительство, но так и не 
был принят. Минпромторг активно выступает за отме-
ну ограничений. Но минздрав, Роспотребнадзор и МВД 
относятся к такому решению негативно.

Между тем сейчас купить алкоголь в интернете 
можно без труда на многих известных площадках.  

ОЦЕНКИ Эксперты дали прогноз на выборы в Госдуму 

Минимум для кандидата
Галина Мисливская

П
артия «Единая Россия» 
сохранила лидирующие 
позиции и имеет все шан-

сы получить большинство в Гос-
думе восьмого созыва. Такие 
выводы сделали эксперты в ходе 
«круглого стола», который про-
шел вчера на площадке Фонда 
развития гражданского общест-
ва (ФоРГО).

Эксперты подвели итоги 
Единого дня голосования. Ре-
зультат 18 губернаторских кам-
паний очевиден — все действую-
щие руководители регионов 
уверенно побеждают в первом 
туре. 

- Главным фактором поддер-
жки со стороны граждан являет-
ся практическая работа, пра-
ктические достижения, — отме-
тил глава ФоРГО Константин 
Костин.

Осознанному выбору глав 
регионов в этом году способст-
вовала пандемия коронавиру-
са, полагает директор по поли-
тическому анализу компании 
ИНСОМАР Виктор Потурем-
ский. В условиях кризиса гра-
ждане стали более вниматель-
но следить за действиями влас-
ти на местах, замечая и успехи, 
и неудачи. По его словам, эту 
тенденцию подтвердили иссле-
дования на фокус-группах, 
проведенные специалистами 
компании.

Результаты Единого дня го-
лосования, по мнению Костина, 
свидетельствуют также о «поло-
жительных итогах многолетней 
работы федерального центра по 
повышению качества государ-
ственного управления в субъек-
тах». 

Он напомнил, что после воз-
вращения прямых губернатор-
ских выборов в 2012 году часто 
главами субъектов становились 
люди с политическим опытом. 
Они делегировали экономиче-
ские и социальные вопросы сво-
им заместителям, в итоге эконо-
мика регионов нередко «просе-
дала», снижался уровень жизни. 

«В качестве ответа Кремль 
пересмотрел подходы к выбору 
кандидатов на губернаторские 
должности: компетенции, свя-
занные с управлением экономи-
кой, и практические навыки ра-
боты с федеральным правитель-
ством стали необходимым тре-

бованием. По сути, был сформу-
лирован кандидатский минимум 
для претендентов на губерна-
торские должности», — отметил 
Костин. Итоги прошедших выбо-
ров, а главное — результаты побе-
дителей показывают, что это 
правильный подход, добавил он.

Еще один вывод, который 
сделали эксперты, касается 
парламентских выборов и пер-
спектив «Единой России». 

—  Партия во всех законода-
тельных собраниях (регионов) 
получила большинство, а самое 
главное — она сумела нарастить 
стартовый рейтинг, который 
был у нее в начале кампании, — 
отметил глава ФоРГО. 

«Это позволяет нам сделать 
прогноз, что «Единая Россия» 
получит большинство на выбо-
рах в Государственную Думу», — 
считает Костин. 

— Каким оно будет — консти-
туционным или простым — бу-

дет зависеть от многих факто-
ров: каким будет список канди-
датов, качество кампании, уро-
вень конкуренции. Но уже со-
вершенно точно можно сказать, 
что свое стратегическое преи-
мущество «единороссы» не упу-
стят, — добавил он.

По мнению Костина, боль-
шую часть мест в Госдуме вось-
мого созыва займут нынешние 
парламентские партии — «Еди-
ная Россия», КПРФ, ЛДПР и 
«Справедливая Россия». 

Что же касается «дерзких но-
вичков» — «Новых людей», «Зе-
леной альтернативы» и партии 
«За правду», которые проби-
лись в региональные заксобра-
ния в этом году, то им вряд ли 
удастся преодолеть пятипро-
центный барьер и провести сво-
их представителей по спискам. 
Эксперт полагает, что реальная 
перспектива для новых полити-
ческих сил — это борьба в одно-
мандатных округах.

Эксперты оценили влияние 
так называемого «умного голо-
сования» на прошедшую кампа-
нию в тех регионах, где резуль-
таты «Единой России» оказа-
лись ниже, чем в прошлом элек-
торальном цикле. 

«Нет ничего страшного в 
том, чтобы проиграть. Главное, 
стать после этого сильнее. В 
этом смысле «умное голосова-
ние» абсолютно неэффективно. 
Оно строилось на том, чтобы от-

дать свой голос против «Единой 
России». И партия оказалась к 
этому готова», — отметил Конс-
тантин Костин.

По мнению президента фон-
да «Петербургская политика» 
Михаила Виноградова, «луч-
ший автор протестной повестки 
— всегда сама власть». 

«В целом летом и осенью ни-
чего такого, консолидирующего 
протест, предпринято не было», 
— отметил эксперт. 

— Власть не создала негатив-
ной повестки, а «умное голосо-
вание» не срабатывает, если 
власть не копает сама под себя, 
— добавил он.

Говоря о новшествах про-
шедших выборов — трехдневном 
голосовании и применении он-
лайн-технологий, Константин 
Костин заявил, что и то и другое 
отвечает веяниям времени и за-
просу избирателей. 

— Поход с бюллетенем к урне 
входит в конфликт с представле-
нием современного человека о 
том, как должно выглядеть ис-
полнение его гражданского дол-
га, — сказал он, отвечая на во-
прос «РГ». 

Кроме того, считает эксперт, 
гражданам удобно, когда голо-
сование проходит не только в 
выходной, но и в будний день, 
поскольку не все готовы посвя-
щать свое свободное время по-
ходу на избирательный уча-
сток  .

А К Ц Е Н Т

Реальная перспектива
для новых политических сил,
которые пробились в региональные
заксобрания в этом году,  —
борьба в одномандатных округах

Первые 300

В рамках пострегистрационных клинических исследований 

вакцины от коронавируса «Sputnik V» привилось уже более 

300 человек, у 14 процентов отмечены незначительные по-

ствакцинальные проявления — слабость, мышечные боли, 

повышение температуры, — сообщил министр здравоохра-

нения Михаил Мурашко во время посещения Телемедицин-

ского центра департамента здравоохранения Москвы. Сюда 

стекается вся информация о состоянии здоровья участни-

ков пострегистрационных исследований, отметил министр, 

также здесь открыта горячая телефонная линия для связи с 

ними.

«Телемедицинский центр мы подключили для отслеживания 

состояния здоровья участников исследований. Здесь отсле-

живается четкость соблюдения протоколов в рамках иссле-

дований. Операторы — специалисты с высшим медицинским 

образованием, они имеют доступ к медицинским картам до-

бровольцев. И это дает нам возможность получить доступ 

ко всей информации о том, как проходит поствакцинальный 

период. Это важно для обеспечения безопасности участни-

ком при проведении завершающего этапа тестирования ис-

следуемого препарата», — подчеркнул Михаил Мурашко.

Он также отметил, что в рамках завершающей фазы испы-

таний планируется привить 40 тысяч участников. Днем ра-

нее глава РФПИ Кирилл Дмитриев сообщил, что заявки на 

вакцинацию в рамках исследований подали более 55 тысяч 

человек.
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Николай Патрушев 
рассказал коллегам 
из стран ШОС 
про новые угрозы

Вирусы 
и ракеты

Иван Егоров

Традиционная ежегодная встреча секретарей Совбе-
зов государств Шанхайской организации сотрудниче-
ства прошла в этом году в нетрадиционном онлайн-
формате.

В этом году председательствует в ШОС  Россия, поэ-
тому встреча, хоть и по видеосвязи, прошла в Москве. 
На правах хозяина основной тон переговорам высоких 
представителей, курирующих в своих странах вопро-
сы безопасности, задал секретарь Совбеза России Ни-
колай Патрушев.

Начал он, естест-
венно, с итогов 
борьбы с панде-
мией, после кото-
рой сразу перешел к 
актуальной полити-
ческой повестке. 
«Пандемия корона-
вирусной инфекции 
не только создала 
непосредственную 
угрозу жизни и здо-
ровью людей по все-
му миру и дестаби-
лизировала международную экономику, но и послужи-
ла существенному усилению целого ряда вызовов, на-
прямую угрожающих ШОС», — заявил Николай Патру-
шев своим коллегам. При этом, по его словам, прихо-
дится констатировать, что даже в условиях пандемии и 
в преддверии ноябрьских выборов в США американцы 
и их союзники не прекращают попыток навязать свое 
видение будущего мирового порядка. Этот порядок, по 
мнению секретаря СБ РФ, основан на неких, только им 
одним известных, правилах. В то же время деклариро-
ванная США помощь в эпидемиологической сфере, по 
мнению секретаря СБ РФ, — это только предлог для 
сбора биологических данных и анализа ситуации в ре-
гионах. По его информации, американцы активно из-
учают устойчивость систем здравоохранения членов 
ШОС к инфекционным болезням, средствам их лече-
ния и профилактики. А получаемые штаммы возбуди-
телей местных инфекций могут быть использованы 
для создания биологического оружия, способного из-
бирательно поражать отдельные этнические группы. 

Не обошел вниманием Патрушев и противоракет-
ную тему. «Создаваемая США глобальная система про-
тиворакетной обороны — яркий пример того, как Ва-
шингтон пытается получить стратегические преимуще-
ства за счет безопасности других стран», — сказал он. 

По мнению Патрушева, эти действия США могут 
привести к катастрофическим последствиям не только 
для Москвы и Вашингтона, но и для всего мира, а чело-
вечество снова может оказаться на пороге некон-
тролируемой гонки вооружений.  

ТРАНСПОРТ Объем 
перевозок между 
Россией и Беларусью 
восстановится к 2021 году

Подъемные 
грузы

Елена Березина, Евгений Гайва

Возобновление в полной мере транспортного сообще-
ния между Россией и Беларусью приведет в сжатые 
сроки к восстановлению экономических и гуманитар-
ных связей, считают специалисты. На прежний объем 
перевозки грузов и пассажиров страны могут выйти 
уже к началу следующего года. 

О восстановлении транспортного сообщения меж-
ду Россией и Беларусью, приостановленного в услови-
ях пандемии коронавируса, было объявлено накануне 
по итогам встречи лидеров двух стран. 

Россия и Беларусь тесно взаимодействуют в обла-
сти промышленной кооперации и являются важней-
шими рынками для взаимной торговли, отметили в 
минпромторге. «Ре-
спублика Беларусь 
входит в пятерку ос-
новных торговых 
партнеров России и 
занимает первое 
место среди стран 
СНГ по объему то-
варооборота с Рос-
сией. В свою оче-
редь, Россия являет-
ся главным торгово-
экономическим 
партнером Белорус-
сии, ее доля в това-
рообороте респу-
блики со всеми 
странами мира стабильно составляет около 50%», — 
пояснили «РГ» в министерстве. В Беларуси действуют 
более 2300 компаний с участием российского капита-
ла, а в России работают 45 совместных сборочных рос-
сийско-белорусских предприятий, а также 117 компа-
ний с участием белорусского капитала.

Не удивительно, что до пандемии транспортное со-
общение между Россией и Беларусью ничем не отлича-
лось от сообщения между регионами России, говорит 
директор Института экономики транспорта и тран-
спортной политики Высшей школы экономики Миха-
ил Блинкин. Из одной страны в другую идет сырье или 
комплектующие, а в соседнем государстве вырабаты-
вают готовую продукцию или собирают машины, до-
бавляет старший научный сотрудник института стран 
СНГ Юрий Баранчик. Очень важен и транзит. Между 
двумя странами всегда был серьезный контейнерный 
поток грузов с высокой степенью обработки, это ма-
шины, станки, оборудование,  а также продовольствен-
ные товары, отмечает Блинкин. 

Пассажиропоток между двумя странами составляет 
около 2,5 млн человек в год. Значительная доля пасса-
жиров приходится на граждан Беларуси, которые ра-
ботали в России. Их численность оценивается в 400—
600 тысяч человек, говорит Баранчик.  В РЖД «РГ» 
подтвердили прежнее заявление о том, что готовы пу-
стить поезда в Беларусь в течение трех дней после того, 
как будет принято решение правительства России.  

ПАРЛАМЕНТ Вячеслав Володин открыл осеннюю сессию 
Госдумы 

Правила трех чтений 
Татьяна Замахина

О
сенняя сессия ни-
жней палаты парла-
мента «будет корот-
кой, но насыщен-
ной и ответствен-
ной». Об этом пре-
дупредил председа-
тель Госдумы Вячес-
лав Володин, откры-

вая новый парламентский се-
зон. В приоритете у депутатов — 
новый бюджет, законы во ис-
полнение обновленной Консти-
туции, поправки для поддержки 
граждан и экономики в непро-
стых условиях.

Депутаты вернулись к пле-
нарным заседаниям, соблюдая 
все меры предосторожности в 
условиях пандемии. В здание 
нижней палаты по-прежнему 
ограничен доступ (в том числе и 
для журналистов). Кроме того, 
отменены экскурсии, закрыты 
все столовые и действует масоч-
ный режим. Депутаты перед за-
седанием сдали тесты на коро-
навирус. А пожилым народным 
избранникам руководство ГД 
рекомендовало остаться на са-
моизоляции и поработать ди-
станционно.

Несмотря на ограничения, 
работа предстоит серьезная, от 
депутатов потребуется «боль-
шая самоотдача», предупредил 
Вячеслав Володин, начиная пле-
нарное заседание. Он также 
обратил внимание коллег на то, 
что нынешнему созыву остался 
год работы, ведь на сентябрь 
2021 года запланированы дум-
ские выборы. Спикер уверен, 
что этот год депутаты «должны 
использовать для того, чтобы 
решать проблемы граждан, для 
того, чтобы страна развива-
лась». Ответственная задача — 
утвердить новый бюджет, про-
ект которого, как напомнил Во-
лодин, будет внесен в ГД до 1 ок-
тября. Вместе с главным финан-
совым документом необходимо 
будет принять 12 бюджетообра-
зующих законов, добавил он.

Бюджетная работа предстоит 
в непростых условиях: Россия, 
как и другие государства, стол-
кнулась с вызовами, связанными 
с коронавирусом, отметил спи-
кер. Это сказалось на экономике 
страны. Впрочем, ее потери ожи-
даются в меньшем объеме, чем в 
мире в целом. Володин напомнил 
прогнозы: если мировой ВВП по-
теряет порядка пяти процентов, 
то российский — около четырех. 
«Благодаря решениям, приня-
тым президентом, и работе пра-
вительства мы выходим из кри-
зиса с меньшими потерями, — ре-
зюмировал спикер. — Но это не 
значит, что у нас нет проблем». 

Парламентариям, подчер-
кнул Володин, в этих условиях 

необходимо «законодательно 
обеспечить решения, принима-
емые главой государства, под-
держать его в решении проблем, 
с которыми столкнулась стра-
на». Работать над этими задача-
ми нижняя палата собирается в 
тесном контакте с кабмином — 
как это и ранее происходило, 
особенно в разгар пандемии. 

Во взаимодействии с прави-
тельством, среди прочего, пой-
дет работа над изменениями в 
связи с обновлением Основного 
Закона. «Принятые нашими 
гражданами поправки в Кон-
ституцию должны быть реали-
зованы в конституционных и 
федеральных законах, — подчер-
кнул Володин. — Необходимо 
выделить работу над ними как 
один из приоритетов осенней 
сессии». До конца сентября и в 
октябре в Госдуме ожидают вне-
сение законопроектов о Госсо-
вете, правительстве, прокура-
туре, судебной системе и фор-
мировании Совфеда.

Большая работа предстоит и 
на международной арене: депу-

таты, заявил спикер, продолжат 
открытый диалог с парламента-
ми всех стран на принципах до-
верия и отсутствия двойных 
стандартов. Госдума продолжит 
противодействовать тому, что-
бы ПАСЕ и Европарламент прев-
ращались в «площадку для голо-
словных обвинений, политиче-
ских провокаций и давления на 

независимые государства». Важ-
но также не позволить «осла-
блять роль ООН как единствен-
ного легитимного международ-
ного органа, который отвечает 
за поддержание стабильности и 
безопасности в мире». Кстати, 
после вступительного слова Вя-
чеслава Володина Госдума при-
няла заявление по этому поводу.

Также в планах депутатов — до 
конца года принять участие в за-
седании Парламентской Ассам-
блеи ОДКБ и провести Парла-
ментский форум БРИКС. Кроме 
того, очень важное направление 
— союзное. Как напомнил спи-
кер, не прекращаются попытки 
вмешательства во внутренние 
дела суверенной Беларуси. «Со 

своей стороны, мы должны сде-
лать все, чтобы этого не допу-
стить, — уверен глава нижней па-
латы. — Кто будет у власти, дол-
жен решать белорусский народ, 
а не НАТО и европейские госу-
дарства. В этой связи прошу вас, 
уважаемые коллеги, более ак-
тивно работать в Парламент-
ском Собрании Союза Беларуси 
и России». Через гармонизацию 
законодательств парламенты 
стран должны выйти на новый 
уровень сотрудничества в инте-
ресах братских народов. Депута-
ты поддержали позицию спике-
ра. «Белоруссия подвергается 
жестким нападкам, и когда кто-
то говорит, что это ее внутрен-
нее дело — это неверный подход, 
— отметил, в частности, лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов. — Это 
Союзное государство и наше об-
щее дело».

Народным избранникам в 
эту сессию, конечно же, пред-
стоит и традиционная работа 
над поправками в действующие 
законы. На сегодняшний день в 
законотворческом «портфеле», 
по словам Володина, 1229 про-
ектов. Два из них приняты во 
втором чтении, 249 — в первом. 
К рассмотрению готовятся еще 
843 законодательные инициа-
тивы.

Какие самые резонансные и 
важные законопроекты предсто-
ит рассмотреть? В частности, 
это поправки о порядке изъятия 
детей из семьи — они направлены 

на то, чтобы органы опеки не мо-
гли отбирать их без серьезных 
оснований. В начавшуюся сес-
сию также серьезные споры 
ожидаются по законопроекту о 
борьбе с домашним насилием.

Среди актуальных поправок 
на осень — об удаленной работе 
и дистанционном образовании, 
о защите минимального дохода 
должников и регулировании ап-
течных сетей. А в числе наибо-
лее резонансных — законопро-
ект, расширяющий полномочия 
полицейских, которым кабмин 
предлагает разрешить вскры-
вать автомобили для обеспече-
ния безопасности при беспо-
рядках и ЧС. В Госдуме хотят се-
рьезно проработать эти поправ-
ки с экспертами.

К обсуждению также гото-
вится проект об ужесточении 
наказания для «черных коллек-
торов», которым грозит до 12 
лет лишения свободы. Граждан, 
несомненно, заинтересует и об-
суждение поправок о продле-
нии дачной амнистии, а также 
введении новой гаражной амни-
стии. Последнюю инициативу, 
кстати, уже поддержал пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин, который рассказал парла-
ментариям, что и сам пострадал 
из-за отсутствия соответствую-
щего закона.  

В Беларуси 
действует более 
двух тысяч 
предприятий 
с участием 
российского 
капитала 

А К Ц Е Н Т

На сегодняшний день 
в законотворческом «портфеле» 
Госдумы 1229 законопроектов

Выбираются за город
Поправки станут се-
рьезным стимулом для 
индивидуального стро-

ительства в целом и деревянно-
го домостроения в частности, 
отмечает директор по стратеги-
ческому развитию Ассоциации 
деревянного домостроения Се-
мен Гоглев: «Учитывая постка-
рантинные тенденции исхода за 
город, это может дать сущест-
венный рост объемов деревян-
ного строительства в ближай-
шие пять — десять лет». 

Использование 450 тысяч 
рублей на строительство дома 
дало бы возможность многим 
семьям со временем переехать 
на полученные ими, но пока пу-
стующие земельные участки, 
говорит президент Межрегио-
нального союза общественных 
объединений многодетных се-
мей Светлана Недилько. Одна-
ко, подчеркивает она, ипотеку 
на строительство индивидуаль-

ного дома получить очень слож-
но, а многодетным семьям, где 
обычно работает только отец, 
непросто взять ипотеку в прин-
ципе. Официального дохода с 
учетом количества членов се-
мьи обычно не хватает, чтобы 
банк одобрил заявку на кредит. 

Пока, по данным ДОМ.РФ, 
доля сделок по ИЖС с привлече-
нием ипотечных кредитов не 
превышает 1%. При том, что око-
ло половины вводимого в стране 
жилья приходится как раз на 
«частный сектор». Солидные 
выплаты многодетным семьям 
могут привести к заметному ро-
сту интереса заемщиков к кре-
дитам на индивидуальные дома 
и, соответственно, к росту пред-
ложений банков в этой сфере. 

«Расширение целей кредита 
по госпрограмме поддержки 
многодетных семей позволит 
большему числу граждан, кото-
рые ранее под требования про-

граммы не подходили, улуч-
шить условия ипотечного кре-
дита. В связи с чем мы ожидаем 
прирост числа заявок на полу-
чение госпомощи», — сообщили 
«РГ» в Росбанке.

Кроме того, законопроектом 
минфина предлагается предо-
ставлять господдержку много-
детным по кредитным догово-
рам, цель которых — приобрете-
ние жилого помещения с ремон-
том или со страхованием иму-
щества и ответственности. Это 

могут быть и квартиры, и инди-
видуальные дома, уточнили в 
минфине. Также использовать 
450 тысяч на погашение ипоте-
ки смогут семьи, которые прио-
бретают долю в праве общей 
собственности на жилье.

«Принятие законопроекта 
позволит получить выплату тем 
гражданам, которые по фор-
мальным причинам не могли ра-
нее этого сделать, поскольку 
цели, указанные в кредитном до-
говоре, не попадали под условия 

программы», — сказал заммини-
стра финансов Алексей Моисеев. 

Примерно шесть тысяч заяв-
лений на господдержку, отмеча-
ли разработчики поправок в 
июле, было отклонено из-за не-
соответствия формулировок в 
кредитных договорах условиям 
программы. Чаще всего это ка-
салось приобретения жилья «с 
неотделимыми улучшениями» 
или с ремонтом. При этом 
учесть требуемые программой 
формулировки зачастую невоз-
можно, так как получить го-
споддержку можно и по креди-
там, заключенным до вступле-
ния закона в силу. 

В августе распоряжением 
премьер-министра на програм-
му погашения части долга по 
ипотеке было дополнительно 
выделено 11,8 млрд рублей. Это 
должно помочь погасить ипоте-
ку еще примерно 26 тысячам се-
мей.  

1
А К Ц Е Н Т

Доля ипотечных кредитов 
на индивидуальное жилищное 
строительство пока не превышает 
одного процента

Социальные приоритеты 
осенней сессии

15 сентября открылась оче-
редная осенняя сессия Госду-
мы.

Главным событием этой сес-
сии, конечно же, должно стать 
принятие федерального бюдже-
та на 2021 год и на плановый 
период 2022 и 2023 годов. 
Основная задача, стоящая пе-
ред нами при рассмотрении 
проекта бюджета, — защита не-
прикосновенности социальных 
гарантий в условиях ограни-
ченности бюджетных доходов. 
Мы исходим из того, что все 
обязательства государства пе-
ред гражданами должны быть 
выполнены в полном объеме, 
несмотря ни на какие экономи-
ческие трудности. Также мы 
предполагаем направить суще-
ственные денежные средства 
на развитие первичного звена 
здравоохранения.

Помимо этого, в осеннюю 
сессию нам предстоит принять 
около ста законов в развитие 
тех конституционных измене-
ний, которые были поддержаны 
большинством граждан нашей 
страны на общероссийском го-
лосовании.

Одновременно мы намере-
ны завершить работу над зако-
нопроектом об изменении Тру-
дового кодекса в части регули-
рования дистанционной и уда-
ленной работы. Отмечу, что ле-
том мы детально обсуждали 
этот законопроект с представи-
телями правительства, профсо-
юзов и объединений работода-
телей и в ближайшее время пла-
нируем подготовить к нему по-
правки с учетом предложений и 
замечаний сторон социального 
партнерства и регионов. Также 
летом «Единая Россия» органи-
зовала широкое обсуждение 
некоторых других актуальных 
социальных вопросов.

Например, 3 августа партия 
провела совещание о защите 
минимального гарантирован-
ного дохода граждан от списа-
ния за долги. По итогам дискус-
сии было решено в кратчайшие 
сроки принять законопроект, 
направленный на то, чтобы 
люди не оставались без средств 
к существованию даже в тяже-
лой жизненной ситуации.

10 августа состоялось сове-
щание по вопросам совершен-
ствования оплаты труда бюд-
жетников. В центре обсужде-
ния был законопроект прави-
тельства об установлении на 
федеральном уровне единых 
требований к отраслевым си-
стемам оплаты труда работни-
ков государственных и муници-
пальных учреждений. Предло-
жения по его доработке, выска-
занные в ходе совещания, обя-
зательно будут зафиксированы 
в развернутом постановлении 
Госдумы при принятии законо-
проекта в первом чтении и уч-
тены при его подготовке ко вто-
рому чтению.

17 августа прошла дискус-
сия по вопросам лекарственно-
го обеспечения граждан. На-
помню, что еще в прошлом году 
нами был разработан законо-
проект, регулирующий прода-
жи лекарств в России и деятель-
ность аптечных сетей. Мы обсу-
дили данный документ на сове-
щании и сейчас готовимся к его 
рассмотрению в Госдуме. Также 
мы планируем внести в законо-
дательство поправки, связан-
ные с дистанционной торговлей 
лекарственными препаратами.

Еще одна важная тема — га-
зификация регионов и финан-
сирование мероприятий по 
подключению граждан к газо-
распределительным сетям без 
привлечения их средств. Все 
это мы обсуждали на совеща-
нии 24 августа. Было предложе-
но создать специальный пар-
тийный проект по повышению 
доступности газа для населе-
ния. В настоящий момент фор-
мируется рабочая группа по 
этому вопросу.

Наконец, 31 августа мы об-
суждали совершенствование 
законодательства в сфере заня-
тости населения. В частности, 
речь шла о создании единой 
службы занятости и о макси-
мальном переводе ее взаимо-
действия с гражданами в он-
лайн-формат. Соответствую-
щие законопроекты разраба-
тываются и в скором времени 
будут рассмотрены Госдумой. 
Кроме того, была высказана 
идея воссоздать систему стра-
хования занятости. По нашему 
мнению, такая система будет 
выгодна и руководителям орга-
низаций, и их работникам. Осе-
нью мы планируем подробно 
обсудить эту идею с профсою-
зами и объединениями работо-
дателей.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Вячеслав Володин настроил коллег 
на серьезную, с большой самоотда-
чей работу для решения проблем 
граждан, для развития страны.
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США активно 
изучают устойчи-
вость систем здра-
воохранения ШОС 
к инфекционным 
болезням
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ДОРОГИ 

Велосипедные 
маршруты 
соединят в сеть

ДОРОЖКИ 
СВЯЖУТ 
СПИЦАМИ
Светлана Ментюкова

В России появится Националь-
ная система велосипедных мар-
шрутов. Велосипедная трасса 
Москва — Санкт-Петербург мо-
жет стать первой в этой систе-
ме. Экспедиция по маршруту, 
организованная Let’s bike it! и 
КБ Стрелка, стартовала в Мо-
скве, сообщает Ростуризм.

Проект реализуется в рамках 
создания веломастерплана Мо-
сква — Санкт-Петербург при 
поддержке Ростуризма. Созда-
ние веломаршрута может стать 
первым национальным проек-
том в области велотуризма и по-
зволит объединить территории 
в единую туристическую сеть.

Велоэкспедиция, стартовав-
шая из Москвы, продлится 16 
дней и завершится в Санкт-Пе-
тербурге. Отмечается, что раз-
витие велосипедной индустрии 
важно не только в крупных го-
родах, но и на местах. «Развитие 
велосипедной индустрии и из-
менение трендов в туризме и по-
треблении обратили внимание 
общественности на необходи-
мость создания национальных 
систем велосипедных маршру-
тов. Подобные маршруты явля-
ются важнейшей частью тран-
спортных систем многих стран. 
Например, сеть велосипедных 
трасс Eurovelo — проект Евро-
пейской федерации велосипеди-
стов», — говорится в сообщении.

В Ростуризме также расска-
зали, что растущую популяр-
ность велотуризма в России — 
на фоне развития внутреннего 
туризма и роста запроса на ак-
тивный отдых — сдерживает от-
сутствие необходимой инфра-
структуры для велосипедистов.

Протяженность маршрута 
первой экспедиции составит 
1150 километров. В него войдут 
Торжок, Осташков и другие го-
рода, обладающие культурным 
наследием — Великий Новгород, 
Тверь, Старая Русса, Гатчина. 
Локальные велосообщества 
смогут присоединиться к эк-
спедиции на отдельных участ-
ках маршрута.  

ЭКОЛОГИЯ 

Стартовала 
акция 
«Сохраним 
лес»

САЖЕНЦЫ 
НАВЫРОСТ 
Алексей Дуэль

40 млн деревьев будут высаже-
ны в этом году в рамках обще-
национальной акции «Сохра-
ним лес». Она проходит в рам-
ках нацпроекта «Экология», 
сообщил заместитель мини-
стра природных ресурсов и 
экологии РФ — глава Рослесхоза 
Сергей Аноприенко на пресс-
конференции, посвященной на-
чалу проекта.

«Акция стартовала на Кам-
чатке 26 августа, — рассказал 
Аноприенко. — И теперь продол-
жается во всех регионах стра-
ны. В прошлом году у нас была 
идея восстановить объем леса 
уничтоженный пожарами, тог-
да мы планировали посадить 37 
млн деревьев, по факту даже пе-
ревыполнили этот план. В этом 
году пока с огнем справляемся 
лучше и решили сместили ак-
цент на кислородную повестку. 
Всего запланировано высадить 
40 млн деревьев». 

При этом все равно особое 
внимание будет уделено регио-
нам Сибири, где были значи-
тельные лесные пожары, доба-
вил глава Рослесхоза.

«Деревья высаживают на ди-
станции одно от другого, что де-
лает такие акции очень удобны-
ми во время пандемии, — отме-
тил депутат Госдумы Вячеслав 
Фетисов. — А чтобы стране было 
проще сохранять свое лесное 
достояние, считаю необходи-
мым усилить ответственность 
за незаконные вырубки. Мы с 
группой депутатов готовы та-
кой законопроект разработать 
и внести в Госдуму».

Принять участие в акции 
может любой желающий. Вы-
садка саженцев проходит пра-
ктически во всех регионах Рос-
сии, отметил заместитель руко-
водителя исполкома Общерос-
сийского народного фронта 
Игорь Кастюкевич. Узнать о ме-
сте и времени проведения кам-
пании в своем регионе, а также 
записаться в качестве участни-
ка можно на специальном сайте 
сохранимлес.рф.  

ТУРИЗМ Создан особый 
фильм о России в формате 
виртуальной реальности

Сиди и смотри

Игорь Елков

Фильм Русского географического общества «Россия. 
Виртуальное путешествие» снят по технологии сфери-
ческого видео 360 градусов. 

Для того чтобы мы погрузились в виртуальную ре-
альность и насладились смотрящимся «на одном дыха-
нии» лаконичным фильмом, документалисты РГО про-
ехали, прошли и пролетели десятки тысяч километров, 
отсняв 40 часов видео. Добывать потрясающей красо-
ты кадры им помогали альпинисты, летчики и даже ме-
теорологи. Часть из упомянутых километров создате-
лям фильма пришлось проплыть: в съемках участвова-
ли аквалангисты. На Дальнем Востоке для подводной 
сферической съемки под этот проект пришлось сде-
лать камеру, напоминающую морского ежа.

Для людей, в силу возраста далеких от мира совре-
менных технологий, уместно пояснить: VR-путешест-
вие — это не просто кино со спецэффектами. Если на 
тебе виртуальные очки, то ты уже не зритель, а участ-
ник удивительного путешествия. Погружаешься в Ба-
ренцево море, путешествуешь по плато Путорана, ста-
вишь палатку в дельте Волги. После чего оказываешься 
в камчатской Долине гейзеров. А потом летишь над ле-
дяными торосами Байкала или в стае кайр над Камчат-
кой. И опять уходишь под воду где-то в Японском море...

Я задал организаторам проекта провокационный 
вопрос: а не боитесь, что кто-то из потенциальных пу-
тешественников так и останется лежать на диване? В 
VR-очках ведь и так все прекрасно видно...

Ответ: увидишь, восхитишься и будешь думать о 
том, как приехать и... все увидеть своими глазами. 
Именно это видео сподвигнет людей оторваться от ди-
вана. Издержки: удар по вестибулярному аппарату. 
Сюжет настолько реален, что зрителя порой «укачива-
ет».  В сухом остатке: ты видишь нашу природу с таких 
ракурсов и точек обзора, которые часто недоступны 
даже очень именитым путешественникам. 

Строго говоря, человечество еще только стоит на 
пороге осмысления VR/360° — технически мы уже уме-
ем так снимать, но еще не до конца понимаем, как это 
делать. В обычном кино режиссер «ведет» зрителя, 
концентрируя его внимание на нужном ракурсе. Здесь 
же ты сам себе режиссер, можешь смотреть куда хо-
чешь. Свобода! Зритель — он как бы внутри фильма. 

А еще эксперты говорят, что в VR трудно удержать 
внимание, цепляют лишь первые десять минут. В этом 
плане «Россия. Виртуальное путешествие» идеален. Он 
идет 8 минут.   

ТРАНСПОРТ В России начался бум вложений 
в развитие портов

Якорные инвесторы
Евгений Гайва

В 
России заявляются все но-
вые проекты модерниза-
ции портовой инфра-

структуры и строительства но-
вых портов, отмечают предста-
вители отрасли. Для поддержки 
инвестиций нужны льготы и со-
вершенствование законода-
тельства.

По комплексному плану мо-
дернизации и расширения ма-
гистральной инфраструктуры к 
2024 году мощности морских 
портов России Дальневосточно-
го, Северо-Западного, Волго-Ка-
спийского и Азово-Черномор-
ского бассейнов должны быть 
увеличены до 1,3 млрд тонн в 
год. В минтрансе ранее заявили, 
что готовят сейчас проект зако-
нодательных норм, регулирую-
щих взаимные обязательства 
государства и отраслевых инве-
сторов. В стране необходимо со-
здать предпосылки и стимулы 
для своевременной реализации 
инвестпроектов, признают в 
министерстве.

Пока нормативная база от-
стает от начавшейся модерни-
зации портовой инфраструкту-
ры, говорят представители от-
расли. Например, страны, име-
ющие порты на Каспийском 

море, создали здесь Особые 
экономические зоны. В некото-
рых случаях все сборы обнуле-
н ы ,  отм ет и л  ге н д и р е кто р 
управляющей компании «ОЭЗ 
«Лотос» Сергей Милушкин. 
«Страны используют все воз-
можности для того, чтобы зата-
щить грузы на свою террито-
рию», — сказал он. 

Предоставлять льготы инве-
сторам планируют и в порту 
Оля в Астраханской области. 
Здесь будет создано до девяти 
новых причалов. Кроме того, 
частный инвестор построит 
большой новый современный 
порт для перевозки грузов по 
коридору Север — Юг. Для сти-
мулирования развития порто-
вой инфраструктуры планиру-
ется предусмотреть льготы. На-
пример, снизить налог на при-
быль до 2 процентов вместо 20 
процентов и обнулить ряд дру-
гих налогов. Сейчас постанов-
ление правительства согласо-
вывается, принципиальное со-
гласие уже получено, заметил 
Милушкин.

В России стоит в целом раз-
вивать практику создания Осо-
бых экономических зон (ОЭЗ) 
для стимулирования развития 
портов. Сейчас ОЭЗ больше, 
чем в России, создано на Украи-

не, и это позволяет успешно 
конкурировать в сфере тран-
зитных транспортных перево-
зок и на экспортном рынке зер-
на, заметил директор по разви-
тию компании «Морстройтех-
нология» Сергей Семенов. Со-
здание льготных условий в рос-
сийских портах поддержит рост 
грузооборота. Например, сей-
час стал расти объем контей-
нерных перевозок в Дальнево-
сточном бассейне, заметил он. 
Встроиться в международную 
транзитную перевозку контей-
неров желает также Сахалин-
ская область. Здесь планирует-
ся построить порт для мульти-
модального транзита. 

Совершенствовать необхо-
димо также земельные отноше-
ния. Сейчас заявляется много 
проектов, но реализовать удаст-
ся не все из них, отметила Вик-
тория Федорова, генеральный 
директор компании «Усть-
Луга»,занимающейся строи-
тельством и развитием морско-
го порта в Ленинградской обла-
сти. Например, в границах пор-
та Усть-Луга, которые были ут-
верждены постановлением пра-
вительства, уже нет новых мест 
для строительства новых тер-
миналов на первой линии, заме-
тила она.  

Не ударит в грязь 
спецом

По оценке директора 
Национальной гильдии 
фрилансеров Кирилла 

Аношина, потенциал рынка фри-
лансеров — 10 млн человек. Эк-
сперты называют и 5, и 15 млн 
человек, до этих цифр может вы-
расти число самозанятых.

Такая разница в оценках объ-
ясняется «теневым» характером 
работы на себя. По подсчетам эк-
спертов, каждый десятый рабо-
тающий гражданин имеет допол-
нительный источник дохода, ко-
торый никак не декларируется. 
Многие люди имеют подработку, 
но по разным причинам не выхо-
дят «из тени». Кто-то просто не 
знает о режиме самозанятости и 
простоте его оформления. Кто-то 
не готов официально афиширо-
вать, что имеет «халтуру».

С начала запуска приложе-
ния «Мой налог» самозанятые 
заработали 143 млрд рублей и 
заплатили в бюджет более 3,5 
млрд рублей, сообщил Дмитрий 
Акунов. Эти цифры будут посте-
пенно расти за счет обеления 
рынка дополнительных доходов. 
Самые распространенные виды 
деятельности в приложении 
«Мой налог» — такси, доставка 
товаров, аренда квартир, репе-
титорство, ремонтные работы. В 
числе популярных также марке-
тинг и IT-услуги. Число дизайне-
ров, программистов, аналити-
ков, копирайтеров и других ин-
теллектуальных и творческих 
профессий не превышает 10—
15% самозанятых, говорит Ки-
рилл Аношин. Но их число будет 
расти. Поскольку в большинстве 
регионов приложение заработа-
ло только с 1 июля, оценивать 
число самозанятых пока рано.  

Многие россияне смогут в ближайшие годы уйти из офиса и начать работать на самих себя. Это легко позволяет сделать режим самозанятости.

В виртуальных путешествиях зритель избавлен от опасностей: 
он получает адреналин, но при этом не может упасть со скалы.
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Даже после отмены ограниче-
ний по COVID-19 около миллио-
на жителей Москвы остались на 
частичной удаленке. Об этом 
«РГ» рассказал заммэра по во-
просам экономической полити-
ки и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефимов. 
Gо данным портала HeadHunter, 
количество удаленных вакан-
сий в столице выросло на 79%. 

«Многие организации после 
снятия большинства ограниче-
ний предложили своим сотруд-
никам гибкие и гибридные ре-
жимы, сочетающие удаленную 
работу и занятость на рабочем 
месте, — обратил внимание за-
ммэра. — Сейчас происходит 
процесс адаптации компаний, 
организаций и производств к 
новым реалиям, идет тестиро-
вание новых режимов».  В ряде 
отраслей переход к такому фор-
мату работы уже оправдался. 
Особенно ярко это заметно в IT-
сфере, которая привыкала к 
удаленке еще до пандемии. Од-
нако не во всех сферах удаленка 
приемлема, пришли к выводу 
аналитики hh.ru. «Применение 
такого формата затруднительно 
там, где речь идет о физическом 
труде или оказании услуг непо-
средственным потребителям, — 
рассказали «РГ» в пресс-службе 
сервиса. — Это промышленное и 
пищевое производство, рознич-
ная торговля, общепит, тран-
спорт и логистика, организация 

мероприятий, индустрии раз-
влечений и красоты».   Как счи-
тают эксперты HeadHunter, в 
перспективе удаленка вряд ли 
окажет какое-то влияние на 
трудовую миграцию в Москву. 
Однако удаленка вполне может 
доминирующим форматом не 
только в IT, но также в финансо-

вом секторе, СМИ, маркетинге, 
PR и дизайне, добавляют собе-
седники «РГ». Формат занято-
сти не отражается на уровне 
зарплат. «Он по-прежнему за-
висит от навыков, опыта, кон-
куренции в той или иной про-
фобласти, количества рабочих 
часов и других факторов, — за-

являют в hh.ru. — Если количе-
ство трудовых часов при уда-
ленной работе осталось преж-
ним, сократить зарплату нель-
зя, независимо от того, где на-
ходится рабочее место сотруд-
ника».  

Подготовил Сергей Бабкин
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Минюст 
просит лишить Пашаева 
статуса адвоката

Зачинщики

Владислав Куликов

Вчера стало известно, что интересы Ефремова теперь бу-
дет представлять новый адвокат - Роман Филиппов.     
Министерство юстиции РФ направило в две региональные 
палаты адвокатов представления на защитников, пред-
ставлявших разные стороны в деле Михаила Ефремова.

Палату адвокатов Москвы ведомство просит возбу-
дить дисциплинарное производство в отношении адвока-
та Александра Добровинского, представлявшего потер-
певших. А в Палату адвокатов Республики Северная Осе-
тия — Алания внесено представление о прекращении ста-
туса адвоката Эльмана Пашаева, защищавшего Михаила 
Ефремова.

«Внесение представлений связано с публичными вы-
сказываниями адвокатов А.А. Добровинского и Э.М. Паша-
ева, допущенными в ходе представления интересов сторон 
по уголовному делу, возбужденному по факту дорожно-
транспортного происшествия с участием М.О. Ефремо-
ва, — пояснили в минюсте. — Такие высказывания содержат 
признаки нарушений законодательства об адвокатской 
деятельности и адвокатуре и Кодекса профессиональной 
этики адвоката, а также демонстрируют пренебрежитель-
ное отношение к правилам адвокатской профессии и ука-
зывают на игнорирование корпоративной дисциплины, 
этики и нравственности».

Как поясняют в ведомстве, представления, внесенные 
территориальными органами Минюста России, будут рас-
смотрены по правилам и в порядке, предусмотренным за-
конодательством об адвокатской деятельности и адвока-
туре и Кодексом профессиональной этики адвоката. 

Важно подчеркнуть, что адвокатура является незави-
симой корпорацией, и это одна из гарантий защиты прав 
граждан. Поэтому вопрос привлечения к дисциплинарной 
ответственности адвокатов решается самой адвокатурой. 

Что касается адвокатов Добровинского и Пашаева, то 
к их поведению на процессе действительно звучало нема-
ло претензий. В том числе многими видными представи-
телями адвокатского сообщества подчеркивалась недо-
пустимость превращения защитой серьезного процесса 
в подобие шоу.  
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Развитие экологического туризма, работу национальных парков,

взаимодействие государства, бизнеса и общества в России обсудят 

представители минприроды, Ростуризма, общественных организа-

ций и нацпарков на «круглом столе», который состоится в редакции 

«Российской газеты».

 КРУГЛЫЙ СТОЛ

ВОПРОСЫ УЧАСТНИКАМ «КРУГЛОГО СТОЛА» ПО РАЗВИТИЮ ЭКОТУРИЗМА МОЖНО ОТПРА-

ВИТЬ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU. ОНИ БУДУТ ПРИНИМАТЬСЯ ДО 

10.00 ЧЕТВЕРГА, 17 СЕНТЯБРЯ.

ТЕНДЕНЦИИ

МИЛЛИОН МОСКВИЧЕЙ ВСЕ ЕЩЕ НА УДАЛЕНКЕ
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Приговоренные 
к  дивану

«Приказом предусма-
тривается частое ис-
пользование техниче-

ских средств контроля, а при 
выявлении нарушений назнача-
ется проверка, по результатам 
которой возможно иницииро-
вание вопроса об изменении 
меры пресечения на более суро-
вую, — говорит советник ФПА 
Нвер Гаспарян. — Для стороны 
защиты приказ представляет 
собой возможность проверить 
соблюдение сотрудниками уго-
ловно-исполнительной инспек-
ции достаточно подробных 
предписаний, чтобы попытать-
ся признать предусмотренную 
процедуру нарушенной».

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев  напоминает, что 
статья «Запрет определенных 
действий» появилась в УПК ве-
сной 2018 года.

«Она дает полномочия суду 
устанавливать подследственно-
му определенный набор запре-
тов», – пояснил он.

По словам председателя 
правления Ассоциации юри-
стов России, взятие под стражу 
должно применяться только в 
исключительных случаях, когда 
другие меры невозможны.

«Суды при избрании меры 
пресечения в виде залога или 
домашнего ареста смогут при-

менять отдельные запреты — с 
учетом личности обвиняемого 
и фактических обстоятельств 
дела», — подчеркнул Владимир 
Груздев. 

Он отметил, что закон сде-
лал систему мер пресечения бо-
лее гибкой и эффективной. За-
преты в разных вариациях смо-
гут применять как отдельно, 
так и в качестве дополнения к 
другим мерам.

«Вступивший в силу норма-
тивный правовой акт детально 
регламентирует процедуру дей-
ствия сотрудников уголовно-
исполнительных инспекций по 
контролю за подследственными 
и подсудимыми, которым на-
значены альтернативные меры 
пресечения. Документ создает 
условия для более широкого 
применения гуманных мер пре-
сечения», – резюмировал Вла-
димир Груздев.

Адвокат Виктор Погудин об-
ращает внимание, что приказ 
предусматривает регламент в 
отношении запрета определен-
ных действий, раньше процеду-
ра контроля не была прописана. 
При этом он полагает, что искать 
нарушения в контроле за соблю-
дением домашнего ареста или 
определенных действий и зате-
вать споры со ФСИН — не луч-
ший способ улучить положение 
домашнего арестанта.  
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СЛЕДСТВИЕ Закончено 
дело чиновницы, виновной 
в покупке негодного жилья 
для сирот

Голые стены

Наталья Козлова 

Следственный комитет по Архангельской области и 
Ненецкому автономному округу  объявил, что закон-
чил работу по  уголовному делу в сельском поселении 
Холмогорское. Бывшую главу поселения обвиняют 
сразу по двум статьям — «халатность, повлекшая при-
чинение особо крупного ущерба» и нецелевом расхо-
довании бюджетных средств.

Как рассказали корреспонденту «РГ» в СК, год на-
зад — 23 мая 2019 года на выездной прием граждан к за-
местителю руководителя Следственного управления 
приехали двое жителей Холмогорского района. Они 
объяснили, что их переселили из аварийного жилья в 
8-квартирный жилой дом в селе Холмогоры. Но жить 
там нельзя. 

У пришедших на прием на руках было заключение 
независимой экспертизы, согласно которому их жи-
лой дом не соответ-
ствует требовани-
ям строительных 
норм и правил. Это 
общие слова, а если 
конкретно, то в 
доме просто отсут-
ствуют системы 
отопления и венти-
ляции, очень холод-
но, так как «теплоэ-
нергетические ха-
рактеристики огра-
ждающих кон-
струкций не отве-
чают требованиям энергоэффективности». По лест-
ницам вообще ходить сложно, так как «уклоны вну-
триквартирных лестниц небезопасны для жильцов», 
перекрытия прогнили насквозь, а на стенах черная 
плесень.

Следователи начали разбираться. И выяснили, что в 
2014—2015 годах глава муниципального образования 
«Холмогорское» заключила 18 контрактов на прио-
бретение жилых помещений по программе переселе-
ния из ветхого и аварийного жилья. И еще  три кон-
тракта — на «приобретение жилых помещений для лиц 
из числа детей, оставшихся без попечения родителей», 
во вновь построенных многоквартирных домах по ули-
це Ломоносова в селе Холмогоры. Деньги на это пошли 
из областного бюджета и средств госкорпорации — 
Фонда содействия реформированию ЖКХ. 

При приемке построенных домов глава сельского 
поселения по непонятной причине не сделала того, что 
в этой ситуации требует закон. А именно — не органи-
зовала работу соответствующих комиссий, проведе-
ния необходимых экспертиз, единолично подписала 
акты приема-передачи жилых помещений. А еще чи-
новница нанесла  ущерб местному и федеральному 
бюджетам на общую сумму больше 30 миллионов ру-
блей. Для сельского поселения это очень много. В След-
ственном комитете уверяют, что ими собрана доста-
точная доказательная база. Прокуратура с этим полно-
стью согласилась и утвердила обвинительное  заклю-
чение. На днях дело отправится в суд.  

АВИАЦИЯ В Москве открылась XIII Международная выставка 
вертолетной индустрии HeliRussia-2020.

Вертолет уходит
в цифру
Сергей Птичкин

О
бычно эта вертолетная 
выставка проходит ве-
сной, но из-за пандемии 

и связанных с ней ограничений 
ее перенесли на осень. Работать 
она будет до 17 сентября.

HeliRussia — проводится еже-
годно начиная с 2008 года. Авто-
ритет ее рос. В 2019 году, невзи-
рая на санкции, помимо России 
свою продукцию представили 
компании из 19 стран мира, в 
том числе Великобритании, 
США и даже далекой Австралии. 
Всего в выставке тогда участво-
вали около 250 компаний. В 
этом году заметно меньше — 
около 150.

В первый же день состоялась 
презентация перспективного 
двигателя ВК-650В. Он предназ-
начен для легких вертолетов — 
Ка-226 и «Ансат». Также, по сло-
вам разработчиков, у него мо-
гут быть хорошие экспортные 
перспективы. По ряду характе-

ристик ВК-650В сможет прев-
зойти зарубежные аналоги. Его 
мощность — 650 л.с. Масса дви-
гателя не должна превысить 105 
кг — это очень хороший показа-
тель. Особо стоит сказать о ре-
сурсе. Детали и узлы горячей 
части будут безаварийно рабо-

тать до 4500 часов, детали хо-
лодной части — до 9000 часов.

Три опытных образца об-
ещают изготовить в 2021 году. 
Серийный выпуск должен на-
чаться не позднее 2025 года. 
Предполагается, что двигатель 
ВК-650В потенциально может 
занять 20 процентов мирового 
рынка газотурбинных двигате-
лей легких вертолетов, а это 
значит — выпуск не менее 230 
таких моторов в год. 

Производить их будут в 
Санкт-Петербурге на предприя-
тиях двигателестроительной 
корпорации «ОДК-Климов». 

Интересной обещает быть и 
презентация проектов «Цифро-
вые решения в вертолетной от-
расли». Она запланирована на 
четверг, 17 сентября. На меро-
приятии будут представлены 
лучшие практики внедрения 
цифровых технологий для раз-
нообразных отраслей промыш-
ленности. Организаторы над-
еются, что проектный опыт и 
представленные решения будут 
применимы в компаниях верто-
летной отрасли.

Вообще цифровые и адди-
тивные технологии все актив-
нее внедряются в проектирова-
ние вертолетной техники, ее 
производство и эксплуатацию. 
В частности, некоторые детали 
упоминавшегося двигателя ВК-
650В будут печатать на принте-
ре.

Организаторы выставки, 
можно сказать, совершили не-
возможное. В условиях, когда 
все друг от друга самоизолиру-
ются, они смогли собрать насто-
ящих профессионалов и люби-
телей винтокрылых машин.  

ЖКХ В Петербурге жителей первых этажей через суд
заставляют демонтировать решетки на окнах

Ваш дом — не тюрьма

Вера Черенева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

У
правляющие органи-
зации Северной сто-
лицы и администра-
ции районов стали 
требовать от жильцов 
первых этажей, что-
бы те демонтировали 
решетки на окнах. 
Причина — решетки 

установлены самовольно и ме-
няют облик фасада. Причем речь 
идет не об исторических домах в 
центре, а о хрущевках и бреж-
невках в спальных районах горо-
да.

Так, Московский районный 
суд Петербурга велел демонти-
ровать решетку с одного окна 
Виктору Смирнову, жильцу 
скромной многоэтажки в спаль-
ном квартале. Изначально УК на-
правила жителю предписание — 
в течение пяти суток предоста-
вить разрешительную докумен-
тацию на решетку либо демон-
тировать ее. Смирнов никак не 
отреагировал, и на него подали в 
суд. Теперь он обязан не только 
убрать решетку, но и выплатить 

госпошлину — шесть тысяч ру-
блей.

Некоторые не ждут решения 
суда. Например, Денис Николаев 
и Камила Турсунова, получив 
предписание, сами снесли две де-
коративные решетки с окон сво-
ей квартиры. И вовремя: админи-
страция Московского района 
уже подала в суд, но получив под-
тверждение, что жильцы все сде-
лали, отказалась от иска.

В управляющих компаниях 
своя правда: «В наш жилкомсер-
вис поступают жалобы на решет-
ки на окнах. Мы обязаны на них 
отреагировать, обращаемся к 
жильцам, на каком основании 
они установили решетку. Если 
документов, подтверждающих, 
что решетка согласована, нет, то 
подаем в суд», — сообщил «РГ» 
главный инженер жилкомсерви-

са № 2 Московского района Вик-
тор Дремайлов.

Специалист добавляет: если у 
человека есть подтверждающие 
документы, то никто его ничего 
демонтировать не заставит. 
Правда, проблема в том, что по-

лучить это согласование доволь-
но сложно. А практически — не-
возможно. 

О сложившейся ситуации 
«РГ» сообщила в ОНФ. «Активи-
сты Общероссийского народно-
го фронта в Санкт-Петербурге 
направили властям города обра-
щение с предложением ввести 
мораторий на выдачу предписа-
ний жителям на демонтаж осте-
кления балконов и лоджий, а так-
же упростить процедуру получе-
ния согласований на установку 
оконных конструкций. Решетки 
можно также отнести к этим кон-
струкциям. При этом люди долж-

ны помнить, что при наличии ре-
шетки, будь то на окне или балко-
не, не стоит забывать о пожарной 
безопасности», — сообщил «РГ» 
руководитель Общероссийского 
народного фронта по Санкт-Пе-
тербургу Андрей Рябоконь.

Горожане тоже признаются: 
«Все знают, что решетки на ок-
нах первого этажа — это безопа-
сность жилища и его жильцов», — 
говорит Татьяна Билык, житель-
ница многоэтажки на Кузнецов-
ской улице.  

Недавно ей пришло уведомле-
ние о демонтаже конструкции. Но 
сносить решетку она боится...  

Все знают, что решетки на окнах первого этажа ставят ради безопасности жилища и его жильцов.

А К Ц Е Н Т

«В наш жилкомсервис поступают
жалобы на решетки на окнах.
Мы обязаны на них отреагировать»

А К Ц Е Н Т

В первый же день состоялась презента-
ция перспективного двигателя ВК-650В,  
предназначенного  для легких вертоле-
тов —  Ка-226 и «Ансат»

Повышенное внимание посетителей выставки привлек новый многоцелевой легкий вертолет «Ансат».

Чиновница
нанесла ущерб 
бюджету 
на общую сумму 
больше 30 милли-
онов рублей

Компетентно

«Монтаж оконных металлических решеток относится 

к фасадным работам, является перепланировкой и дол-

жен быть согласован с органом местного самоуправ-

ления, — говорит член Ассоциации юристов России Ма-

рия Спиридонова. — Для того чтобы получить разреше-

ние на установку оконных решеток, необходимо раз-

работать проект, согласовать его в уполномоченном 

органе и подать соответствующее заявление с прило-

жением документов в Жилищную инспекцию».Если 

этого не было сделано, то органы власти могут потре-

бовать убрать решетки. Но только по решению суда. 

По словам эксперта, согласование работ в домах, явля-

ющихся памятниками архитектуры или исторически 

значимыми объектами, имеет особенности, и проект 

может быть подвергнут изменениям с целью соответ-

ствия решеток стилю здания. «При размещении защит-

ных устройств запрещается изменение архитектурных 

деталей, элементов декора фасада. Более того, в ряде 

регионов наружное размещение защитных решеток 

на лицевых фасадах вообще запрещено».

Подготовил Владислав Куликов
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АПК 
В российском 
рапсе 
нашли ГМО 

ЗЕРНО 
ПРОСЫПАЛИ
Татьяна Карабут

Глава Россельхознадзора Сергей 
Данкверт считает, что для зерна 
необходимо вводить внятную 
систему прослеживаемости. Это 
позволит избежать «недоразу-
мений» вроде обнаружения в 
экспортной продукции ГМО или 
минимизировать нелегальные 
поставки российского зерна че-
рез Казахстан. 

«Китайская сторона проин-
формировала нас об обнару-
жении ГМО в рапсе и рапсовом 
масле», — рассказал Сергей 
Данкверт на заседании общест-
венного совета при Россельхоз-
надзоре. По его словам, рапс от-
правлялся из Омской области. 
При этом половина деклараций 
на товар оказалась поддельной. 
Китайские партнеры предупре-
дили, что могут ввести запрет 
на поставки этой продукции. 
Сейчас Россельхознадзор ведет 
расследование этого факта. 

По мнению Данкверта, одна 
из причин заключается в том, 
что декларации соответствия 
продукции сейчас выдаются 
формально, при этом качество 
товара не подтверждается ис-
следованиями. 

Из-за отсутствия системы 
прослеживаемости нелегаль-
ные экспортные поставки си-
бирского зерна через Казахс-
тан, по оценке участников рын-
ка, в прошлом году составили от 
700 тыс. до 1 млн тонн.  

«Мы должны выстроить та-
кую систему, которая обеспечи-
вала бы прослеживаемость, без-
опасность и подтверждала бы 
заявляемое качество», — уверен 
Данкверт.  

ПРАВО 

СК и МВД 
будут вместе 
готовить кадры

НАУЧАТ ВСЕМУ

Наталья Козлова 

Глава СКР Александр Бастры-
кин и министр внутренних дел 
РФ Владимир Колокольцев под-
писали соглашение о сотрудни-
честве в сфере подготовки ка-
дров. Этот документ позволит 
двум ведомствам повышать 
квалификацию своих сотруд-
ников и «совершенствовать их 
знания».  

Соглашением предусмотре-
на возможность прохождения 
сотрудниками СК России под-
готовки по дополнительным 
профессиональным програм-
мам в учебных заведениях, ко-
торые находятся в ведении 
МВД России. Со стороны поли-
ции на паритетных условиях 
сотрудники МВД смогут прой-
ти обучение по программам по-
вышения квалификации в обра-
зовательных организациях 
Следственного комитета. Еже-
годно повышать свой профес-
сиональный уровень смогут по 
50 представителей от каждого 
ведомства. Как объяснили кор-
респонденту «РГ» в ведомстве, 
для СК такое сотрудничество 
позволит «расширить области 
применения познаний экспер-
тов, которые с текущего года 
вошли в состав Судебно-эк-
спертного центра СКР, тем са-
мым обеспечить максимально 
эффективное применение их 
навыков при выполнении су-
дебных экспертиз, способству-
ющих раскрытию неочевидных 
преступлений».

В ведомстве Александра Ба-
стрыкина уверены, что ком-
плексная подготовка следова-
телей МВД в образовательных 
учреждениях СК даст «неоспо-
римые преимущества в разре-
шении основных тактических и 
познавательных задач, возни-
кающих в процессе следствия, 
и, несомненно, позитивно ска-
жется на общей результативно-
сти и консолидации усилий в 
сфере обеспечения правопо-
рядка».

Учебное взаимодействие 
между СК и МВД направлено 
также и на развитие науки, а 
также укрепление взаимосвязи 
и обмен опытом работы между 
ведомствами.  

ЗДОРОВЬЕ 

Разработаны 
правила 
питания 
для школьников

ПЕРЕМЕНА
БЛЮД
Светлана Ментюкова

Роспотребнадзор выпустил па-
мятку для школьников «Пять 
правил здорового питания», в 
которой в том числе рекомен-
дует для поднятия настроения 
питаться вместе с одноклассни-
ками в школьной столовой.

«Ежедневное здоровое горя-
чее питание, организованное в 
школе, способствует хорошему 
настроению, высокой умствен-
ной работоспособности, полу-
чению новых знаний, успешно-
сти, успеваемости, достиже-
нию новых свершений в физи-
ческой культуре и спорте, за-
щите организма от возбудите-
лей инфекционных заболева-
ний, формированию привычки 
правильно питаться и здоровых 
пищевых предпочтений», — 
обосновывают свою рекомен-
дацию специалисты Роспотреб-
надзора.

Согласно памятке, меню за-
втраков в обязательном поряд-
ке должно включать горячее 
блюдо (каша, запеканка, тво-
рожные или яичные блюда) и 
горячий напиток (чай, какао, 
кофейный напиток). Завтрак 
может быть дополнен «источ-
никами витаминов, микроэле-
ментов и клетчатки — овощами, 
фруктами, ягодами, орехами, 
йогуртом». Обед должен вклю-
чать овощной салат (овощи в 
нарезке), первое блюдо, второе 
основное блюдо рубленое или 
цельнокусковое (из мяса или 
рыбы), гарнир (овощной или 
крупяной), напиток (компот, 
кисель).

Питаться ученикам реко-
мендуют не реже пяти раз в 
день. Школьникам предлагают 
сократить потребление сахара 
до двух столовых ложек в день, 
соли — до одной чайной ложки в 
день. Из рациона лучше исклю-
чить продукты с усилителями 
вкуса и красителями, источни-
ки большого количества соли 
(колбасные изделия и консер-
вы) и сахара (конфеты, шоко-
лад, вафли, печенье, коржики, 
булочки, кексы).  
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ТРЕНД Турция создает боевых автономных роботов

Электронные янычары
Константин Волков

Т
урция ведет работу по со-
зданию подразделений бо-
евых роботов, которые 

смогут выполнять задачи пра-
ктически автономно, лишь под 
общим контролем оператора. 
Об этом сообщает турецкое из-
дание «Сабах».

В разработке робота, внешне 
напоминающего мини-танк, 
участвуют турецкие оборонные 
госкомпании Havelsan, Aselsan, 
Roketsan и другие.

Ожидается, что уже к концу 

нынешнего года будет испытан 
«беспилотный наземный аппа-
рат», который сможет автоном-
но работать во взаимодействии 
с другими такими же машина-
ми. Ранее образец такой маши-
ны был продемонстрирован на 
турецких полигонах.

Причем речь идет не только о 
наземных войсках, но также об 
авиации и флоте. Концепция ту-
рецких «цифровых войск» 
предполагает, что они будут 
действовать по «технологии 
роя», которая сейчас испытыва-
ется на беспилотниках во мно-

гих странах. Имеется в виду, что 
большое количество автоном-
ных аппаратов (каждый аппа-
рат называют «цифровым бой-
цом») может в любой момент 
рассредоточиться, а затем сно-
ва собраться вместе.

Пока сложно судить, на-
сколько быстро подобные ап-
параты могут быть задейство-
ваны в реальных боевых опера-
циях, поскольку Анкара сейчас 
с учетом сложных отношений 
с Грецией, Францией, США 
и рядом других стран делает 
множество громких заявлений 
о своей боеготовности. Но ана-
логичные разработки автоном-
ных боевых систем оборони-
тельного и наступательного 
типа ведутся или запланирова-
ны и другими странами. Как от-
метил в 2018 году вице-прези-
дент китайской военной ком-
пании Norinco Цзэн И, «на по-
лях сражений будущего не бу-
дет людей».

Полуавтономные оборон-
ные системы уже используются 
в некоторых странах. Напри-
мер, система ПВО Израиля 
«Железный купол», которая 
вычисляет враждебные объек-
ты на основе алгоритмов, вве-
денных человеком, и автомати-
чески наводится на цель. Глав-
ное достоинство таких систем 
сегодня — быстрое реагирова-
ние.

Что касается наступатель-
ных автономных систем, то 
предполагается, что они ока-
жутся способны самостоятель-
но находить и идентифициро-
вать неприятеля, но открывать 
огонь смогут только с разреше-
ния оператора.

Кроме уничтожения про-
тивника автономные системы, 
как ожидается, смогут выпол-
нять много других задач, на-
пример минирование, установ-
ка противолодочных загражде-
ний в воде, патрулирование, 
доставка припасов военнослу-
жащим на передовой и так да-
лее.

Между тем в мире в послед-
ние годы развернулось обсу-
ждение об угрозе искусствен-
ного интеллекта и этичности 
использования роботов для 
борьбы с противником, учиты-
вая, что машина может не отли-
чать бойца от мирного гражда-
нина. Есть опасения, что пол-
ностью автоматизированное 
оружие снизит порог вступле-
ния в войну. В 2015 году Стивен 
Хокинг, Илон Маск, Стив Воз-
няк, Ноам Хомски и другие из-
вестные ученые, философы 
и бизнесмены подписали пись-
мо с предупреждением об опа-
сности угрозы гонки искусст-
венного интеллекта. С такими 
же опасениями неоднократно 
выступал Ватикан.  

ГЕОПОЛИТИКА Эксперты считают историческое соглашение 
Израиля с ОАЭ и Бахрейном расплывчатым и шатким

Мазками и скобками

Александр Гасюк

В
чера в Белом доме в 
присутствии прези-
дента США Дональда 
Трампа были подпи-
саны широко разре-
кламированные Ва-
шингтоном «истори-
ческие соглашения» 
между Израилем и 

двумя арабскими странами — 
ОАЭ и Бахрейном. Но если с 
Эмиратами специально приле-
тевший в американскую столи-
цу премьер Израиля Биньямин 
Нетаньяху заключил мирный 
договор (несмотря на то, что 
войны между этими странами 
никогда не было), то с Бахрей-
ном утверждено лишь соглаше-
ние о намерении подписать ана-
логичный документ. Достигну-
тые при активном посредниче-
стве США арабо-израильские 
договоренности стали первым 
такого рода прорывом за по-
следние 26 лет — в 1994 году 
мирный договор с Тель-Авивом 
заключила Иордания, а до нее 
это сделал Египет. Нынешний 
внешнеполитический успех, ко-
торый направлен на решение 
электоральных задач Трампа и 
Нетаньяху, выглядит шатким и 
может обернуться провалом в 
любой момент. Подписанные до-

кументы едва ли приведут к дол-
госрочному миру на Ближнем 
Востоке, пояснил эксперт «РГ».

На момент сдачи номера 
в печать церемония подписания 
соглашения только готовилась. 
Согласно информации газеты 
The Jerusalem Post, несмотря на 
угрозу COVID-19, она должна 
состояться на южной лужайке 
Белого дома с большим разма-
хом — в присутствии порядка 
тысячи гостей.

«Это будет теплый мир, эко-
номический мир в дополнение 
к дипломатическому миру», — 
сказал перед вылетом в Вашинг-
тон Нетаньяху. Сопровождавший 
его шеф разведки еврейского го-
сударства (Моссад) Йоси Коэн за-
явил, что «большое количество 
людей на протяжении многих лет 
усердно работали для того, чтобы 
этот момент настал». Впрочем, 
торжество тайной и явной ближ-
невосточной американо-изра-
ильской дипломатии, равно как и 

пафосный статус «историческо-
го мероприятия», несколько поу-
бавило подмеченные коммента-
торами особенности его протоко-
ла. Так, если от Израиля в США 
прилетел глава правительства, то 
ОАЭ и Бахрейн направили подпи-
сывать документы лишь мини-
стров иностранных дел. А единст-
венной страной — членом ЕС, 
представитель которой согласил-
ся присутствовать на церемонии, 
станет Венгрия. Кроме того, до 
сих пор не ясны конкретика и мо-
дальности соглашения, в частно-
сти, как в документах прописан 
пресловутый палестинский во-
прос. «Это не прекращение борь-
бы за дело Палестины. Речь идет 
об укреплении безопасности и 
экономической стабильности 
Бахрейна», — скупо заявили 
в Бахрейне.

Очевидно, что, продвигая ны-
нешнюю арабо-израильскую 
сделку, лидеры США и Израиля 
прежде всего работают на собст-

венные политические амбиции. 
Специализированное ближнево-
сточное издание Al-Monitor обра-
тило внимание на то, что Нетань-
яху, захватив с собой в Вашинг-
тон большую делегацию (вклю-
чая жену и двух сыновей), под-
черкнуто не пожелал делиться 
славой со своими конкурентами 
из числа израильских политиков. 

И намеренно не пригласил на це-
ремонию подписания «историче-
ских соглашений» с арабами гла-
ву израильского МИДа Габи Аш-
кенази, а также сменного премье-
ра страны Бени Ганца.  

Подписанные соглашения на бумаге 
дают шанс на мир, но эксперты сом-
неваются, удастся ли использовать 
его на практике.

А К Ц Е Н Т

Подписанные документы едва ли 
приведут к долгосрочному миру 
на Ближнем Востоке, пояснил эксперт «РГ»

Прямая речь

Елена Супонина, советник директора Российского института 
стратегических исследований (РИСИ):
— Нынешняя сделка между рядом арабских государств и Израилем про-

черчена при посредничестве США слишком широкими мазками. В этой 

картине не хватает многих деталей, которые осознанно выведены за 

скобки. Это касается конкретных механизмов улучшения отношений 

между Израилем, ОАЭ и Бахрейном, а также требования арабов найти 

решение палестинской проблемы. В этих деталях скрывается подвох, 

который может осложнить реализацию нынешнего соглашения в лю-

бой момент. Следует учитывать и общественное мнение в этих и других 

арабских странах, в частности, сохраняющееся недоверие к Израилю. 

Так, в Египте и Иордании мирный договор с Израилем давно подписан, 

но на уровне рядовых граждан сохраняется подозрительность и недо-

верие к Израилю, и нечто похожее может произойти в ОАЭ и Бахрейне. 

Для Вашингтона и Тель-Авива главное в этой истории — достижение 

краткосрочных целей. Для премьера Израиля Биньямина Нетаньяху — 

это снижение политических последствий от связанного с ним корруп-

ционного скандала. А для стремящегося переизбираться Дональда 

Трампа, которому так не удалось добиться внешнеполитических успе-

хов на северокорейском направлении, этот израильско-арабский пода-

рок может подстегнуть рейтинги в преддверии ноябрьских выборов 

президента США.

ПЕРСОНА 

Экс-президент 
Франции попал 
в больницу 

ТРУДНЫЙ 
ВОЗРАСТ 
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Экс-президента Франции Вале-
ри Жискар д’Эстена, стоявшего 
во главе  Республики с 1974 
по 1981 год, госпитализирова-
ли в Париже.  После того, как он 
стал жаловаться  на  проблемы 
с дыханием, домочадцы вызва-
ли «скорую помощь». На месте 
врачи определили у 94-летнего 
ветерана французской полити-
ки легочную инфекцию. В со-
провождении супруги Анн-Эй-
мон бывшего президента доста-
вили в парижскую больницу  
«Жорж Помпиду» и поместили 
в реанимационное отделение. 
При этом, как стало известно 
из  больничных источников, 
экс-президент был в полном со-
знании. По словам его сына 
Луи,  «для своего возраста отец 
находился в достаточно хоро-
шей форме». Он добавил, что, 
по его мнению, скорее всего, 
речь  идет о «медицинском об-
следовании». Убежденный сто-
ронник  развития отношений  
с нашей страной, Валери Жис-
кар д’Эстен является почетным  
членом ассоциации «Франко-
российский диалог».  

ДОНОС 
ПО-АНГЛИЙСКИ
Диана Ковалева

Британский министр по делам 
преступности и полиции Кит 
Мальтхаус призвал жителей 
Альбиона сообщать в полицию о 
соседях, которые нарушают 
«правило шести». Напомним, 
что в рамках этого документа в 
Уэльсе нельзя собираться в 
группы больше шести человек в 
помещении, а в Англии и Шот-
ландии — еще и на улице. Исклю-
чения составляют школы, уни-
верситеты, места работы, а так-
же организованные с учетом 
всех коронавирусных правил 
свадьбы, похороны и коман-
дные спортивные мероприятия. 
Призыв Мальтхауса вызвал 
шквал негодования со стороны 
многих парламентариев и пред-
ставителей полиции, по мнению 
которых люди, прикрываясь 
призывом министра, на самом 
деле начнут массово сводить 
друг с другом счеты. «Побу-
ждать людей шпионить друг за 
другом — это не очень хорошо. 
Правоохранители не смогут от-
сеивать серьезные происшест-
вия от тривиальных», — цитиру-
ет газета The Sun экс-лидера 
партии консерваторов Иана 
Дункана Смита. Как рассказал 
BBC директор Института поли-
тики Королевского колледжа 
Лондона Бобби Даффи, опрос, 
посвященный поведению людей 
во время пандемии, показал, что 
каждый 20-й британец доносил 
полиции о ком-нибудь, кто на-
рушал правила карантина.  

ОСТАЛИСЬ 
НА КАНИКУЛАХ
Ариадна Рокоссовская

Около пяти тысяч учителей не 
вернулись в польские школы 
в начале нового учебного года. 
Подсчеты, проведенные профсо-
юзом работников сферы образо-
вания, показывают, что число 
педагогов, которые воспользо-
вались возможностью не выхо-
дить на работу, значительно 
выше, чем было прежде. «Уже 
в июне к нам начали поступать 
данные о том, что учителя уволь-
няются», — рассказала телекана-
лу TVN24 пресс-секретарь про-
фсоюза Магдалена Кашуланис. 
По данным телеканала, только 
в столичном регионе в школах 
остаются открытыми 1008 ва-
кансий. Больше всего учителей — 
66,01 процента — боятся зара-
зиться коронавирусом: в Поль-
ше не планируется  обязатель-
ное бесплатное тестирование 
учителей на COVID -19.  Еще 
22,66 процента опрошенных пу-
гают хаос и неопределенность, 
возникающие из-за того, что 
школам приходится приспоса-
бливаться к новым условиям. 
Более 20 процентов респонден-
тов отталкивает низкий уровень 
гигиены в школах, а 13,9 про-
цента — новый режим работы.   

ДЕНЬГИ 
ЗАСТРЯЛИ 
В ПУТИ
Екатерина Забродина

Немецкие туристы, вывезен-
ные из-за рубежа в разгар пан-
демии, не спешат расплачи-
ваться с государством. Согла-
сно отчету МИД ФРГ, они вер-
нули в казну менее трех милли-
онов евро. На сегодняшний 
день эвакуированные граждане 
задолжали правительству 
44,3 миллиона, сообщает Die 
Welt. Еще весной на фоне лок-
дауна дипведомство Германии 
зафрахтовало 260 чартеров, 
чтобы привезти на родину 
67 тысяч путешественников, 
застрявших в 65 странах. Их 
вывозили из самых отдаленных 
уголков, включая Острова 
Кука, Вануату и Самоа. Однако 
эвакуация оказалась не безвоз-
мездной. Она обошлась бюдже-
ту в 94 миллиона евро, и поло-
вину издержек решено было 
взыскать с самих пассажиров. 
Как писала «РГ», граждане на-
чали получать счета по почте 
еще в конце июня. В зависимо-
сти от маршрута тарифы соста-
вили от 200 до 1000 евро. «Не-
даром слетали», — писал по это-
му поводу Spiegel Online. Изда-
ние отмечает, что срок оплаты 
счетов еще не истек. Но в буду-
щем долги с неплательщиков 
могут быть взысканы и в при-
нудительном порядке.  
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В МИРЕ

Специалисты прогнозируют, что на полях сражений будущего роботы 
полностью заменят людей.

ПОСЛЕ 
«БОЛЬШОЙ ЕВРОПЫ»
В эти дни 65 лет назад правительства СССР и ФРГ ре-
шали последние технические вопросы, связанные с 
установлением дипломатических отношений между 
двумя странами. 13 сентября 1955 года были подписа-
ны соответствующие письма, а 23—24 сентября реше-
ние утверждено парламентами. Годовщина не самая 
круглая, но вспомнить ее заставляют текущие собы-
тия. Министр иностранных дел России Сергей Лавров 
отменил визит в Берлин, планировавшийся загодя, 
формальное обоснование — сокращение программы 
с немецкой стороны. Однако понятно, что в нынешней 
атмосфере говорить практически не о чем, так что ре-
альная причина много серьезнее.

Отношения СССР/России и (Западной) Германии 
во второй половине ХХ — начале XXI века — пример осо-
бый. Чудовищная агрессия и война на уничтожение, 
разгром, оккупация 
и раздел страны — 
даже по меркам же-
стокой европейской 
истории это нечто 
из ряда вон выходя-
щее. Но в то же вре-
мя — история при-
мирения государств 
и народов, сумев-
ших постепенно 
преодолеть страш-
ное прошлое и стать 
тесными партнерами. Этот опыт нельзя забывать, пре-
жде всего потому что он представлял собой очень сба-
лансированное сочетание осмысления исторических 
событий, раскаяния и прощения, выверенного полити-
ческого взаимодействия в менявшихся обстоятельст-
вах и точно понятого экономического и делового инте-
реса. Именно комбинация этих элементов составила 
основу прочных отношений Москвы и Бонна/Берлина 
с 50-х, а особенно с 60-х годов прошлого века.

Стоит напомнить, что Восточный комитет герман-
ской экономики, влиятельное объединение предпри-
нимателей, заинтересованных в работе на восточных 
(в ту пору имелся в виду не столько географический, 
сколько политический Восток) рынках, был учрежден 
за три года до установления дипломатических отноше-
ний — в 1952 году. Западной Германии, жестко подкон-
трольной западным державам-победительницам и 
встроенной в возникавшие евроатлантические инсти-
туты, была разрешена только одна форма экспансии — 
экономическая, и только в одном направлении — вос-
точном. Прагматические интересы способствовали 
политической нормализации. 

Законченный облик отношения обрели во второй 
половине 1960-х годов, когда проект поставок сибир-
ского газа в Западную Европы предварил курс, нача-
тый канцлером ФРГ Вилли Брандтом. Именно его «вос-
точная политика» создала предпосылки для гладкого 
объединения страны 20 лет спустя, и СССР оказался 
главным приверженцем идеи объединения, большим, 
чем союзники Западной Германии. Одновременно рас-
ширявшаяся инфраструктура отношений в области 
энергетики и машиностроения создавала предохрани-
тель от избыточных потрясений, связанных с обостре-
ниями холодной войны. Эта модель сохранилась и в но-
вое время, наступившее после 1991 года — Германия 
оставалась опорным партнером России в ЕС, описан-
ный выше комплекс мотивов продолжал действовать. 

Сейчас ситуация меняется. Логично, что в центре 
острой полемики оказался газопровод. Дело не только во 
вложенных средствах и приложенных усилиях. Поставки 
топлива в Европу, прежде всего в Германию, на протяже-
нии полувека составляли фундамент не только экономи-
ческих, но и политических отношений. Развитием моде-
ли служили и проекты разных «потоков», обсуждаемые 
с начала XXI века. Если отвлечься от коммерческих инте-
ресов, то энергетическая инфраструктура играла систе-
мообразующую роль. Сначала она удерживала от чрез-
мерного обострения противостояния, а потом рассма-
тривалась как материальный каркас для строительства 
«Большой Европы». 
А эта самая «Боль-
шая Европа» пред-
ставлялась в качест-
ве естественной и 
даже безальтерна-
тивной геополитиче-
ской и геоэкономи-
ческой перспективы 
европространства. 

Германия, объек-
тивно наиболее 
сильная и влиятель-
ная страна Евросою-
за, на протяжении 30 
лет после объединения эмансипировалась из государст-
ва с ограниченным суверенитетом в доминирующую 
силу ЕС. И тогда встал вопрос о том, каково представле-
ние Берлина о формах и пределах европейского проекта, 
лидером которого он стал. События 2010-х годов подвели 
черту под представлением о том, что расширение этого 
проекта не имеет границ. Внутренние проблемы и внеш-
ние ограничители (неспокойный Ближний Восток и про-
являющая жесткость Россия) заставили очертить более 
скромную сферу амбиций, намного больше усилий стали 
прилагать к урегулированию конфликтов внутри Союза. 
Соответственно, изменилась и значимость энергетиче-
ской темы. С коммерческой точки зрения и в контексте 
надежности поставок партнерство с Россией по-прежне-
му существенно. А вот политически оно стало скорее бре-
менем — экспансионистские устремления умерились, а 
трения внутри Евросоюза из-за России осложняют Бер-
лину политику на других направлениях. 

Если упростить картину, то получается следующее. 
Германия как главная страна Европы больше не счита-
ет приоритетом распространение европейской модели 
на восток. А Россия, долго рассматривавшая отноше-
ния с Европой как самоценные, перестает их так вос-
принимать, начав искать более тесных связей с Азией. 
Так что конкретные обстоятельства, вызывавшие ны-
нешнее обострение, — повод, а не причина перемен.  

СССР оказался 
главным привер-
женцем идеи 
объединения 
Германии 

Трения внутри ЕС 
из-за России 
осложняют 
Берлину политику 
на других 
направлениях 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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ПРОЕКТ Назван 
минимальный балл ЕГЭ 
для поступления в педвузы

Планка 
для учителя

Анна Владимирова

Министерство просвещения опубликовало проект 
приказа, который устанавливает минимальную «план-
ку»  ЕГЭ для поступления в подведомственные ему фе-
деральные педагогические вузы. Их всего 33. 

«Установить минимальное количество баллов ЕГЭ 
по общеобразовательным предметам, соответствую-
щим специальности или направлению подготовки, 
по которым проводится прием на обучение, в том чи-
сле прием на целевое обучение, в образовательных ор-
ганизациях, подведомственных Министерству просве-
щения Российской Федерации, на 2021/22 учебный 
год», — говорится в документе. Например, для посту-
пления в МПГУ на бакалавриат по направлению «мате-
матика» или «физика» нужно будет сдать ЕГЭ по рус-
скому языку минимум на 45 баллов, по математике — 
минимум на 39 баллов. Физику — на 40 баллов. 

На педагогическое образование (с двумя профиля-
ми подготовки по разным предметам) минимальные 
баллы такие: русский язык — 45, математика — 39, ли-
тература — 40, химия — 40, биология — 40, история — 40, 
иностранный язык — 45, обществознание — 45, геогра-
фия — 40.

В РГПУ им. Герцена на бакалавриат по направлению 
«информационные системы и технологии» минималь-
ные баллы такие: русский язык — 45, математика — 40, 
информатика — 46. 

Это пока еще проект, который проходит обществен-
ное обсуждение. Оно продлится до 21 сентября.

Напомним, что баллы Единого госэкзамена, кото-
рые требуют от абитуриентов вузы, всегда выше бал-
лов, необходимых для получения аттестата. Ранее ми-
нистерство науки и высшего образования также опу-
бликовало проект приказа о минимальных баллах ЕГЭ 
для тех, кто будет поступать в вузы минобрнауки в 
2021 году: иностранный язык — 30, история — 35, мате-
матика, физика, биология, химия — 39, русский язык, 
литература, география — 40, информатика — 44, обще-
ствознание — 45. 

ШКОЛА  Стартовал проект 
«Менделеевские классы»

Похимичим?

Мария Агранович

Специалистов-химиков теперь будут готовить с клас-
сной скамьи: в школах пяти российских регионов стар-
товал федеральный проект «Менделеевские классы». 
Восьмиклассники Удмуртской Республики, Иркут-
ской, Кировской, Курганской и Саратовской областей 
будут углубленно изучать химию и математику, зани-
маться исследованиями по методикам, разработан-
ным под руководством крупнейшего профильного 
вуза страны — Российского химико-технологического 
университета им. Менделеева. 

— Школьники входят в проект в 8-м классе, когда на-
чинают знакомиться с основами химии, и остаются 
в нем до окончания школы, — рассказал «РГ» прорек-
тор по развитию образовательных программ и между-
народной деятель-
ности РХТУ им. 
Менделеева Игорь 
Еремин. — Пять ре-
гионов — только на-
чало. Уже готовы 
подключиться дру-
гие. Выстраивается 
по-настоящему все-
российский проект. 
Принято решение 
о присуждении до 
десяти дополни-
тельных баллов 
к ЕГЭ при поступле-
нии выпускников «Менделеевских классов» в РХТУ. 
Кроме того, прорабатывается возможность проведе-
ния выпускных экзаменов с последующим присвоени-
ем квалификации «химик-лаборант», что даст детям 
рабочую профессию сразу по выпуску из школы.

Ребята могут участвовать в вебинарах по химии 
и математике с преподавателями высшей школы. У них 
появляется по два дополнительных занятия в неделю 
по химии и математике. Самое главное — упор на пра-
ктические занятия в лабораториях. Для этого школы 
получат специальные наборы — так называемые 
Mendeleev Box (Менделеев бокс). Но у всех ли педаго-
гов достаточно навыков для ведения «менделеевских» 
уроков? Что, если потребуется «поднять» планку? 

— Мы готовы и очно, и онлайн поддерживать учителей, 
— подчеркнул Игорь Еремин. — Используем опыт нашей 
Международной академии бизнеса Mendeleev, которая 
обучает десятки тысяч человек в год по программам допо-
бразования, а также опыт вузовской профессуры. Так как 
«Менделеевские классы» — проект для  старшеклассников, 
мы можем использовать и практику работы со студентами 
младших курсов университета. Словом, формируется 
уникальная методика обучения, где есть все необходимое 
для воспитания школьников нового поколения.  

РАКУРС Сколько учебников ребенок унесет в школьном рюкзаке

Взять вес
Ксения Семенко

У
ченические портфели и 
ранцы с каждым годом 
становятся только увеси-

стее. Об этом говорят мамы и 
папы из Национальной роди-
тельской ассоциации, которые 
провели эксперимент и взвеси-
ли школьные сумки перед тем, 
как отправить детей на уроки.

— Мы замеряли, сколько ве-
сит обычный школьный рюкзак 
со всем необходимым: учебни-
ками, рабочими тетрадями, 
спортивной формой и т.д. При-
чем по всей стране, в самых раз-
ных классах, — рассказала «РГ» 
директор по развитию Нацио-
нальной родительской ассоциа-
ции Марианна Шевченко.

Вот лишь некоторые данные: 
в третьем классе портфель тянет 

на 5 кг, в пятом — 7 кг, в девятом 
классе — 8 кг. Даже те родители, 
которые не хотели нагружать 
малышей в начальной школе и 
специально выбирали портфели 
поменьше, в итоге вынуждены 
были давать им в руки второй 
вещмешок, тоже достаточно 
увесистый. Потому что нужна и 
сменка, и спортивная форма. А 
сейчас еще и раздевалки во мно-
гих школах закрыты из-за мер 
санитарной безопасности, поэ-
тому дети берут верхнюю одеж-
ду и сменную обувь в классы. 
В общем, перегруз серьезный.

Между тем в России есть 
установленные санитарными 
правилами нормы. Так, вес пор-
тфелей и школьных ранцев без 
учебников должен быть для на-
чальных классов не более 700 
граммов. Для средних и старших 

классов — не более килограмма. 
Вес ежедневного комплекта 
учебников и письменных при-
надлежностей не должен превы-
шать для учащихся 1—2-х клас-
сов — 1,5 кг; 3—4-х — 2 кг; 5—6-х — 
2,5 кг; 7—8-х — 3,5 кг; 9—11-х — 
4 кг. Оптимальное соотношение 
веса ранца с учебниками и те-
традями к весу ребенка состав-
ляет 1:10. 

— Если в начальной школе все 
хорошо организовано, и ребе-
нок может оставить, например, 
альбомы для рисования или пап-
ки для труда в классе, тогда у се-
мьи еще остается шанс вписать-
ся в эти нормы. В остальных слу-
чаях — просто нереально. Число 
страниц в учебниках год от года 
растет, книги тяжелеют. И вы по-
смотрите, какие толстые «анти-
вандальные» обложки, — замеча-

ет Марианна Шевченко. — Я по-
нимаю: цель — сделать так, что-
бы учебник прослужил гораздо 
дольше, и как можно больше 
школьников могли им восполь-
зоваться. Но сохраняя учебни-
ки, мы теряем здоровье детей. 
Нужно серьезно думать, как эту 
проблему решить. Есть совре-
менные электронные ресурсы, 
можно комбинировать обуче-
ние с помощью цифровых плат-
форм и учебников. 

Иногда ребята сами пытают-
ся облегчить себе жизнь — берут 
книги из расчета по одному на 

парту. Однако это тоже непра-
вильно, ведь у каждого свой 
темп обучения, скорость чте-
ния. Есть и еще важный нюанс. 
По словам родителей, современ-
ные учебники не только тяже-
лые и неудобные, но и не слиш-
ком информативные. По идее, 
школьник должен прочитать 
книгу и все понять. Но удаленка 
наглядно показала, что без объ-
яснений учителя через многие 
формулировки не то что ребен-
ку, даже мамам и папам очень 
сложно «продраться». И это 
тоже серьезная проблема.  

СОБЫТИЕ  

Открылся 
новый учебный 
комплекс 

ТОЧКА 
БУДУЩЕГО
Ирина Штерман, Иркутск

Здесь все — для детей: учебные 
классы и лаборатории, игровые 
комнаты, спортивные площад-
ки и зоны отдыха. Создатели 
проекта — глава Ростеха Сергей 
Чемезов и частный инвестор 
Альберт Авдолян — рассказали, 
что собирались создать «совре-
менную школу». Но получилось 
нечто гораздо большее.

Школа была самой первой 
идеей. Затем, подумав о детях-
сиротах, они решили строить 
детский дом, где было бы все 
необходимое для образования, 
взросления, овладения профес-
сией. А в итоге пришли к мне-
нию, что детям нужен не от-
дельно взятый, даже самый 
прекрасный, детский дом, 
а равные возможности в дости-
жении социального успеха. 

— Иркутск был выбран пло-
щадкой для «Точки будущего» 
потому, что в плане сиротства 
Приангарье — не самый благо-
получный регион России, — от-
метил Сергей Чемезов. — На се-
годня в области более 16 тысяч 
обездоленных ребятишек, 
большинство из них — сироты 
при живых родителях. Необхо-
димо решать эту проблему, 
стимулировать людей созда-
вать приемные семьи, продви-
гать другие формы устройства 
детей, оставшихся без попече-
ния родителей. Кроме этого, 
Иркутская область — наша ма-
лая родина. А землякам помо-
гать надо.

«Точка будущего» располо-
жена в живописном месте, не-
подалеку от залива Иркутского 
водохранилища. Это шесть сое-
диненных между собой учеб-
ных корпусов детского сада 
и школы, формирующих 

200-метровое кольцо и коттед-
жный поселок, где проживает 
19 семей, воспитывающих, 
в общей сложности, 113 прием-
ных детей. Каждая семья прош-
ла жесткий отбор. 

— В настоящее время в обра-
зовательном комплексе учатся 
и посещают детский сад 670 де-
тей, — рассказал замдиректора 
«Точки будущего» по воспита-
тельной работе Максим Астра-
ханцев. — К 2022/23 учебному 
году будет уже 1022 ребенка. 
Преимущества при зачислении 
в школу имели только дети из 
приемных семей, проживающие 
в поселке комплекса.

Социальная модель, приня-
тая в «Точке будущего», — ин-
клюзивная. Здесь учатся раз-
ные дети, и задача педагогов — 
научить их уважительно отно-
ситься к индивидуальным осо-
бенностям друг друга. Более ста 
специалистов — преподаватели, 
психологи, тьюторы-наставни-
ки — прошли специальное об-
учение.

— Меня привлекла концеп-
ция школы, основанная на том, 
чтобы помочь каждому ребен-
ку найти себя и свое место 
в жизни, — рассуждает Юлия 
Иванова, мама одной из уче-
ниц. — Обрадовало то, что здесь 
в каждом ученике видят лич-
ность, что в проверочных рабо-
тах ученика не тыкают в ошиб-
ки, а напротив, отмечают то, 
что он выполнил верно. 

По словам создателей,  
у проекта большое будущее. 
Уже достигнуто соглашение 
с правительством Иркутской 
области о выделении дополни-
тельного участка земли под за-
стройку жилья для приемных 
семей, учителей, гостиницы 
для приглашенных специали-
стов, а также более просторной 
парковки. 

Кроме того, проект планиру-
ется тиражировать. Следующая 
«точка будущего» появится 
в Республике Саха.  

АКТУАЛЬНО Как изменится олимпиада школьников, 
победители которой поступают без экзаменов в любой вуз

Утечек. net

Ксения Колесникова

Н
овый законопроект, 
подготовленный 
министерством по-
свещения, может 
серьезно изменить 
судьбу Всероссий-
ской олимпиады 
ш к о л ь н и к о в 
(ВcОШ). Ежегодно в 

ней участвуют более 6 миллио-
нов ребят, а победители и призе-
ры получают суперльготы при 
поступлении в вуз. Так, их при-
нимают без экзаменов на любую 
специальность, где предмет 
олимпиады — профильный.

Почему теперь в финале этого 
соревнования будут такие же 
меры безопасности, как на ЕГЭ? 
Почему отвечать за задания, пе-
редавать их в регионы и прово-
дить всероссийский этап будет 
Рособрнадзор, а список предме-
тов олимпиады предлагается ут-
верждать каждый год? Эти но-
вовведения  прокомментировал 
«РГ» заместитель председателя 
оргкомитета этапов Всероссий-
ской олимпиады школьников 
в Москве, научный руководитель 
Московского центра педагогиче-
ского мастерства Иван Ященко.

Зачем понадобились такие се-
рьезные изменения в организа-
ции олимпиады?

ИВАН ЯЩЕНКО: Российским школь-
ным олимпиадам — почти 90 лет. 
Они зарождались как движение 
энтузиастов, неравнодушных 
ученых и педагогов. Все нача-
лось с математических олимпи-
ад в Ленинградском универси-
тете в 1934 году и в Московском 
университете — в 1935-м. Потом 

уже появились всесоюзные, все-
российские интеллектуальные 
соревнования. И всегда главным 
их принципом оставалась науч-
ная честность. Сегодня олимпи-
ада добралась до самых удален-
ных уголков страны. И это очень 
здорово.

Но есть нюанс. После того 
как призеры и победители стали 
поступать в любой российский 
вуз без экзаменов, ставки в 
этом соревновании взлетели до 
небес.

Отсюда высокие риски?
И В А Н  Я Щ Е Н К О :  После того как 
Сергей Кравцов, возглавляв-
ший Рособрнадзор с 2013 года, 
навел порядок на ЕГЭ, многие 
нечестные люди стали активно 
переключаться на олимпиады. 
Мы стали ловить студентов, ко-
торые пришли решать задания 
«за того парня», в том числе с 
поддельными паспортами. Еще 
одна проблема — утечки. Они 
уже исключены на ЕГЭ, а не-
сколько лет подряд мы наблю-
дали ситуацию, как федераль-
ные задания для регионального 
этапа ВcОШ утекали в интернет. 
И команде предыдущего мини-
стра приходилось их срочно за-
менять.  Я уж не говорю про си-
туации, когда в некоторых реги-

онах были аномально высокие 
результаты регионального эта-
па, которые потом не подтвер-
ждались на заключительном. 
Прямо как на ЕГЭ в первые 
годы. Все это серьезно. 

Поэтому инициативу мини-
стерства просвещения — пере-

дать контроль над проведением 
олимпиады Рособрнадзору — 
можно только поддержать. Ведь 
есть отработанная система пе-
редачи заданий, видеонаблюде-
ния, сканирования работ. 

Как работает система без-
опасности Рособрнадзора?

ИВАН ЯЩЕНКО: Это около тысячи 
пунктов на базе школ в регио-
нах, оборудованных видеона-
блюдением, принтерами для 
распечатки заданий, сканера-
ми, металлоискателями, защи-
щенными каналами передачи из 

федерального центра. Все тех-
нологически и организационно 
отлажено. Система действи-
тельно эффективно обеспечива-
ет передачу заданий и проверку 
работ без утечек. Позволяет ло-
вить нарушителей с мобильни-
ками. Но все это простаивает 
в середине года, когда нет ЕГЭ.

В Москве мы уже давно ис-
пользуем именно «егэшную» 
инфраструктуру для проведе-
ния олимпиад. Я уверен, что 
эта мера — своевременная и по-
высит их защищенность от 
атак, сделает более прозрачны-
ми. Повысит доверие. Ну и, ко-
нечно, сильно сэкономит ре-
сурсы — ведь ничего заново со-
здавать и придумывать не нуж-
но.

Но ведь олимпиада — не ЕГЭ, 
у нее свои традиции. Как их 
сохранить?

ИВАН ЯЩЕНКО: Я уверен, что орга-
низаторы сделают все правиль-
но и не выплеснут ребенка вме-
сте с водой.

Вокруг каждой предметной 
области уже давно сформирова-
но сообщество профессиона-
лов, которые живут этим делом, 
разрабатывают задания. Это 
профессионалы экстра-класса, 

творческие люди. И очень важ-
но их не потерять. Наши олим-
пиады по математике, физике, 
информатике, химии и другим 
предметам имеют высокий ав-
торитет на международной аре-
не именно потому, что на них 
предлагаются уникальные зада-
ния. Это копилка не только рос-
сийского, но и мирового мето-
дического опыта, который отта-
чивался десятилетиями. 

Было немало случаев, когда 
яркие задания приходилось 
срочно менять в последний мо-
мент на что-то сделанное на-
спех. Просто потому, что хоро-
шие задания утекли в Сеть. Уве-
рен, что коллеги из Рособрнад-
зора получат максимальную 
поддержку профессионального 
сообщества и сохранят преемст-
венность олимпиадных тради-
ций. Составлять задания по-
прежнему должны яркие твор-
ческие люди. Всероссийская 
олимпиада не должна превра-
титься в аналог ЕГЭ . Я занима-
юсь разработкой заданий и для 
того и для другого и на своей 
собственной шкуре понимаю 
принципиальную разницу.  

Всероссийская олимпиада школь-
ников становится для талантливых 
ребят хорошим стартом в будущее. 

А К Ц Е Н Т

Система действительно эффективно 
обеспечивает передачу заданий 
и проверку работ без утечек 

Компетентно

— Я занимаюсь лечением болезней позвоночника и суставов десятки 

лет. И могу точно сказать: обычный рюкзак с двумя лямками на плечи — 

лучший вид сумки для сохранения осанки и здоровья позвоночника 

школьников, — говорит профессор Римского университета Сапиенца, 

доктор медицины, невролог-вертебролог, почетный член самой автори-

тетной ассоциации врачей-вертебрологов в мире EUROSPINE Джалал 

Саидбегов. — Какая польза от рюкзака? Тяжесть распределяется равно-

мерно по всему позвоночнику, плечевым суставам. Плечи человек дер-

жит ровно, без перекосов. Кроме того, рюкзак поддерживает осанку 

и не дает спине сгорбиться. Сумки, которые носят на одном плече, 

в этом плане гораздо хуже: нередко они становятся причиной травм су-

хожилий, связок, плечевых суставов и даже иногда развивая плечелопа-

точный периартрит, сопровождаемый сильными болями и ограничени-

ем движений в плечевом суставе. 

Так что для школьника хороший рюкзак без перегрузок — это возмож-

ность сохранить правильную осанку на всю жизнь. Ключевое слово 

здесь — без перегрузок. Сегодня, когда есть электронные учебники 

и гаджеты с безопасным для глаз экраном, не понимаю, какой смысл за-

ставлять детей таскать килограммы книг за спиной? Лучше потратить 

средства на дополнительные цифровые средства обучения, чем потом 

миллионы — на лечение проблем позвоночника в виде сколиозов, спон-

дилоартрозов, патологий межпозвонковых дисков в виде дископатий, 

протрузий и грыж этих дисков.

Главное отличие «менделеевских классов» — упор на практи-
ческие занятия в лабораториях.

«Точка будущего» расположена 
в живописном месте, неподалеку 
от залива Иркутского водохранилища.

Ребята могут 
участвовать 
в вебинарах 
по химии и мате-
матике с препода-
вателями вузов

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 Р

О
С

Т
Е

Х
А

СПРАВКА «РГ»

 «Точка будущего» — школа полно-

го дня, работает шесть дней в не-

делю. Все дети получают трехра-

зовое бесплатное питание, а живу-

щих в других районах города под-

возит школьный автобус. И
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СПРАВКА «РГ»

Какие льготы получают победители и призеры

Всероссийская  олимпиада школьников проводится 

по 24 предметам. Участвуют школьники 4—11-х классов. 

Победители и призеры Всероссийской олимпиады 

школьников могут: поступить без экзаменов в любой 

российский вуз на любое направление подготовки, 

для которого предмет олимпиады является профиль-

ным;  засчитать 100 баллов вместо результата ЕГЭ 

по предмету олимпиады при поступлении на непро-

фильные направления.

Диплом олимпиады действует в течение четырех лет, 

следующих за годом получения диплома. За звание 

победителя заключительного этапа школьники, пред-

ставлявшие Москву, могут получить 500 000 рублей; 

за звание призера — 300 000 рублей.
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СИТУАЦИЯ 

В жилых домах 
откроют 
продухи 
подвалов

КОТ ТАМ?

Ирина Огилько

Комплекс городского хозяйства 
Москвы разослал факсограмму 
префектам административных 
округов, а также руководителям 
департамента ЖКХ и Мосжи-
линспекции, в которой приказа-
но «обеспечить открытие проду-
хов для беспрепятственного вхо-
да мелких домашних животных 
в подвальные помещения жило-
го и нежилого фонда». 
Противостояние между зооза-
щитниками и теми, кто ратует за 
«соблюдение санитарных 
норм», в столице давнее. Люби-
тели животных уверяют, что без 
кошек, если не допускать их в 
подвалы, там появляются насе-
комые, мыши и крысы. Их про-
тивники считают, что насеко-
мых в подвалы и крыс и прима-
нивают как раз хвостатые и их 
еда. Масла в огонь этой борьбы 
летом «подлил» Минстрой Рос-
сии, вынеся на обсуждение про-
ект «Об утверждении правил де-
ятельности по управлению мно-
гоквартирными домами и содер-
жанию общего имущества соб-
ственников помещений», в кото-
ром предложил продухи, через 
которые и попадают кошки в 
подвал, закрыть сеткой. Вызвав-
ший всплеск негодования зооза-
щитников документ убрали. Как 
объяснили в комплексе город-
ского хозяйства, сейчас в городе 
действует федеральная норма, 
согласно которой в многоквар-
тирном доме должен быть от-
крыт хотя бы один продух. Как 
раз об этом правиле и напомина-
ет выпущенная факсограмма. «В 
распоряжении властей присут-
ствует та самая ожидаемая сто-
личными зоозащитниками фор-
мулировка — «для беспрепятст-
венного входа мелких домашних 
животных», — пояснил «РГ» за-
мпред Мосгордумы Степан Ор-
лов. — И это не некий спонтан-
ный акт милосердия, а взвешен-
ное решение. Дело в том, что в 
подвалах как раз начинают ак-

тивно размножаться мыши и 
крысы, переносчики опасней-
ших инфекций. Происходит же 
это в том случае, если там нет их 
естественных врагов — домаш-
них кошек. Учитывая нынеш-
нюю непростую ситуацию с 
COVID-19, нельзя допустить, 
чтобы в многомиллионной Мо-
скве существовало множество 
потенциальных источников еще 
двух десятков весьма заразных 
болезней». Его коллега, член ко-
миссии по городскому хозяйст-
ву Мосгордумы Александр Коз-
лов, рассказал: закрывают же 
продухи управляющие компа-
нии, уверяя, что таким способом 
они борются с нарушением тем-
пературного режима и блохами 
от кошек. «Это, конечно, миф, — 
уверен Козлов. — Ведь именно от-
крытые продухи позволяют со-
держать подвальные помещения 
в должном виде: проветривать-
ся, устранять сырость. И только 
попутно они становятся входом 
в подвал, когда кошки спасаются 
от холодов».

В пресс-службе префектуры 
Северного округа столицы отме-
тили, что проверкой и устране-
нием нарушений занимаются 
сейчас управляющие компании 
и управы. Эту работу они долж-
ны завершить на следующей не-
деле. 

Борцы с «замурованными в 
подвалах кошками», активисты 
движения «Котоспас», надеют-
ся, что позиция властей поста-
вит точку в споре. Его организа-
тор Анна Фельдман, рассказала 
«РГ», что в месяц они получают 
в среднем до 45 заявок на заму-
рованных в подвалах животных 
или заваренных продухов. «Ча-
сто звонят из центра и с востока 
города, из районов Южное Ту-
шино, Вешняки, — продолжала 
Фельдман. — Сложные адреса по 
ул. Вешняковской, 6, кор. 3, Ба-
лаклавскому проспекту, 5, ул. 
Руставели, проспекту Вернад-
ского. Там по несколько раз в се-
зон приходится снимать огра-
ждения с проемов в подвалах. 
Эту работу должны вести управ-
ляющие организации, но если на 
контакт не идут, приходится де-
монтировать решетки своими 
силами». 

Поможет ли указание ком-
плекса горхозяйства изменить 
ситуацию, покажет время. А 
пока идет проверка, «Котоспас» 
начал акцию по расклеиванию 
стикеров над продухами. На чер-
но-белых круглых наклейках 
черный кот гордо и спокойно 
проходит в открытую дверь.  

Жители регулярно 
сообщают о заму-
рованных в подва-
лах кошках 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Сергей Переходов: Медцентр в Вороновском появился 
очень своевременно

Приказано вылечить
Любовь Проценко 

Н
о в ы й  м е д и ц и н с к и й 
центр в поселении Воро-
новское появился в мо-

мент, когда пандемия коронави-
руса день ото дня в столице ста-
новилась масштабнее. Москов-
ские строители построили его в 
чистом поле всего за 34 дня. Та-
ких сроков сооружения капи-
тальных объектов ни страна, ни 
столица прежде не знали. И вот 
прошло четыре месяца. Как ра-
ботается там медикам? Что дало 
москвичам появление еще од-
ной инфекционной больницы в 
критический момент? Об этом 
корреспонденту «РГ» рассказал 
Сергей Переходов, главный 
врач больницы имени Демихо-
ва, филиалом которой и стал но-
вый медцентр. Именно ему, во-
енному врачу по образованию и 
бывшему главному хирургу Во-
оруженных сил РФ, доктору ме-
дицинских наук, выпала участь 
обживать такую необычную но-
востройку. 

Сергей Николаевич, как вы 
оцениваете роль нового ин-

фекционного центра в Воро-
новском в борьбе с COVID-19? 

СЕРГЕЙ ПЕРЕХОДОВ: Сейчас, когда 
ситуация с новой коронавиру-
сной инфекцией в городе стаби-
лизировалась, могу с уверенно-
стью сказать: решение о его 
строительстве было принято 
властями очень своевременно. 
Оно позволило внести большой 
вклад в сохранение жизней и 
здоровья москвичей. Напомню, 
открылся центр 20 апреля. С 
того момента мы успешно про-
лечили в нем более 2000 чело-
век. Сейчас лечатся еще более 
250 пациентов. Везут заболев-
ших коронавирусом из дома. 
Часть больных переведены из 
других стационаров, чтобы дать 
им возможность вернуться к 
оказанию плановой медицин-
ской помощи. Горожане ведь бо-
леют не только коронавирусом. 
Лечить надо всех. Наличие воз-
можности перевести к нам па-
циентов с COVID-19 стало боль-
шим подспорьем для системы 
здравоохранения города.

Много новых больных посту-
пает? 

СЕРГЕЙ ПЕРЕХОДОВ: В среднем — 20—
25 в сутки, в отдельные дни — до 
40 пациентов. Около 20 процен-
тов из них — тяжелые больные. 

Комплекс в Вороновском по-
строили всего за 34 дня. Как 
вы оцениваете качество стро-
ительства? Недоделок, кото-
рые мешали в работе, много 
было? 

СЕРГЕЙ ПЕРЕХОДОВ: Создание инфек-
ционного центра в столь корот-
кие сроки — уникальный опыт для 
строительной сферы не только 
России, но и для зарубежных 
стран. Опыт, который войдет в 
историю и будет активно исполь-
зован в дальнейшем. Признаюсь, 
когда центр открывали, были 
опасения, что системы водоснаб-
жения, водоотведения, вентиля-
ции не смогут работать без сбоев. 

Но благодаря круглосуточной 
поддержке департамента строи-
тельства города, подрядчиков, 
техслужбы центра все техниче-
ские вопросы были окончательно 
урегулированы в первые же дни 
работы. И медперсонал больни-
цы смог в штатном режиме за-
няться своей основной обязанно-
стью — лечением пациентов. Ко-
нечно, и сейчас в центре кругло-

суточно работает большой штат 
технической службы, обеспечи-
вающей бесперебойную работу 
всех наших подразделений.

Это вызвано сложной струк-
турой вентиляции, необходи-
мостью бесперебойной подачи 
кислорода в отделения.

Вы можете сказать, что го-
род в итоге получил действи-
тельно современную клинику? 

СЕРГЕЙ ПЕРЕХОДОВ: Ситуация с новой 
коронавирусной инфекцией выя-
вила дефицит медицинских орга-
низаций инфекционного профи-
ля, отвечающих современным 
требованиям, в масштабах всей 
страны. Мы же получили именно 
такой центр, построенный в соот-
ветствии с самыми современны-
ми требованиями обеспечения 
инфекционной безопасности и 
для персонала, и для пациентов. 
И это очень большое достижение 
правительства Москвы. Не слу-
чайно сейчас на уровне Мини-
стерства здравоохранения РФ об-
суждается разработка государст-
венной программы развития ин-
фекционной службы всей стра-
ны. Главные отличия нашего цен-
тра — его современность, уни-
кальность проектирования, 
оснащенность самым передовым 
медицинским оборудованием. 

Удалось укомплектовать 
центр врачами, средним и 
младшим медперсоналом?

СЕРГЕЙ ПЕРЕХОДОВ: Самая совре-
менная медорганизация — ни-
что без квалифицированных ка-
дров. Я горжусь, что в столь ко-
роткие сроки нам удалось сфор-
мировать команду единомыш-
ленников. Большая часть лю-
дей, пришедших к нам на рабо-
ту, это, конечно, жители Мо-
сквы и Подмосковья. Влились в 
команду и медики из других ре-
гионов. И это очень хорошо, так 
как в результате мы проанали-
зировали опыт работы с инфек-
ционными больными, применя-
емый в разных областях и кра-
ях, отобрали лучшие практики, 
успешно реализуемые в ходе ле-
чения пациентов.

Не секрет, что в период пер-
вичного набора персонала 
встречались и сотрудники, для 
которых личные выгоды были 
превыше спасения жизни че-
ловека. Привлекали, видимо, 
высокие выплаты, установлен-
ные городом и правительством 
на время пандемии. Но эти 
люди очень быстро поняли, 
как в центре нужно много ра-
ботать, что больные коронави-
русной инфекцией — особые 
пациенты, требующие от мед-
персонала индивидуального 
подхода и постоянного самоо-
бразования. Поэтому все «слу-
чайные» очень быстро отсея-
лись. 

Какое будущее ждет ваш 
центр? Он будет заниматься 
лечением иностранных паци-
ентов с инфекционными бо-
лезнями? 

СЕРГЕЙ ПЕРЕХОДОВ: Ситуация с ко-
ронавирусной инфекцией нау-
чила нас не строить долгосроч-
ных планов. Сейчас центр ори-
ентирован на оказание медпо-
мощи больным коронавиру-
сной инфекцией, но при необхо-
димости может быть переори-
ентирован на оказание меди-
цинской помощи больным с лю-
быми инфекционными заболе-
ваниями. Так что будет приказ — 
будем работать! В одном я пол-
ностью уверен: коллектив цен-
тра готов решить все поставлен-
ные перед ним задачи.  

РАКУРС Каждый москвич получит возможность заниматься 
спортом у дома

Кластер районного 
масштаба
Любовь Проценко

П
о планам город-
с к и х  в л а с т е й  к 
2023 году в столи-
це откроется 150 
новых физкуль-
турно-оздорови-
тельных комплек-
сов .  Причем не 
только таких уни-

кальных, как футбольный ста-
дион  «Спартак» или ледовый 
«Парк легенд» на ЗИЛе. Строят-
ся спорткомплексы  и в боль-
шинстве жилых районов города, 
чтобы каждый москвич получил 
возможность для занятий спор-
том в шаговой доступности от 
дома. Об этом сообщил вчера 
мэр Сергей Собянин, осмотрев 
ход работ на сооружении оче-
редного ФОКа, расположенного 
на северо-западе столицы:

— Несмотря на определенные 
ограничения,  в Москве идет 
масштабное спортивное строи-
тельство: возводятся крытые 
хоккейные корты, бассейны, 
спортивные залы. Половина из 
них возводятся за счет город-
ских денег, а вторая  половина  — 
за счет частных. Причем инве-
сторы проявляют все больший 
интерес к спортивным проек-
там, отметил мэр: «В последнее 
время разыгран целый ряд тор-
гов, на каждом из которых было 
по пять — семь претендентов». 

Но комплекс на улице Ту-
шинской город строит на свои 
деньги. Чего только не предус-
мотрено в  этом четырехэтаж-
ном стеклянном здании! Здесь 
можно будет заниматься волей-
болом и бадминтоном, мини-
футболом и настольным тенни-
сом, аэробикой и оздоровитель-
ной гимнастикой. Отличные ус-
ловия и для пловцов — целых два 
бассейна. Взрослый — размером 
25х16 метров на восемь доро-
жек, и детский — 10х8 метров, 
сделанный для обучения плава-
нию — с обходной дорожкой, по-
ниженной по трем сторонам. 
Открыть этот комплекс строи-
тели обещают в будущем году. 

Руководитель департамента 
спорта столицы Алексей Конда-
ранцев доложил мэру, что в  

районе Покровское-Стрешнево 
появится не только новый ФОК, 
но и будет модернизирован рас-
положенный по соседству исто-
рический стадион «Красный 
Октябрь». На нем капитально 
отремонтируют трибуны и по-
крытие футбольного поля, а 
также электронные табло. Со-
здадут новую площадку для 
пляжного футбола. В результате 
жители улицы Тушинской  по-
лучат свой полноценный рай-
онный спортивный кластер для 
занятий спортом и на открытом 

воздухе, и в помещениях кру-
глый год. 

Заммэра Москвы по градо-
строительной политике и строи-
тельству Андрей Бочкарев доба-
вил, что такая работа ведется по 
всему городу  — и в районах мас-
совой застройки, и в уже сло-
жившихся городских кварталах. 
«С 2011 года  построены 85 физ-
культурно-оздоровительных 
комплексов, — рассказал он. — 
Пять из них введены в эксплуа-
тацию в этом году. Еще ряд стро-
ятся и проектируются». Все ком-

плексы, подчеркнул заммэра, 
оснащаются самым современ-
ным оборудованием, катками с 
искусственным льдом, бассей-

нами, универсальными спортив-
ными и тренажерными залами. В 
них можно проводить и соревно-
вания самого разного уровня.  

Мэр Москвы Сергей Собянин рассказал, что инвесторы стали чаще интере-
соваться спортивными проектами. 

Сергей Переходов: Я горжусь, что в короткие сроки нам удалось сформировать команду единомышленников. 

А К Ц Е Н Т

К 2023 году в городе откроется 
150 новых физкультурно-
оздоровительных комплексов 

А К Ц Е Н Т

В сутки клиника в среднем принимает 
20—25 новых пациентов с COVID-19

ПОМОЩЬ Паллиативные 
больные получат 
обезболивающие 
и ходунки бесплатно

Справку 
не спросят

Анна Полтавцева 

Москвичи, нуждающиеся в паллиативной помощи, 
при лечении на дому будут бесплатно обеспечены не-
обходимыми медицинскими изделиями, как одноразо-
выми, так и многоразовыми. Расширены также пере-
чни бесплатных лекарств для льготников и орфанных 
заболеваний. Такое решение принято вчера на заседа-
нии президиума правительства Москвы.

В число медицинских изделий, обеспечение кото-
рыми тяжелых больных город берет на себя, вошли, в 
частности, аппараты искусственной вентиляции лег-
ких, инфузионные насосы, кислородные концентрато-
ры — всего более 200 видов. Будут горожане получать и 
изделия одноразового использования — абсорбирую-
щее белье, пеленки, памперсы и прокладки, матрасы 
медицинские противопролежневые, перевязочные ма-
териалы и другие. Среди средств медпомощи многора-
зового использования — ходунки, медицинские крова-
ти, кресла-каталки, системы подъема и перемещения 
пациентов и другие. Последние, как пояснили в пресс-
службе мэра и правительства Москвы, будут выдавать-
ся во временное пользование. 

Займутся выдачей медизделий территориальные 
центры социального обслуживания и ресурсные (про-
катные) центры, которые предстоит создать в лечебных 
учреждениях, оказывающих паллиативную медпо-
мощь взрослым и детям на дому. Среди лекарств, кото-
рыми город гарантированно готов бесплатно обеспе-
чить нуждающихся пациентов — сильнодействующие, в 
том числе наркотические препараты для снятия силь-
ной боли. Расширен также перечень препаратов, отпу-
скаемых при амбулаторном лечении льготникам бес-
платно или с 50% скидкой. Он дополнен четырьмя ме-
ждународными непатентованными наименованиями 
лекарственных препаратов (из перечня ЖНВЛП): этио-
намидом (синтетические антибактериальные противо-
туберкулезные препараты); вакцинами в соответствии 
с национальным календарем профилактических при-
вивок и календарем профилактических прививок по 
эпидемическим показаниям, элотузумабом (противоо-
пухолевые средства — моноклональные антитела)и га-
дотеридолом (магнитно-резонансные контрастные 
средства). По предварительной оценке, новый порядок 
обеспечения медпомощью позволит улучшить качест-
во жизни 30—35 тысячам пациентов.  

АКТУАЛЬНО Рост случаев 
коронавируса: что стоит 
за этим?

Под контролем 

Любовь Пятилетова

Вчера в столице было выявлено 730 случаев заболевае-
мости коронавирусом. Накануне — 696, в воскресенье — 
650. Прирост в течение двух последних недель составля-
ет всего 0,25 процента. Это немного, утверждает Роспо-
требнадзор, до тех пор, пока он меньше единицы, можно 
говорить о стабильности эпидемиологической ситуа-
ции. Тем не менее оперативный штаб по контролю и мо-
ниторингу за ситуацией с COVID-19 счел необходимым 
объяснить, что же происходит. 

Причина первая - в Москве стали больше тестировать 
и лучше выявлять коронавирус. Активнее стали тестиро-
ваться сами горожане, они записываются на сдачу ана-
лиза ПЦР почти вдвое чаще. Количество проводимых те-
стов возросло в среднем от 40 до 60 тысяч в день. А доля 
выявленных случаев коронавируса от общего числа те-
стов уменьшилась. Хотя тест-системы становятся точ-
нее, а число ложноотрицательных тестов уменьшается. 

Насидевшись за 
время самоизоля-
ции дома, москвичи 
стали больше пере-
мещаться по городу. 
За первую неделю 
сентября число уни-
кальных пассажи-
ров общественного 
и личного транспор-
та выросло на 6 мил-
лионов человек по 
сравнению с первой 
неделей августа. 
Объясняется это и 
тем, что работодатели вернули большую часть сотрудни-
ков в офисы, учащиеся снова в школах, студенты — в ау-
диториях. Вернулись и работники из регионов. Возобно-
вился внутренний туризм: с середины июня в Москве 
побывало более 1,5 миллиона туристов. Внесла коррек-
тивы и погода: чем холоднее на улице, тем больше людей 
выбирают для досуга музей, кинотеатр, ресторан. 

Оперштаб подчеркивает: нельзя недооценивать и 
осенний рост заболеваемостью ОРВИ и гриппом, хотя 
пока он ниже, чем в это же время прошлого года. На этом 
фоне радует: коронавирус не становится агрессивнее. 
Доля бессимптомных и легко болеющих остается высо-
кой — 50%. Доля крайне тяжелых больных от общего чи-
сла госпитализированных уменьшилась за месяц на 
13%. Аппараты искусственной вентиляции легких в ста-
ционарах свободны на 90%. «Мы готовы к любым нега-
тивным сценариям, — сказал мэр Москвы Сергей Собя-
нин. — Но я надеюсь, что их не будет. И никаких дополни-
тельных мер мы в настоящее время не планируем, счита-
ем их достаточными. Думаем, что ситуация будет управ-
ляемой и в ближайшие недели и месяцы». На чем же дер-
жится уверенность главы города? Наверное, прежде все-
го на том, что в Москве сформирован запас мощностей 
для любого развития событий. В частности, 60% коек, 
специально выделенных под ковид, остаются свободны-
ми. Создан постоянно пополняемый запас лекарств и 
средств защиты.  

Ситуация с вирусом в городе по-прежнему контролируется. 

Тесты на корона-
вирус становятся 
точнее, а количе-
ство ложных 
результатов 
сокращается 
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Спортплощадки и комплексы строятся в большинстве районов города, чтобы каждый горожанин мог заниматься спортом рядом с домом.
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ПОИСК Искусственный 
глаз видит в темноте

И кошки 
уже не серы

Аркадий Симонов 

Попытки создать полностью искусственный аналог 
глаза предпринимались неоднократно, однако такие 
устройства по многим параметрам уступали созданно-
му природой органу. Почему? Дело в том, искусствен-
ные светочувствительные элементы нужно правиль-
ным образом расположить. Чтобы острота такого гла-
за была сопоставима с настоящим, его фоторецепторы 
должны располагаться в виде купола, как в настоящей 
сетчатке. Оказалось, что это непростая задача, над ко-
торой давно бьются многие ученые. 

И вот, как сообщает авторитетный журнал Nature, 
исследователям из Гонконгского научно-технологиче-
ского университета это удалось. Они сумели рассадить 
на куполе фоточувствительные элементы намного 
гуще, чем во всех предыдущих искусственных глазах. 
Более того, плотность фотоэлементов оказалось гора-
здо даже выше, чем в нашей сетчатке. Искусственный 
глаз оказался настоящим инженерным шедевром. Фо-
тоэлементами стали нанопровода из перовскита, рого-
вицу и радужную оболочку сделали из алюминия, по-
крытого вольфрамовой пленкой, камера между линзой 
и «сетчаткой», которая в обычном глазу заполнена 
стекловидным телом, в искусственном заполнена спе-
циальным раствором. А роль зрительного нерва игра-
ли провода из жидкой смеси нескольких металлов. 

Казалось бы, раз у него фоторецепторов больше, 
чем в нашем глазе, то и видеть он должен лучше. Но это 
в теории, а реалия оказалась иной. Дело в том, прово-
дов-нервов к сетчатке удалось подсоединить всего 100, 
так что и картинка состояла всего из ста пикселей.

Но по другим параметрам искусственный глаз был 
вполне сопоставим с настоящим, а в чем-то его и пре-
восходил. Скажем, поле зрения и нижний предел чув-
ствительности у него такой же, как у естественного, то 
есть искусственный глаз может видеть в очень тусклом 
свете. А его реакция на свет была даже быстрее. Авторы 
работы говорят, что если к нему удастся подсоединить 
не сто проводов, а тысячу или, чего доброго, миллион, 
и если он будет не таким дорогим и сложным, то смо-
жет посоревноваться с естественными глазами.  

НАЦПРОЕКТ В Сибири 
создается уникальный 
протез для сосудов

Обмануть 
тромб

Сергей Деменко

Оторвался тромб! Миллионы людей ушли из жизни по 
этой причине. Тромб не знает возраста, поражая моло-
дых и даже спортсменов. Самый рад радикальный выход 
— замена поврежденного участка сосуда синтетическим 
протезом. Они в медицине используются давно, однако 
эффективны только для сосудов среднего и крупного ди-
аметра — до 6 мм, но не работают в мелких. Ученые Науч-
но-исследовательского института комплексных про-
блем сердечно-сосудистых заболеваний в Кузбассе раз-
рабатывают уникальные  протезы для сосудов диаме-
тром менее 3 мм. Подобных в мире сегодня нет. Проект 
реализуется в научно-образовательном центре «Куз-
басс», созданном в Кемеровской области по нацпроекту 
«Наука». В чем уникальность изобретения? 

-- Идея в том, что-
бы на месте протеза 
постепенно прора-
стала собственная 
ткань человека, — го-
ворит доктор меди-
цинских наук Лари-
са Антонова. — А зна-
чит, он должен быть 
дружественным с 
тканями пациента и 
не отторгался, а со временем полностью разложился. 

Ученым приходится решать задачи, которые кажутся 
несовместимыми. Скажем, на гладкой поверхности про-
теза здоровые клетки вырасти не могут. Им просто не за 
что зацепиться. Значит, протез должно быть пористым 
как губка. Но это идеальная среда не только для здоро-
вых клеток, но и для микробов, которые стимулируют 
образование тромбов. Как говорится, с чем боремся, то 
и получаем. Как быть? 

— А что, если попробовать обмануть организм? На ка-
кое время после вшивания протеза подсунуть ему пер-
вый, «спокойный» вариант, а когда он потеряет бдитель-
ность, ввести в действие второй, стимулирующий рост 
клеток, но без тромбов, — объясняет Антонова.

Именно эту идею и реализовали ученые. Протез дела-
ется пористым, но сверху покрывается полимером, по-
верхность которого гладкая. К ней ничто не цепляется. А 
чтобы оттолкнуть тромбоциты и всех желающих обра-
зовать тромб, протез еще и покрывается специальными 
препаратами. — Организм это принял и смирился, — гово-
рит Антонова. — Но со временем полимер растворяется, 
открываются поры и освобождаются  вещества, которые 
начинают привлекать из окружающих тканей сосуди-
стые клетки. Так на протезе постепенно формируется но-
вый сосуд. 

На новую технологию сибиряки получили патент. 
Ноу-хау является и полимер, из которого сделаны проте-
зы.

В 2022 году должны начаться клинические испыта-
ния протеза. Проект поддержан Российским научным 
фондом и получил грант 18 млн рублей.  

ТЕХНОЛОГИИ Как вернуть уехавших за границу российских ученых

Ремонтируем ИИ. Дорого
Юрий Медведев

П
очему удалили с 
рынка широко раз-
рекламированную  
многомиллионную 
систему искусствен-
ного интеллекта, со-
зданную знамени-
той фирмой IBM? 
Как вернуть в Рос-

сию тысячи ученых, покинув-
ших страну? Что такое персо-
нальное кресло профессора? Об 
этом корреспондент  «РГ» бесе-
дует с Александром Горбанем, 
директором Центра математиче-
ского моделирования в Универ-
ситете Лестера (Великобрита-
ния). Под его руководством в Ни-
жегородском госуниверситете 
им. Лобачевского создается 
искусственный интеллект ново-
го поколения, на который выде-
лено 300 миллионов рублей в 
рамках национального проекта 
«Наука». 

Александр Николаевич, тема 
«утечки и возврата мозгов» 
одна из самых острых для на-
шей науки. Вы тоже уехали, 
но как-то неправильно. Когда 
в сложнейшие 90-е страну по-
кидали тысячи российских 
учёных в поисках нормальных 
условий для работы, вы оста-
вались дома, хотя приглаша-
ли в самые престижные зару-
бежные университеты и ин-
ституты, а уехали только в 
2003 году. Почему?

АЛЕКСАНДР ГОРБАНЬ: Нельзя детей 
бросать в трудную минуту. На 
мне тогда много было завязано — 
аспиранты, студенты, Краснояр-
ская летняя школа, Тобольская 
летняя школа, где учились та-
лантливые ребята. Да и еще мно-
го чего. Конечно, не только на 
мне, но ответственность чувст-
вовал. В те годы нищеты мы, на-
пример, создали в Красноярске 
научный фонд, чтобы «подкар-
мливать» ученых. А когда ситуа-
ция в стране и в науке начала вы-
правляться, решил посмотреть 
мир. 

Кстати, об одаренных детях. 
Вы стали студентом в 15 лет. 
Были вундеркиндом? 

АЛЕКСАНДР ГОРБАНЬ: Хлипким, ма-
леньким вундеркиндом, кото-
рый с утра до вечера не расстает-
ся с учебником, точно не был. А 
был этаким здоровенным, силь-
ным парнем высокого роста, ко-
торый всем интересовался. Мама 
учитель, она слишком хорошо 
меня подготовила к школе, поэ-
тому сразу пошел во второй 
класс. В последних классах мне 
стало как-то скучно, за полгода 
экстерном в Омске закончил два 
класса и поступил в университет. 

Почему и умная машина 
ошибается

Поговорим о вашем проекте, 
который выиграл грант в кон-
курсе «стомиллионников». 
Сказано, что для применения, 
прежде всего, в медицине будут 
созданы системы искусствен-
ного интеллекта (ИИ) нового 
поколения, надежные и логиче-
ски прозрачные. А сегодня та-
кие системы разве не надеж-
ные и не прозрачные? 

АЛЕКСАНДР ГОРБАНЬ: Самое громкое 
событие, связанное с примене-
нием ИИ в медицине, это провал 
широко разрекламированной 
многомиллионной системы 
«Ватсон» знаменитой фирмы 
IBM. Оказалось, что она ставит 
диагнозы и консультирует хуже 
среднего врача. После несколь-
ких лет работы систему удалили 
с рынка. 

В чем главная проблема при-
менения ИИ в так называемых 
чувствительных сферах, где от 
него зависит жизнь человека? В 
ошибках интеллекта. Протоколы 
его взаимодействия и человека 
сложнейший вопрос, мы пока 
плохо друг к другу приспособле-
ны. Хотя ИИ и очень умный, но и 
он далеко не безгрешен, совер-
шает ошибки. Так вот, если мы не 
научимся с ними работать, при-
чем быстро и эффективно, насту-
пит «зима» ИИ. Выживут только 
те области, где от его примене-

ния не зависит наша жизнь. И 
точно это не медицина. 

Данную проблему наука, по-
сле нескольких лет эйфории и 
громких успехов ИИ, начинает 
осознавать только сейчас. А в на-
шем проекте мы считаем ее глав-
ной. 

То есть надо научиться ис-
правлять огрехи ИИ? 

АЛЕКСАНДР ГОРБАНЬ: Не совсем. Надо 
научиться с ними работать. 
Представьте, что ИИ где-то 
ошибся. Как его поправить? Се-
годня схема действий такая. Я 
должен взять эту ошибку, вер-
нуться к исходной точке, в «пер-
вый класс», когда он только на-
чал обучаться на примерах, ска-
жем, как по рентгеновским 
снимкам диагностировать рак 
молочной железы. И с самого на-
чала переучить его с учетом этой 
ошибки. Это гигантская, не-
практичная работа. 

А можно действовать иначе. 
Не возвращаться к азам, не пор-
тить то, что он уже освоил, а ис-
правлять «на лету». Полезно так-
же понять причину ошибки. И 
здесь мы приходим к логической 
прозрачности. Нам надо понять 
ход мысли ИИ, его логику, его 
путь к ошибке. Это сегодня миро-
вой тренд. Даже есть программы 
«Объяснимый искусственный 
интеллект». 

Зачем нам вообще надо знать, 
как он решал задачу? Ведь это 
нейронные сети, они как-то 
организованы, их обучили на 
примерах, и они успешно рабо-
тают. Зачем нам знать, что 
происходит внутри этого ум-
ного «черного ящика»? 

АЛЕКСАНДР ГОРБАНЬ: Вы повторили 
аргумент нашего известного уче-
ного и моего друга, профессора 
Виталия Дунина-Барковского, 
создателя Российской ассоциа-
ции нейроинформатики. Он го-
ворит, мы же не знаем, как устро-
ен мозг, не понимаем, как он ра-
ботает, может, никогда и не узна-
ем. Но результатами все пользу-
ются. 

Если бы ИИ работал безоши-
бочно как оракул, то с этим мож-
но согласиться. Но, как я сказал, 
он может ошибиться. И нам надо 
понять причину логической 
ошибки, откуда она прилетела. 
На каком этапе. И «ремонтиро-
вать» ИИ, переучивать его имен-

но здесь, не возвращаясь к исто-
кам. Причем переучивать бы-
стро и эффективно. 

В итоге будет создан ИИ ново-
го поколения, который сможет 
исправлять собственные по-
грешности. Это поможет карди-
нально изменить подход к диаг-
ностике и лечению многих забо-
леваний, в том числа онкологи-
ческих, возрастных, на раннем 
этапе выявлять различные пато-
логии. 

Фактически речь идет о пер-
сонализированной медицине, 
высокотехнологичному здра-
воохранению, развитие кото-
рых заложено в нацпроект 
«Наука». Но ведь сферы при-
менения ИИ гораздо шире. 
Среди систем нового поколе-
ния найдется им место? 

АЛЕКСАНДР ГОРБАНЬ: Именно это и 
предусмотрено в проекте. Крат-
ко перечислю области, где будет 
работать наш ИИ. Это новые ал-
горитмы проектирования кван-
товых систем, поиск новых 
сверхпроводников, изучение ла-
зерной плазмы, ее взаимодейст-
вия с различными мишенями, 
диагностика стрессовых состоя-
ний сельскохозяйственных ра-
стений, анализ климатических 
данных для предсказания экс-
тремальных и опасных явлений, 
прежде всего для Арктики. Участ-
вовать в этих работах будут авто-
ритетные ученые из разных 
стран. 

Сегодня ИИ мировой тренд. 
Политики утверждают, что 
тот, кто опередит осталь-
ных в этой гонке, будет вла-
деть миром. На ИИ в ведущих 
странах выделяются огром-
ные деньги. И на ваш проект 
до 2023 года выделено 300 
миллионов рублей. По россий-
ским меркам сумма впечат-
ляет. Многих она вообще мо-
жет удивить, ведь програм-
мистам не нужно сложное и 
дорогое оборудование... 

АЛЕКСАНДР ГОРБАНЬ: На самом деле 
сумма не такая большая, учиты-
вая, что у нас большая команда. 
Как я уже сказал, в проекте будут 
участвовать авторитетные уче-
ные из разных стран. Что касает-
ся россиян, то помимо Нижего-
родского госуниверситета в кон-
сорциум входят несколько круп-
нейших вузов и институтов: это 

питерский ИТМО, Институт си-
стемного программирования им. 
Иванникова РАН, Институт при-
кладной математики Келдыша 
РАН, Приволжский медицин-
ский университет и научная 
группа под руководством Арте-
ма Оганова, одного из признан-
ных в мире специалистов в обла-
сти создания новых материалов. 
И оборудование суперкомпью-
терное поддержать надо. 

Бюрократия замучила
Кстати, Артем Оганов вер-
нулся в Россию из США, где он 
получил все, о чем может меч-
тать ученый: был постоян-
ным профессором, имел собст-
венную лабораторию, прекра-
сное финансирование. В ин-
тервью для «РГ» он назвал не-
сколько причин своего решения. 
А главная — бюрократия заму-
чила. Хочу заниматься наукой. 

АЛЕКСАНДР ГОРБАНЬ: Надо учесть, 
что он вернулся в Сколково, где 
созданы прекрасные условия, 
чтобы заниматься только нау-
кой. Что он и хотел. Я знаю много 
ученых, которые бы хотели вер-
нуться в Россию. Понимаете, там 
все-таки другая культура, другой 
менталитет. Говоря образно, там 
каждого в «коробочку» помеща-
ют. Каждый — в своей. Работать 
надо строго, как предписано, шаг 
влево, шаг вправо — нарушение. 
И работать очень много и очень 
интенсивно. Множество обязан-
ностей, которые я бы не смог 
объяснить русскому профессору. 
Ему придется делать то, что он 
здесь не делает. Словом, там и в 
помине нет никаких молочных 
рек и кисельных берегов. Все 
очень жестко. 

По статистике нашу страну 
покинули сотни тысяч уче-
ных. Сколько, по вашему мне-
нию, достигли успеха? 

АЛЕКСАНДР ГОРБАНЬ: Думаю, это лу-
кавая статистика. Непонятно, 
кого и как считают. Если всех уе-
хавших людей с высшим образо-
ванием, то будет очень много, 
многие сотни тысяч. Если счи-
тать кандидатов наук, уже мень-
ше. Еще меньше — докторов наук. 
Если же считать живущих и печа-
тающихся за границей ученых 
российского происхождения, ко-
торые стали органичной частью 
западной науки, то счет пойдет, 
наверное, на десятки тысяч. Вы, 

конечно, знаете шутку, что такое 
математический факультет аме-
риканского университета? Ме-
сто, где русские профессора учат 
китайских студентов. Но это уже 
в прошлом, когда из-за экономи-
ческого кризиса действительно 
уезжали многие высококлас-
сные специалисты. 

Говорят, что у нас мозги клас-
сные, но кпд низкий из-за пло-
хой организации нашей науки. 

АЛЕКСАНДР ГОРБАНЬ: Не согласен. И 
там и здесь есть хорошие и мозги, 
и организация, а есть и то и то 
плохое. В СССР была единая си-
стема образования, фундамен-
тальной и прикладной науки, 
технологий. Она была иная, чем в 
других странах, но единая. Сей-
час эта цепь разорвалась. Ска-
жем, мы начинаем отставать в 
образовании. Конечно, на Западе 
высшее образование далеко не 
блестящее, но там есть элитные 
вузы, которым мы серьезно усту-
паем. На мировом уровне рабо-
тают МГУ, МФТИ, есть несколько 
хороших университетов, есть 
сильные инженерные вузы, но в 
общем наблюдается отставание. 
Почему? Там очень быстро под-
страиваются под изменения в 
мире, следят за изменениями по-
требности, последними достиже-
ниями в науке. Идет жесточай-
шая гонка. Если ты отстал, то 
умер. Помните, в «Алисе в стране 
чудес» принцип черной короле-
вы. Чтобы стоять на месте, надо 
очень быстро бежать. В структу-
ре нашей экономики бизнесу не 
нужно бежать за новыми техно-
логиями. Ему и так хорошо — или 
плохо, и это почти не зависит от 
технологий, увы. Поэтому такой 

слабый спрос на научные разра-
ботки. 

Соцсоревнование в Англии
Следите за тем, что происхо-
дит в нашей науке? 

АЛЕКСАНДР ГОРБАНЬ: Мне кажется, 
что руководство страны сейчас 
очень заинтересовано в разви-
тии образования и науки. Это 
крайне важно. Сейчас ученые 
бурно спорят о том, как оцени-
вать их труд. Руководство пред-
лагает оценку по количеству и 
формальному уровню публика-
ций. Многие ученые резко возра-
жают. Китай, кстати, давно ис-
пользует такие оценки. Не счи-

таю, что число статей — это соль 
Земли и критерий истины. Но с 
другой стороны, как понять, вы 
вообще есть в науке или нет, ка-
ково в ней ваше место? Нужно 
что-то предъявить. Либо публи-
кации, либо зарабатывать мил-
лионы на своих идеях, тогда ни-
какие публикации не нужны. Тог-
да это прикладная наука. Но если 
нет ни того, ни другого, то тебя в 
науке просто не существует. Пу-
стое место. 

Кстати, в Англии требуют, по-
кажи и публикации, и миллионы. 
Там идет как бы «соцсоревнова-
ние» (сравнительная оценка 
уровня исследований). Каждые 
пять лет вузы оценивает специ-
альная комиссия. Каждый про-
фессор обязан предъявить не-
сколько лучших работ, каждый 
департамент в расчете на семь 
сотрудников должен предста-
вить одну «внедрюшку», причем 
с доказанным экономическим 
или большим социальным эф-
фектом. Если не вписался, то 
бюджетное финансирование 
срезается. Критерии очень жест-
кие. Здесь свои правила, кото-
рым надо учиться. Далеко не 
всем это удается. 

Вам удалось. Ведь сумели в Анг-
лии сделать прекрасную карье-
ру, стали полным профессо-
ром, заняли кресло директора 
престижного научного центра. 

АЛЕКСАНДР ГОРБАНЬ: Вы знаете, что в 
Оксфордском и Кембриджском 
университетах остались старые 
ритуальные столовые, где есть 
общие кресла, а есть персональ-
ные — с табличкой профессоров. 
Они стоят на возвышении. С тех 
пор и осталось название «имеет 
персональное кресло (chair)» в 
соответствующей области наук, 
что означает полный профессор. 
У меня кресло в прикладной ма-
тематике. 

Может, вам в Нижегородском 
университете, где работаете 
по мегагранту, поставить 
персональное кресло? 

АЛЕКСАНДР ГОРБАНЬ: Подумываю. А 
если серьезно, то хочется домой. 
И подтолкнул меня мегагрант. В 
созданную мной в университете 
лабораторию пришли очень та-
лантливые молодые ребята. Во-
обще люди вокруг меня очень хо-
рошие, к науке стало больше вни-
мания. Да и дети остались в Рос-
сии. Уезжать не хотят. 

Они ученые? 
АЛЕКСАНДР ГОРБАНЬ: Сын — сильный 
математик, но решил заняться 
компьютерным бизнесом. Одна 
дочь — художник, другая — музы-
кант. Словом, думаю... Но со-
блазн большой.   

Самую сложную науку профессор 
Горбань может сделать интересной 
и доступной.  

Возможно, уже в самом ближайшем будущем врачи будут просить консультации у машин.

А К Ц Е Н Т

В Европе очень быстро подстраиваются 
под изменения в мире, следят за дости-
жениями в науке. Идет жесточайшая 
гонка. Если ты отстал, то умер

На месте протеза 
прорастет собст-
венная ткань чело-
века

А К Ц Е Н Т

Оказалось, что многомиллионная 
система «Ватсон» знаменитой фирмы IBM 
ставит диагнозы и консультирует хуже 
среднего врача 
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По некоторым параметрам искусственный глаз уже не уступа-
ет настоящему, а в чем-то его и превосходит. 
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Справка «РГ»

Искуственный интеллект —  это программы, в кото-

рых построены модели нейронных сетей, имитирую-

щих структуру нашего мозга. И учатся эти сети так 

же, как учатся дети, на примерах. Ведь им не объя-

сняют, что у кошки вот такие усы, такой хвост, такие 

уши. Им показывают животное и говорят, что это 

кошка. И что важно, показывают многократно. А 

дальше ребенок сам многократно повторяет этот 

урок, глядя на очередную кошку. Точно так же учится 

и искусственная нейронная сеть.

Они известны давно, но сложность их обучения дол-

гие годы была камнем преткновения. Поэтому созда-

вали небольшие сети, способные решать довольно 

простые задачи. Но за последние 5 лет мощность 

компьютеров достигла наконец критического значе-

ния, и произошел прорыв. Многие сложные задачи 

искусственный разум уже решает лучше человека. 

Это, в частности, распознавание изображений, пе-

ревод текстов, стратегическое планирование. А са-

мой громкой сенсацией стал выигрыш машины у 

чемпиона мира в го. Эту победу сразу назвали рево-

люцией в области искусственного интеллекта. Если в 

шахматах уже давно был повержен тогдашний чем-

пиона мира Гарри Каспаров, то игра в го оставалась 

последней крепостью человека, которую компьютер 

не мог взять. В отличие от шахмат, где все решает 

способность просчитывать на максимальное коли-

чество ходов вперед, в го в принципе невозможно 

перебрать все варианты. Каждый ход имеет 200 ва-

риантов, а всего их больше, чем атомов во Вселен-

ной. Авторам проекта удалось, казалось бы, невоз-

можное: у их детища появилась интуиция. Машина 

думает почти как человек. После этой победы искус-

ственный интеллект словно прорвало. Сейчас мы 

постоянно слышим, что он ставит диагнозы, создает 

новые лекарства, анализируют самые разные слож-

ные ситуации, почти безошибочно «читает» изобра-

жения и составляет психологические портреты, что, 

в частности, позволит в любой толпе вычислить тер-

рориста. Особый интерес к этой сфере у оборонки. 

Многие  умные технологии кардинально изменят об-

лик армии и способы ведения боевых действий.
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АРМИЯ Военным медикам 
вручили награды

За отвагу 
на пандемии

Борис Ямшанов 

Вчера в Общественной палате РФ прошла торжест-
венная церемония вручения наград офицерам и со-
трудникам военно-медицинской службы, внесшим 
особый вклад в борьбу с пандемией коронавируса. 
По оценке министра обороны Сергея Шойгу, воен-
но-медицинская служба выдержала это испытание с 
честью.

Начальник Главного военно-медицинского управ-
ления генерал-полковник Дмитрий Тришкин огласил 
указ президента РФ. За заслуги в укреплении оборо-
носпособности страны медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени награжден полковник 
медицинской службы Дмитрий Дмитракович, меда-
лью Суворова — подполковник медицинской службы 
Вадим Кузнецов. Зал встал, когда прозвучал указ гла-
вы государства о награждении за мужество, отвагу и 
самоотверженность, проявленные при исполнении 
воинского долга, орденом Мужества полковника ме-
дицинской службы Сергея Афонькина — посмертно. 
Высокую награду приняла вдова героя Индира 
Афонькина.

Чествование награжденных приурочили к вруче-
нию премий «За выдающийся вклад в военную меди-
цину». Премия учреждена Национальной ассоциа-
цией офицеров запаса (МЕГАПИР), которую возглав-
ляет зампредседателя Общественного совета при ми-
нобороны полковник запаса Александр Каньшин, и 
Фондом помощи ветеранов и офицеров военно-меди-
цинской службы во главе с заслуженным врачом Рос-
сии, полковником медслужбы в запасе Владимиром 
Ханьжовым. Лауреатами стали семь человек — пред-
ставители госпиталей им. Н.Н. Бурденко и 
А.А.Вишневского, 9-го лечебно-диагностического цен-
тра, НИИ и Военно-медицинской академии Констан-
тин Кувшинов, Андрей Зайцев, Андрей Кисленко, 
Сергей Чепур, Сергей Апевалов, Артур Керимов, Ар-
тем Пичугин. В номинации «За преданность сестрин-
скому делу и милосердие» награждена старшая медсе-
стра поликлиники Любовь Гладкая.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Александр Чубарьян: Исторической 
науке нужна перезагрузка

Переливание 
крови
Елена Новоселова 

В 
и н ф о р м а ц и о н н ы е 
войны, которые все 
лето бушевали по по-
воду рабства в США и 
причин Второй миро-
вой войны, вслед за 
политиками вступили 
историки. Удастся ли 
им договориться? Что 

делать с учебниками, полными 
устаревших штампов? Почему 
Польша предлагает тесты, 
Франция недовольна школьной 
историей, а Россия озабочена 
научным плагиатом? Об этом 
наш разговор с научным руко-
водителем Института всеобщей 
истории РАН Александром Чу-
барьяном. 

Александр Оганович, мир 
только что отметил 75-ле-
тие окончания Второй миро-
вой войны. В начале лета, сра-
зу после твитов Белого дома, 
где в качестве победителей 
названы только США и Вели-
кобритания, вы написали 
письмо своим американским 
коллегам с предложением воз-
обновить сотрудничество. 
Получили ответ?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Только что по-
лучил из Гарвардского универ-
ситета письмо, где высказана 
готовность к налаживанию кон-
тактов. Недавно 100  общест-
венных деятелей бывших ди-
пломатов, журналистов, уче-
ных США, среди которых были 
и историки, подписали обраще-
ние с призывом налаживать от-
ношения с Россией и уходить от 
стереотипов. Правда, тут же 
другая сотня выступила с про-
тивоположным заявлением, об-
виняя нашу страну во всех 
смертных грехах. Но это стол-
кновение точек зрения на уров-
не экспертов. Они были, есть и 
будут. Плохо, что такие «раз-
борки» влияют на молодежь, а 
молодые люди XXI века не долж-
ны ненавидеть друг друга из-за 
того, что происходило в августе 
1939-го. Просто нужно знать, 
что по этому поводу есть раз-
ные точки зрения в Москве, 
Вильнюсе или Варшаве. Когда 
мы совместно с поляками изда-
ли три тома о Катыни, тогдаш-
ний посол Польши в Москве ска-
зал на презентации: политиче-
ски это дело теперь закрыто, 
оно останется только для исто-
риков. Правильная позиция.

Однако к юбилеям Победы по 
дурной традиции начинают-
ся информационные войны. 
Только что МИД Польши «вы-
стрелил» историческим те-
стом, который предложил 
пройти нашим дипломатам. 
Один из вопросов сформулиро-
ван так: «Когда Третий рейх 
и СССР напали на Польшу, 
развязав тем самым войну?»

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, противо-
стояние обострилось. И в эту 
борьбу втянуты профессио-
нальные историки. На повер-
хность вышла тема «агрессив-
ной» роли России в мировой 
истории. Оценки кануна Второй 
мировой, как мы увидели в этом 
году, связываются с более глу-
боким историческим контек-
стом — с общей оценкой России.

И это вроде бы не новость…
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Как сказать… 
Все мировые исторические кон-
грессы прошлого века привле-
кали к себе внимание тем, что 
на них сталкивались западная и 
марксистско-ленинская кон-
цепции истории. Сейчас проти-
востояние ученых России и За-
пада, казалось бы, должно уйти 
в тень. Однако мы отчетливо ви-
дим, что на авансцену мирового 
научного сообщества вышла 
идея представить нашу страну в 
самом негативном свете, начи-
ная с раннего периода ее исто-
рии. Не просто Советский Союз 
одиозен, плоха Россия как тако-
вая. Подчеркиваю, эта тема 
меньше затронула профессио-
нальных историков академиче-
ского толка. Но есть и те, кто го-
тов политизировать, идеологи-
зировать и национализировать 
историю. Начинают вытаски-
вать на свет божий старые оби-
ды, которые страны и люди на-
носили друг другу на протяже-
нии тысячелетий.

Если в очередной раз не возвра-
щаться к классике таких от-
ношений — Россия — Польша, 
то…

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: …на ум сразу 
приходят США. Вот пример, как 
старые представления замеши-
ваются в контекст современной 
жизни, причем в самых жестких 
формах. И мы видим, насколько 
это бессмысленно, неконструк-
тивно и даже опасно. Снос па-

мятников — одна из форм прояв-
ления такой тенденции. Важно, 
чтобы не начали возводить но-
вые монументы рабовладель-
цам Соединенных Штатов или 
колониальным деятелям в Евро-
пе. А старый памятник не несет 
в себе никакого оправдания 
рабства. Это лишь символ исто-
рической эпохи, которую не вы-
черкнешь из истории. Этот 
тренд — превратить далекую 
историю в аргумент в современ-
ных «разборках» есть, к сожале-
нию, и среди историков. Клас-
сическая мировая историогра-
фия должна ей противостоять. 
Мы обязательно поставим этот 
вопрос на мировом конгрессе, 
который в этом году должен был 
состояться в Польше, но перене-
сен на 2021 год.

В своей статье, только что 
опубликованной в одной из рос-
сийских газет, посол Латвии в 
РФ Марис Риекстиньш обви-
няет нас в тиражировании 
«мифов, которые сильно на-
поминают интерпретацию 
истории периода застоя 
прошлого века». И приводит 
цитату из Священного Писа-
ния: «И познаете истину, и 
истина сделает вас свободны-
ми». Российские историки не 
желают становиться свобод-
ными вместе с латышскими 
коллегами? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: У нас был на-
коплен большой опыт сотрудни-
чества с латвийскими историка-
ми в рамках совместной комис-
сии двух стран, на которой обсу-
ждали поднятый вопрос. Я со-
гласен с цитатой из Библии, но, к 
сожалению, мы лишены воз-
можности искать истину из-за 
нежелания латвийских коллег 
вести диалог. Многие годы суще-
ствовала российско-латвийская 
комиссия историков, деятель-
ность которой была приоста-
новлена по инициативе латвий-
ской стороны. По моему мне-
нию, произошла беспрецеден-
тная история. Около двух лет на-
зад я был в Риге и был пригла-
шен в МИД Латвии, где замести-
тель министра иностранных дел 
официально и торжественно за-
явил, что латвийская сторона 
решила возобновить работу 
российско-латвийской комис-
сии историков. Мы обсудили, 
какие шаги можно сделать в 
этом направлении. Я сообщил, 
что российская сторона готова 
провести заседание двухсторон-
ней комиссии в Москве или при-
ехать на заседание в Ригу. Но 
дальше выяснилось, что указан-
ного решения с латвийской сто-
роны как бы и не существует. Я 
несколько раз обращался с во-
просом в Латвию, но никакого 
ответа не получил. Мои обраще-
ния в латвийское посольство в 
Москве  также остались без от-
вета, были только ссылки на то, 
что этот вопрос решается в Риге. 
Для меня этот вопрос кажется 
абсолютно непонятным. Мы 
имеем продолжительный опыт в 
рамках исторической комиссии 
с Литвой, регулярно проходят 

встречи с историками Эстонии, 
не говоря уже о сотрудничестве 
с историками Польши, Герма-
нии, Австрии. Поиск истины, о 
котором говорилось в статье, 
осуществляется через диалог, и 
я хотел бы спросить господина 
посла, готовы ли к диалогу наши 
латвийские коллеги?

В США на улицах громят друг 
друга за то, что было 150 лет 
назад. Но есть и другой подход: 
во Франции просто взяли и 
исключили из учебников пери-
од колониализма. Президент 
Макрон настолько недоволен 
преподаванием в школе, что 
представил в Совет Европы 
свой проект его реорганиза-
ции — «Обсерватория».

А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н :  Согласен, 
нужны новые подходы к тому, 
как учить детей. Мы предложи-
ли провести в Москве в 2021 
году Всемирный конгресс пре-
подавателей истории. И сооб-
щество европейских преподава-
телей школьной истории КLIO 
согласилось быть одним из ор-
ганизаторов этого форума. Там 
мы и поговорим о новых типах 
учебников и уроков.

Для нас это обсуждение важ-
но еще и потому, что мы не удов-
летворены тем, как освещается 
российская история в учебни-
ках самых разных стран. Там 
превалируют старые клише и 

стереотипы в формулировках. 
Например, тема тоталитаризма 
подается только на сопоставле-
нии России и гитлеровской Гер-
мании. Сам термин «тоталита-
ризм» давно подвергнут учены-
ми критическому рассмотре-
нию, но продолжает существо-
вать в учебниках. И это приво-
дит к тому, что образ нашей 
страны в глазах западного моло-
дого поколения искажается.

Недавно заместитель предсе-
дателя Совбеза РФ Дмитрий 
Медведев заявил, что в соцсе-
тях полно «всякой дряни, му-
сора по поводу Второй миро-
вой войны, Великой Отечест-
венной войны». По его мнению, 
это или умышленная позиция 
(как у Госдепа США), или сви-
детельствует об отсутствии 
образования. Хотелось бы 
знать, вошли ли за эти меся-
цы в публичный оборот ка-
кие-то серьезные документы 
о причинах и начале войны?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я вниматель-
но слежу за западными публи-
кациями. В год 75-летия Победы 
много спорили, но ни одного но-
вого документа, который бы 
подверг сомнению установив-
шиеся среди российских уче-
ных точки зрения, я не видел. К 
слову, наши историки подроб-
нейшим образом изучили собы-
тия сентября 1939 года и реаль-
ную роль СССР в них они не от-
рицают. В конце концов, надо 
вывести эту тему из современ-
ной политики, иначе мы будем 
находиться во власти непрофес-
сионализма еще очень долго. 
Дискуссировать надо с доку-
ментами в руках.

Кстати, с американскими 
историками мы опубликовали 
два совместных тома исследо-
ваний об итогах войны. И никто 
из коллег даже намека не делал 
на то, что сомневается в решаю-
щем вкладе СССР в победу над 
нацистской Германией. И когда 
я сейчас слышу, что победили 
США и Великобритания (кото-
рые, не надо отрицать, сделали 
много, и это должно быть за-
фиксировано в наших учебни-
ках), мне просто смешно. Учено-
му видно, что это политизиро-
ванная оценка.

Ну вот видите, кругом сплош-
ная политика. Похоже, исто-
рия как наука изжила себя? 
Или переживает кризис сред-
него возраста, когда многие 
возможности упущены и на-
чалась переоценка опыта?

А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н :  Во всяком 
случае, события последнего 
времени показали, что в исто-
рической науке идут очень 
сложные процессы поиска но-
вых тем, подходов и ориенти-
ров. Ощущается разочарование 
в исследованиях, которые до 
последнего времени были на 
авансцене науки. Появилась но-
вая терминология, например, 
новая социальная история, но-
вая интеллектуальная история. 
Наука присматривается к так 
называемой публичной исто-
рии и даже альтернативной. А 
трансферная история изучает 
«переливание крови» — влия-
ние одной страны на другую в 
науке, культуре, экономике. 
Все эти качественные переме-
ны, конечно, скажутся и на рос-
сийском историческом сообще-
стве. Я бы сказал, что мировая 
историческая наука сейчас за-
нята поиском новых приорите-
тов и подходов к истории раз-
ных эпох и континентов. И важ-
но, чтобы наше сотрудничество 
с другими странами касалось 
именно новых методологиче-
ских подходов и анализа акту-
альных тем исторической нау-
ки, а ученые не занимались све-
дением счетов с оппонентами, 
припоминая события далеких 
веков и прошлые грехи.

Что потребуется сделать 
прежде всего внутри страны?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Со стороны 
государства нужно поддержать 
молодых ученых, которые гото-
вы заниматься инновационны-
ми исследованиями в гумани-
тарных науках. В этом плане не-
обходимо переключиться с фор-
мальной наукометрии: оцени-
вать не просто публикации в 
престижных журналах, а каче-
ство этих публикаций. Ведь что 
происходит? Чтобы обслужи-
вать наукометрическую систе-
му, образовалась целая струк-
тура по публикации плагиата. В 
ближайшее время важно прове-
сти  специальное заседание, ко-
торое было бы посвящено про-
блеме критериев эффективно-
сти научной работы. Надо сме-
стить акцент с количества на ка-
чество. А для этого придется из-
менить систему экспертизы. И 
вообще, нужно в целом больше 
стимулировать развитие гума-
нитарных и социальных наук. К 
слову, последние события пока-
зывают, Министерство науки и 
высшего образования РФ пред-
принимает усилия, чтобы осу-
ществить  дифференцирован-
ный подход к  использованию 
наукометрии в гуманитарных и 
социальных науках.  

Александр Чубарьян: Плохо, что 
такие «разборки» историков влияют 
на молодежь.

А К Ц Е Н Т

Я согласен с цитатой из Библии, 
но, к сожалению, мы лишены 
возможности искать истину 
из-за нежелания латвийских коллег 
вести диалог

Чествование награжденных медиков приурочили к вручению 
премий «За выдающийся вклад в военную медицину». 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-
Нефтепроект» уведомляют граждан, общественные органи-
зации (объединения), органы исполнительной власти и всех 
заинтересованных лиц о проведении общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) по проекту технического задания 
на проведение Оценки воздействия намечаемой деятельнос-
ти на окружающую среду (ОВОС) при реализации проекта 
«Строительство системы ППД Первомайского месторожде-
ния (скв. 879)».

Цель проекта: «Строительство системы ППД Первомайс-
кого месторождения (скв.879)». Функциональное назначе-
ние объекта — поддержание пластового давления. 

В административном отношении объект расположен в 
Частинском муниципальном районе, ЦДНГ-7, Первомайс-
кого месторождения.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 
614990, Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, 
ул. Ленина, 62. 

Сроки проведения ОВОС: сентябрь — январь 2020.
Общественные обсуждения в форме общественных слу-

шаний организует администрация Частинского муници-
пального округа Пермского края. Слушания состоятся 
20.10.2020 в 14.30 в зале администрации Частинского муни-
ципального района по адресу: Пермский край, село Частые, 
улица Ленина, 40, время приема понедельник — пятница с 
8.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00, суббота, воскресенье 
— выходные дни.

С проектом технического задания на проведение Оценки 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую сре-
ду можно ознакомиться с 19.09.2020 по 19.10.2020 в здании 
администрации Частинского муниципального района по ад-
ресу: Пермский край, село Частые, улица Ленина, 40. Время 
приема с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00. Телефон для 
справок: 8 (34268) 2-21-73.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ- 
Нефтепроект» уведомляют граждан, общественные организа-
ции (объединения), органы исполнительной власти и всех заин-
тересованных лиц о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) по проекту технического задания на прове-
дение Оценки воздействия намечаемой деятельности на окру-
жающую среду (ОВОС) при реализации проекта «Строитель-
ство низконапорного водовода сточной воды УПСВ «Бырка» — 
ШНС-38 Альняшского месторождения».

Цель проекта: строительство  подпорной насосной станции 
(ПНС) на территории УПСВ «Бырка» и строительство низкона-
порного водовода сточной воды от ПНС до ШНС-38 Альняшс-
кого месторождения. Функциональное назначение объекта — 
обеспечение системы ППД сточной водой. 

В административном отношении объект расположен в Куе-
динском муниципальном районе Пермского края на террито-
рии ЦДНГ-3, в 1,1км южнее от д. Тапьюшка и в 1,17 км западнее 
от д. Малая Тапья. 

Адрес фактического места расположения Заказчика: 614990, 
Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, ул. Ленина, 62. 

Сроки проведения ОВОС: октябрь 2020—январь 2021.
Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 

организует администрация Куединского муниципального райо-
на. Слушания состоятся 19.10.2020 в 11.00 у здания магазина, 
расположенного по адресу: Пермский край, Куединский район, 
д. Малая Тапья, ул. Центральная, д. 35.

С проектом технического задания на проведение Оценки 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
можно ознакомиться с 18.09.2020 по 19.10.2020 в здании   
администрации Куединского муниципального района по ад-
ресу: Пермский край, пос. Куеда, ул. Гагарина, д. 25, каб. № 4,  
тел.: 8 (34262) 3-55-86.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ- 
Нефтепроект» уведомляют граждан, общественные организа-
ции (объединения), органы исполнительной власти и всех заин-
тересованных лиц о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) по проекту технического задания на прове-
дение Оценки воздействия намечаемой деятельности на окру-
жающую среду (ОВОС) при реализации проекта «Строитель-
ство газопровода ЦГСП «Маговская» — точка врезки в газопро-
вод УУЛФ «Южно-Раевская» — ГКС «Маговская».

Целью строительства газопровода является перенаправле-
ние попутного нефтяного газа с Гежского нефтяного месторож-
дения на Яйвинскую ГЭС с целью исполнения требований пос-
тановления Правительства РФ № 1148 от 08.11.2012 по утили-
зации не менее 95% попутного нефтяного газа.

В административном положении район работ расположен на 
территории Красновишерского городского округа Пермского 
края, в 13 км к югу от деревни Нижняя Бычина, в 15,5 км к юго-
западу от села Верх. Язьва.

Адрес фактического места расположения Заказчика:  
614990, Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62. 

Сроки проведения ОВОС: сентябрь—декабрь 2020.
Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 

организует администрация Красновишерского городского окру-
га. Слушания состоятся 21.10.2020 в 14.00 в здании администра-
ции Красновишерского городского округа по адресу: Пермский 
край, г. Красновишерск, ул. Дзержинского, д. 6а, время приема: 
с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00, тел.: 8 (34243) 3-03-27.

С проектом технического задания на проведение Оценки 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
можно ознакомиться с 16.09.2020 по 20.10.2020 в здании адми-
нистрации Красновишерского городского округа по адресу: 
Пермский край, г. Красновишерск, ул. Дзержинского, д. 6а,  
тел.: 8 (34243) 3-03-27.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ- 
Нефтепроект» уведомляют граждан, общественные организа-
ции (объединения), органы исполнительной власти и всех заин-
тересованных лиц о проведении общественных обсуждений (в 
форме слушаний) по проекту технического задания на проведе-
ние Оценки воздействия намечаемой деятельности на окружаю-
щую среду (ОВОС) при реализации проекта «Реконструкция не-
фтепровода «Куст 1 — НГСП-1202» Озерного месторождения».

Цель проекта: реконструкция сборного нефтепровода  
«Куст 1 — НГСП-1202» Озерного месторождения. Функцио-
нальное назначение объекта — транспорт добываемой скважин-
ной продукции Озерного месторождения на НГСП-1202. 

В административном отношении объект расположен в Крас-
новишерском городском округе Пермского края на территории 
ЦДНГ-12 на особо охраняемой территории регионального зна-
чения (ООПТ) «Охраняемый ландшафт «Нижневишерский». 
Ближайшие населенные пункты находятся  в 7,6 км к западу от 
деревни Немзя и в 9 км к юго-западу от деревни Котомыш Крас-
новишерского городского округа. 

Адрес фактического места расположения Заказчика:  
614990, Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь,  
ул. Ленина, 62. 

Сроки проведения ОВОС: сентябрь — декабрь 2020.
Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 

организует администрация Красновишерского городского окру-
га. Слушания состоятся 21.10.2020 в 16.00 в здании администра-
ции Красновишерского городского округа по адресу: Пермский 
край, г. Красновишерск, ул. Дзержинского, д. 6а, время приема: 
с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00, тел.: 8 (34243) 3-03-27.

С проектом технического задания на проведение Оценки 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
можно ознакомиться с 16.09.2020 по 21.10.2020 в здании адми-
нистрации Красновишерского городского округа по адресу: 
Пермский край, г. Красновишерск, ул. Дзержинского, д. 6а,  
тел.: 8 (34243) 3-03-27.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ- 
Нефтепроект» (далее — Заказчик) в соответствии с Федеральным за-
коном от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе» и «Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
утвержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г., 
информирует граждан, общественные организации (объединения), 
органы исполнительной власти и всех заинтересованных лиц о прове-
дении общественных обсуждений (в форме слушаний) по Оценке воз-
действия намечаемой деятельности на окружающую среду (ОВОС) 
при реализации проекта «Строительство нефтепровода товарной не-
фти УППН «Баклановка» — УППН «Оса» (включая все этапы прове-
дения ОВОС, в том числе Уведомление, предварительная оценка и со-
ставление Технического задания на проведение ОВОС).

Целью строительства нефтепровода УППН «Баклановка» — УППН 
«Оса» является транспорт нефти. 

В административном отношении объект расположен в Кунгурс-
ком, Пермском муниципальных районах и Осинском городском окру-
ге Пермского края.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 614990, Рос-
сийская Федерация, Пермский край, г. Пермь, ул. Ленина, 62. Куратор 
проекта: Каракулова Татьяна Владимировна, тел. 8(342) 235-66-55.

Примерные сроки проведения ОВОС: 30.10.2020 – 30.11.2020.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 

Администрация Осинского городского округа Пермского края, 618120, 
Пермский край, г. Оса, ул. Ленина, 25 (каб.12).

Общественные обсуждения состоятся в форме общественных слу-
шаний с использованием средств дистанционного взаимодействия. 
Для участия в общественных слушаниях дистанционно необходимо 
на официальном сайте Осинского городского округа в разделе «Обще-
ственные обсуждения» (электронный адрес данного раздела сайта: 
https://osa-perm.ru/oo.html) найти требуемое обсуждение, выбрав 
и заполнив необходимые графы по идентификации участника обще-
ственных обсуждений. Далее следует в графе «Сообщение» набрать 
текст предложений и замечаний по материалам ОВОС «Строительство 
объектов», а при их отсутствии указать, что «замечаний и предложе-
ний не имеется». 

Замечания и предложения можно направлять письменно по адресу: 
618120, Пермский край, г.Оса, ул. Ленина, 25 (каб.12), либо на элект-
ронный адрес отдела контроля и мониторинга администрации Осинс-
кого городского округа: uob.osa@yandex.ru (с пометкой замечания 
и предложения «ОВОС»), либо направить дистанционно с использо-
ванием информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» 
на официальном сайте «Осинского городского округа» по электронно-
му адресу: https://osa-perm.ru/, либо по телефону 8 (34 291) 4-61-34.

С проектом технического задания на ОВОС и с материалами по 
оценке воздействия на окружающую среду можно ознакомиться 
с 29.09.2020 по 30.10.2020 на официальном сайте Осинского городско-
го округа (osa-perm.ru). 

Слушания состоятся 30.10.2020 в 13.00 в зале заседаний админист-
рации Осинского городского округа Пермского края по адресу: 618122, 
Пермский край, Осинский район, г. Оса, ул. Ленина, д. 25, каб. № 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа гостинично-туристического комплекса  
(4 коттеджа, гостиничный корпус, гараж, инженерные сети 

и пр.), расположенного в пригороде г. Хабаровска
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7854, (812) 609-7624, 

http:// www.gazpromnoncoreassets.ru, inf@adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ,  

тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 (доб. №№ 421, 422),  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения в электронной фор-
ме: 20.10.2020 в 12.00 МСК.

Заявки на участие в процедуре принимаются с 16.09.2020 с 12.00 
по 16.10.2020 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 19.10.2020 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: прода-

жа имущественного комплекса, расположенного по адресу: Хабаровский 
край, Хабаровский р-н, с. Краснореченское, ул. Мостовая, д. 14.

Начальная/минимальная цена предложения: 255 599 000 / 
102 239 600 руб., кроме того НДС.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 7 667 970 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложе-

нии (задаток) составляет: 20 000 000 рублей, НДС не облагается.
Полная информация размещена на сайтах Организатора и Продавца.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Ольга Жукова о том, что ждет публику 
в Концертном зале «Зарядье»

Математик запоет

Ирина Муравьева 

С
а м ы й  м ол о д о й  и 
успешный Концер-
тный зал «Зарядье» 
Москвы готовится к 
началу своего тре-
тьего сезона, наме-
ченного на 1 октя-
бря. Как и во всем 
музыкальном мире,  

этот сезон в «Зарядье» будет не-
предсказуемым и новым во всех 
смыслах: с новой афишей, но-
выми правилами для публики, 
новым органом, который нако-
нец зазвучит в концертах, с но-
вой сценой, появившейся во 
время пандемии, и усовершен-
ствованными технологиями. Об 
этом обозревателю «РГ»  рас-
сказала  гендиректор Концер-
тного зала «Зарядье» Ольга Жу-
кова: 

На самом деле уже до начала 
сезона вы провели концерт — 
причем не для врачей, как это 
делают многие залы во всем 
мире, а для волонтеров, помо-
гавших жить в период панде-
мии.  Это была ваша инициа-
тива?  

ОЛЬГА ЖУКОВА: Да, я думала, что 
необходимо сделать что-то для 
тех, кто в этот сложный период 
бескорыстно помогал нуждаю-
щимся людям — пожилым, ма-
лоимущим, инвалидам, приво-
зил им еду, лекарства, оказы-
вал психологическую поддер-
жку. Хотелось отблагодарить 
их, ведь на таких людях и дер-
жится государство, наша стра-
на, особенно в трудные, слож-
ные времена. Идеальным чело-
веком для этого проекта мне 
казался Владимир Теодорович 
Спиваков, человек высоких мо-
ральных качеств, сам сделав-
ший столько добрых дел! Я по-
звонила ему, и он мгновенно 
откликнулся, придумал краси-
вую программу, а он умеет это 
делать так, чтобы нравилось 
даже самой неискушенной ау-
дитории. К нам ведь на этот 
концерт пришла не наша посто-
янная публика, а люди, почти 
не бывающие в концертных за-
лах. Надеюсь, что теперь, услы-
шав маэстро Спивакова, Наци-
ональный филармонический 
оркестр, Альбину Шагимурато-
ву, Василия Ладюка, других му-
зыкантов, эти замечательные 
люди — волонтеры, станут на-
шей постоянной аудиторией.

Вы, кстати, единственный 
зал в Москве, который 
не стал открываться в сен-
тябре, чтобы максимально 

избежать рисков для публи-
ки. Тем не менее в зале прошел 
концерт для первых лиц 
страны, значит, зал к прие-
му публики уже полностью 
готов?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Да, мы долго и тща-
тельно готовились к этому: 
проверяли систему вентиля-
ции, делали социальную раз-
метку, устанавливали новей-
шую систему для измерения 
температуры. На входе у нас 
будут экраны с термометрией, 
к которым можно просто при-
ложить руку и получить сооб-
щение о результате. К сожале-
нию, пока нашей публике при-
дется сидеть на концертах в ма-
сках, в шахматной рассадке, со-
гласно правилам, установлен-
ным протоколами департамен-
та культуры Москвы и Роспо-
требнадзора. Концерты будут 
идти в одном отделении. Но это 
все важно для безопасности на-
шей публики и музыкантов. 

Мы ведь знаем, как открылся 
Большой театр и у Ильдара Аб-
дразакова потом обнаружился 
ковид, случаи заболевания 
есть и в Мариинском театре. 
Хотелось бы избежать подоб-
ных ситуаций. Лучше все де-
лать не спеша, постепенно, а 
потом уже добавлять: одно от-
деление, два отделения. 

Между тем осенняя афиша 
«Зарядья» полностью обнов-
лена. На что решили делать 
ставку? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: В первую очередь, 
мы хотели, чтобы зазвучал на-
конец наш новый орган, инау-
гурация которого прошла бук-
вально за несколько дней до 
начала пандемии. Весной ор-
ганные концерты с приглашен-
ными из разных стран испол-
нителями не состоялись. А те-
перь из-за закрытых гарниц у 
нас в афише — только россий-
ские органисты. Двенадцать 
органистов примут участие в 
большом «Рождественском ор-
ганном марафоне», который 
мы планируем провести 19 де-
кабря .  Марафон начнется 
утром с детских программ и за-

кончится вечером большим 
концертом с участием орке-
стра. Кроме того, в новом сезо-
не мы будем проводить орган-
ные экскурсии. У нас уже есть 
экскурсия по залу и закули-
сью, есть технологическая эк-
скурсия, где мы показываем 
возможности нашего уникаль-
ного зала-трансформера. Те-
перь у нас появится путешест-
вие в мир органа, во время ко-
торого можно будет зайти 
внутрь инструмента, в «орган-
ный домик» —  трехэтажное 
строение с лестницей внутри, 
рассмотреть все трубы и меха-
низмы, а затем ознакомиться 
на сцене с мобильной консо-
лью, увидеть клавиатуры и ре-
гистры органа, послушать, как 
рождается органный звук. 

До конца декабря в афише 
«Зарядья» не только органи-
сты, но и все исполнители — 
российские. 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Да, это будет рос-
сийский сезон — очень хороший 
момент для наших музыкантов, 
особенно молодых, которые 
смогут показать себя широкой 
аудитории. У нас будут высту-
пать разные исполнители: от 
Михаила Плетнева, Дениса Ма-
цуева, Бориса Березовского до 
совершенно молодых ребят — 
лауреатов конкурса Чайков-
ского, стипендиатов фонда 
«Новые имена» и Благот-
ворительного  фонда 
Владимира Спивакова. 
Кроме того, мы расши-
ряем в этом сезоне 
просветительский 
проект, подготовили 
новые циклы в Малом 
зале: Музыка в про-
странстве театра, в 
пространстве двор-
ца, парка и т.д. Кста-
ти, пока шел каран-
тин, мы сделали полно-

ценную сцену в Малом зале, 
технически оснастили его для 
театральных постановок. 

Уже в октябре в Малом зале 
заявлена премьера оперы 
«Математик», среди персо-
нажей которой будут ученые 
и квантовые частицы. 
Этот экспериментальный 
проект делает режиссер 
Екатерина Василёва. 
Ее Лаборатория молодых 
композиторов и драматур-
гов «КоОПЕРАция» перешла 
на сцену “Зарядья”?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Да, мы уже сделали 
с ними в прошлом году замеча-
тельную современную оперу 
«Путешествие голубой стре-
лы» и решили продолжать ра-
ботать. У нас есть и другой 
цикл современной музыки — «Я 
— композитор!», в котором сов-
ременные композиторы сами 
представляют свою музыку. В 
этом сезоне состоится встреча 
с Кузьмой Бодровым, програм-
ма к юбилею Леонида Десятни-
кова и другие. Мы очень над-
еемся, что все наши планы осу-
ществятся. Конечно, тревога у 
меня есть, потому что неиз-
вестно, как будет складывать-
ся ситуация. На разные вари-
анты развития событий я заго-
товила план А, план В, план С. 
Могу только сказать, что при 
любых обстоятельствах нашу 
публику мы не обидим. На се-
годняшний день у нас нет ни 
рубля долга перед зрителями: 
все, кто хотел вернуть деньги 
за отменившиеся весной кон-
церты, получили их. Я против-
ница разного рода ваучеров: 
чем честнее мы будем, тем 
больше шансов, что наш зри-

тель вернется к нам, купит би-
лет — не на наших условиях, а 
когда посчитает для себя воз-
можным. Сомнения у людей 
пока все-таки есть, и было бы 
неправдой говорить, что у всех 
залов хорошо раскупаются би-
леты. Время сейчас сложное 
для продаж: ажиотажа нет, 
идет борьба за зрителя.

Никогда за всю историю суще-
ствования концертная инду-
стрия не переживала такого 
системного кризиса. Для вас, 
как для молодого директора 
концертного зала что означа-
ют эти экстремальные об-
стоятельства?  

ОЛЬГА ЖУКОВА: Меня эти обстоя-
тельства бодрят. Мы работаем в 
Москве, где много прекрасных 
залов со своей публикой, со сво-
ей богатой историей: по 200, 
100, 60 лет. А нам всего два года. 
Мы только начали работать, и 
тут все эти обстоятельства сва-
лились на нас. Я всегда свою ко-
манду настраиваю на то, что 
следующий сезон делать слож-
нее, чем предыдущий, и чем 
дальше, тем важнее доказывать, 
что мы достойны посещения. Но 
рынок сейчас обрушился, и мы 
заново должны обретать свою 
аудиторию. 

Какие у вас ожидания 
от предстоящего сезона? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Мы все ждем от-
крытия нашего сезона, ждем 
нашу публику, но в любой мо-
мент должны быть готовы пе-
рестроиться, должны быстро 
реагировать на то, что проис-
ходит вокруг. Конечно, я хочу, 
чтобы зал работал, чтобы все 
были здоровы, любили музыку, 
приходили к нам. За эти полго-
да мир очень изменился, но 
наше человеческое общение, 
наши встречи с музыкой, с 
близкими людьми невозможно 
заменить никакими онлайна-
ми. Жизнь — это короткий миг, 
и так хочется быть друг с дру-
гом, быть вместе.  

ФЕСТИВАЛЬ 

Александр 
Молочников 
на «Кинотавре» 
представил 
премьеру  
«Скажи ей»

КИНО ПРОТИВ 
ДЕПРЕССИИ
Ирина Корнеева 

Режиссер Александр Молочни-
ков подкупил почти испове-
дальной искренностью на «Ки-
нотавре» и стал одним из нем-
ногих на фестивале, чья съе-
мочная группа не получила на 
пресс-конференции ни одного 
каверзного и даже просто неу-
добного вопроса. 

Его фильм «Скажи ей» (про-
дюсерская компания «Среда») 
— «про простых людей, без осо-
бенностей. Рекомендую на-
строиться на простые лады», — 
советовал Александр Молочни-
ков перед премьерой. Жанро-
вая точность интонации его 
картины обезоруживала.

Театральный актер, веду-
щий режиссер МХТ имени Че-
хова во времена Олега Табако-
ва и дважды лауреат премии 
Табакова, на «Кинотавре» он 
представил свой второй полно-
метражный фильм. Дебютны-
ми «Мифами», с которыми он 
также участвовал в основном 
конкурсе на «Кинотавре» три 
года назад, удивил тем, что со-
брал в кадре звезд первой ве-
личины и доверил им всем яр-
кие, но небольшие эпизоды. 
И Сергей Безруков, Федор Бон-
дарчук, Ксения Раппопорт, 
Максим Суханов (актерский 
список тянется в бесконеч-
ность) сыграли их в свое удо-
вольствие, работать с актера-
ми Александр Молочников 
умеет и любит и может сделать 
так, что те соглашаются на са-
мые невероятные предложе-
ния. В картине «Скажи ей» у 

него блестяще играют Артем 
Быстров и Светлана Ходченко-
ва, Игорь Черневич, Алексей 
Серебряков и Ирина Розанова, 
но все-таки главный акцент 
истории он делает на совсем 
юного актера — тринадцати-
летнего Кая Гетца.

— Если говорить про меня, то 
у меня в этом возрасте тоже 
был переходный период, но та-
кого, как у героя фильма, со 
мной не случалось. Да и вооб-
ще, кто я такой, чтобы снимать 
про свою жизнь фильм? Реаль-
ного там минимум: я действи-
тельно жил в детстве в Америке, 
мои родители тоже в разводе, — 
говорит режиссер Молочников. 
— Но я пытался фантазировать 
на эту тему, представить, что 
было бы, если бы эта история 
произошла со мной.

Тема фильма все-таки до-
вольно распространенная и 
универсальная: развод родите-
лей, попытки разделить ребен-
ка — это не то кино, снимать ко-
торое нужно, сильно самовыра-
жаясь. Здесь нет сверхтемы, а у 
большинства режиссеров она 
бывает и идет нитью через все 
их творчество.

Мне все хотелось сделать 
максимально простым. В «Ска-
жи ей» самые обычные родите-
ли, которые любят своего ре-
бенка, но зашли в тупик в отно-
шениях друг с другом и теперь 
ежедневно совершают ошибки, 
повышая уровень взаимной не-
нависти. Мне не хотелось де-
лать никого из них правее дру-
гого. Если удалось, значит, это 
победа. Это же не история ка-
ких-то уродливых родителей, 
которые бьют своих детей или 
просто к ним равнодушны. 
В фильме нет отрицательных 
персонажей. Даже тот америка-
нец, в которого влюбляется 
мама. Мы сделали все, чтобы он 
не выглядел таким злобным 
америкосом, который приехал, 
чтобы забрать нашего русского 
мальчика в их порочную Аме-
рику...  
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ХРУПКОЕ РАВНОВЕСИЕ
Обращение председателя Совета старейшин черкес-
ской культурной диаспоры в Москве Юрия Агирбова в 
ФСБ России с требованием привлечь к ответственно-
сти известного дизайнера Артемия Лебедева за разжи-
гание национальной розни и публичное оскорбление 
памяти о Великой Победе в очередной раз убедило в 
том, что хрупкий компромисс по чувствительным те-
мам истории и эстетики лучше непримиримых идей-
ных баталий.

Напомню, что Лебедев высказался против того, что 
в Адлерском районе Краснодарского края был демон-
тирован памятник русским солдатам, воевавшим на 
Кавказе в ХIХ столетии, а также, используя просторе-
чия, но не обсценную лексику,  поставил под сомнение 
эстетическую ценность монументальной скульптуры 
Евгения Вучетича и Николая Никитина «Родина-мать 
зовет!» на Мамаевом кургане в Волгограде. 

Памятник в Адлере был установлен 1 июня 2020 
года по инициативе депутатов Городского собрания 
Сочи, священников 
Свято-Троицкой 
церкви, участников 
местного отделе-
ния Российского 
военно-историче-
ского общества и 
сотрудников музея 
истории, как вско-
ре выяснилось, с 
нарушением при-
нятых процедур, в 
том числе, и без об-
щественного обсу-
ждения. Именно 
эти обстоятельства позволили его демонтировать без 
нарушения буквы закона. Хотя он был примечателен, 
в частности, тем, что в его основании был размещен 
план Форта Святого Духа, одного из первых фунда-
ментальных укреплений Черноморской береговой 
линии. Черкесская община расценила этот памятник 
как инструмент «монументальной пропаганды», ко-
торая призвана придать забвению трагедию черкес-
ского этноса во время кавказских войн ХIХ столетия, 
его уничтожения и вытеснения за пределы Россий-
ской империи. Эта тема, которая сегодня, казалось, 
должна бы стать достоянием историков, время от вре-
мя всплывает в политической повестке дня, вызывая 
непростую общественную реакцию как в России, так 
и за ее пределами.

Понятно, что история покорения Кавказа русской 
армией до сих пор вызывает неоднозначное отноше-
ние граждан современной Российской Федерации. Для 
одних Алексей Петрович Ермолов, памятники которо-
му установлены, в частности, в Пятигорске и Ставро-
поле, равно как и Григорий Христофорович Засс, уве-
ковеченный монументом в Армавире, городе им осно-
ванном, — образцовые генералы русской армии, поко-
рители Кавказа, бросившие вызов Оттоманской Пор-
те. Для других — орудия имперской экспансии Николая 
I, унесшие жизни разноязыких народов Северного 
Кавказа. Оба генерала оставили после себя немало вы-
сказываний по сравнению с которыми суждения Лебе-
дева о сносе памятника выглядят милой пасторалью.  
Как известно, Ермолов стал героем множества литера-
турных произведений, которые вряд ли разумно изы-
мать из библиотек, даже если кому-то кажется, что они 
сеют межнациональную рознь. А что делать с «Казака-
ми» и «Хаджи-Муратом» Л.Н. Толстого или лермонтов-
ским «Героем нашего времени»? При том, что при же-
лании в них можно найти пассажи, мучительные для 
уха кабардинца, аварца, чеченца или ингуша. Никогда 
не забуду, как окаменели лица моих друзей Руслана Ха-
кишева и Мималта Солцаева, режиссеров Чечено-Ин-
гушского театра  когда в начале 80-х годов во время га-
стролей в Москве, посмотрев спектакль по роману-
эпопее современного ингушского классика Идриса Ба-
зоркина «Из тьмы веков», один всевластный чиновник 
посоветовал им расширить репертуар и поставить 
«Казаков» Л.Н. Толстого. 

Конец 1980-х—90-е годы прошлого столетия показа-
ли, сколь хрупким был межнациональный мир в СССР, 
какие страсти бушевали под тонким и непрочным сло-
ем советской идеологии интернационализма. Взрыв 
этнического само-
сознания во многом 
предопределил са-
мороспуск СССР, — 
бывшие республи-
ки, входящие в Со-
ветский Союз, ста-
ли строить нацио-
нальные государст-
ва. Желание обре-
сти новую нацио-
нальную идентич-
ность всех народов, 
живущих в России, 
серьезно повлияло 
на нашу Конституцию 1993 года. Более 25 миллионов 
русских в одночасье оказалось за пределами своего 
Отечества в положении этнического меньшинства со 
всеми драматическими последствиями подобной пе-
ремены. Это обстоятельство в качестве естественной 
реакции на происходящее в бывшем СССР предопре-
делило укрепление русского национализма, порой, в 
крайне радикальных формах. Ущемление прав русских 
за пределами России и поныне вызывает острую реак-
цию в метрополии. Не учитывать всего этого, прини-
мая те или иные решения по национальному вопросу, — 
в высшей степени неразумно. 

И не менее неразумно приглашать к решению эсте-
тических споров специалистов из силовых ведомств. 
Не исключаю, у ветеранов могло остаться в памяти 
знаменитое высказывание замечательного писателя и 
парадоксального мыслителя Андрея Донатовича Си-
нявского о том, что у него «эстетические разногласия с 
Советской властью». Но оно имело смысл в ту пору, 
когда нормативная эстетика социалистического реа-
лизма была частью общего идеологического устройст-
ва СССР. Е.В. Вучетич был выдающимся скульптором, 
выражающим победу над фашизмом в тех патетиче-
ских художественных образах, которые отвечали за-
просу советского государства и советского народа 
определенной исторической эпохи. Полагаю, что его 
монумент «Родина-мать зовет!», который он создал 
вместе с замечательным архитектором и конструкто-
ром Н.В. Никитиным, вряд ли заслуживает того уничи-
жительного определения, которое использовал Лебе-
дев, характеризуя его художественные, подчеркиваю, 
художественные свойства. Но, уверен, что мы живем в 
свободной стране, где эстетические вкусы не являются 
сферой ответственности правоохранителей. Общест-
венное пространство, в котором можно вести цивили-
зованный диалог, — это хрупкая ценность, которой глу-
по не дорожить.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Компромисс по 
чувствительным 
темам истории 
и эстетики лучше 
непримиримых 
идейных баталий

Пространство, 
где можно вести 
цивилизованный 
диалог, — хрупкая 
ценность, которой 
глупо не дорожить

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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У нас появится путешествие 
в мир органа, во время которого 
можно будет зайти внутрь инструмента, 
в «органный домик»

Хедлайнером афиши «Зарядья» ста-
нет новый орган, на котором высту-
пят лучшие российские органисты.
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В фильме блестяще играют Артем 
Быстров и Светлана Ходченкова.

Ольга Жукова: За эти полгода мир 
очень изменился, но наше челове-
ческое общение, наши встречи 
с музыкой, с близкими людьми 
невозможно заменить никакими 
онлайнами.

«Зарядье». Афиша  

1 октября.  Открытие сезона. Хибла Герзмава (сопрано) и Александр 

Князев (орган).

3 октября.  Диляра Идрисова (сопрано), Мария Успенская (орган/кла-

весин), Musica Viva под руководством Александра Рудина. 

4 октября.  Органная экскурсия. 

7 октября.  Опера «Математик» Анжелики Комиссаренко. 

11 октября. Музыка в пространстве театра. Вена. Ан дер Вин. 

Лекция Ларисы Кириллиной. 
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ЭКСКЛЮЗИВ Промоутер Гран-при России Алексей Титов 
о подготовке к этапу «Формулы-1» в условиях коронавируса

За поворотом — Сочи

Илья Соболев 

М
еньше двух не-
дель осталось до 
Гран-при России, 
который пройдет 
в  с о ч и н с к о м 
О л и м п и й с к о м 
парке 25—27 сен-
тября. Как панде-
мия коронавиру-

са повлияла на подготовку к 
этапу, почему организаторам 
было важно провести гонку в 
присутствии зрителей и о мно-
гом другом рассказал генераль-
ный директор АНО «РОСГОН-
КИ», промоутер Гран-при Рос-
сии Алексей Титов.

До старта гонки в Сочи оста-
лось две недели. Как оценивае-
те свою готовность к Гран-
при России?

А Л Е К С Е Й  Т И ТО В : С нетерпением 
ждем гонки. Команда «РОСГО-
НОК» последние несколько ме-
сяцев работает, не покладая 
рук. Задействованы в организа-
ции и представители различ-
ных ведомств, госструктур, ми-
нистерств и так далее. В этом 
году в связи с эпидемией рабо-
ты для всех много. В морской 
порт Новороссийска уже нача-
ли прибывать первые грузы. В 
Сочи прилетят семь грузовых 
самолетов. В этом году ожида-
ем от 900 до 1000 тонн грузов. 
Чуть-чуть меньше, чем обыч-
но: все-таки внутренний регла-
мент «Формулы-1» в связи с ко-
ронавирусом коснулся не толь-
ко сокращений персонала, но и 
объемов техники. Готова вре-
менная структура, которая не-
обходима для организации 
Гр а н - п р и .  Э то  р а зл и ч н ы е 
складские помещения для ко-
манд «Формулы-1» и «Форму-
лы-2», кухни, центры марша-
лов, входные группы Олимпий-
ского парка и прочее. В обяза-
тельном порядке выполнили 
косметический ремонт зданий 
и сооружений, проведено тех-
ническое обслуживание и ре-
монт систем вентиляции, про-
тивопожарных систем, подго-
товлены гаражи команд «Фор-
мулы-1» с учетом требований 
Международной автомобиль-
ной федерации для проведения 
гонки. Несмотря на то, что 
Гран-при мы проводим в седь-
мой раз, команды будут приез-
жать на новый, свежий авто-
дром. На этой неделе мы на-
чнем завозить оборудование 
для монтажа сцены, дизайн ко-
торой будет посвящен 70-ле-
тию «Формулы-1».

Как повлияла обстановка с 
коронавирусом на подготовку 
к этапу?

АЛЕКСЕЙ ТИТОВ: На ситуацию мож-
но смотреть по-разному. Сокра-
щение количества посетителей 
ведет к сокращению количества 
услуг. Но при этом надо пони-
мать, что в приоритете для нас 
жизнь и здоровье всех наших го-
стей. Поэтому этот операцион-
ный блок усилился втройне, что 
касается проработки различ-
ных антиковидных регламен-
тов, их согласования с соответ-
ствующими органами. В целом, 
набор задач, которые нужно 
было решить в преддверии гон-
ки и еще предстоит решить, был 
в некотором смысле непривы-
чен, но наша команда решает 
эти задачи с большим профес-
сионализмом.

В течение лета периодически 
появлялись сообщения о воз-
можной отмене Гран-при 
России в этом году. Такая ве-
роятность действительно су-
ществовала?

АЛЕКСЕЙ ТИТОВ: Очень многие ме-
роприятия действительно отме-
нились. Гран-при России в этом 
плане — исключение. Очень мно-
го для нас зависело от развития 
эпидемиологической обстанов-
ки на территории Краснодар-
ского края и Российской Феде-
рации в целом. Как видим, ситу-
ация постепенно стабилизиро-
валась. Колоссальная координа-
ционная работа со стороны пра-
вительства РФ, Минздрава, Рос-
потребнадзора — все это в сово-
купности позволило нам в итоге 
сохранить этап.

В какой-то момент велись 
разговоры о проведении в Сочи 
двух гонок подряд. Это были 
всего лишь разговоры или они 
имели реальные основания?

АЛЕКСЕЙ ТИТОВ: Теоретически мы, 
конечно, могли бы провести две 
гонки. Идея, так или иначе, была 
озвучена и коротко с коллегами 
обсуждалась. Однако развития 
она не получила. Прикидывали, 
как может выглядеть вариант с 
двумя заездами, и пришли к вы-
воду, что ни нам, ни «Форму-
ле-1» он не подходит.

Насколько важно для вас было 
провести этап «Формулы-2», 
учитывая большое количест-

во российских гонщиков в этой 
серии?

АЛЕКСЕЙ ТИТОВ: Безусловно, орга-
низация гонки «Формулы-2», 
как и этапа в целом, была для 
нас очень важным моментом. 
Как вы правильно заметили, в 
этой серии выступает много 
россиян. И нам хотелось сделать 
приятное не только зрителям, 
но и ребятам, потому что высту-
пление на домашнем автодроме 
всегда очень памятное и очень 
яркое событие, особенно если 
еще удается попасть на пьеде-
стал. А парни у нас быстрые, за-
нимать призовые места у них 
получается. Не менее важно для 
нас было привезти и «Форму-
лу-3», но самую младшую фор-
мульную серию COVID все-таки 
победил. Сезон у них получился 
очень коротким и насчитывает 
всего десять этапов, если не 
ошибаюсь. А вот с организато-
ром «Формулы-2» мы нашли об-
щий язык. .

Формально, этап на ита-
льянской трассе Муджелло 
стал первым с болельщиками, 
но по факту именно в Сочи 
пройдет первый Гран-при с 
большим количеством зрите-
лей. На какой опыт ориенти-
ровались при подготовке гон-
ки в России. Учитывался ли 
опыт российской футбольной 
Премьер-лиги, зарубежных со-
ревнований?

АЛЕКСЕЙ ТИТОВ: В первую очередь 
мы следили за текущей обста-
новкой на территории Россий-
ской Федерации, смотрели, как 
складывается ситуация на дру-
гих гонках, различных меро-
приятиях. Разумеется, следили 
за футболом. То, что на матчи 
стали запускать болельщиков, 
было для нас очень важным по-
казателем. Решение о том, что 
Гран-при пройдет с большим 
количеством зрителей, прора-
батывалось долго и до сих пор 
прорабатывается. Конечно же, 
мы руководствуемся сущест-
вующими предписаниями, но в 
то же время понимаем, что 
«Формула-1», это не футбол, 
не баскетбол, не хоккей, гонка 
проходит не на закрытой аре-
не, не на ограниченном про-
странстве стадиона. Речь идет 
об Олимпийском парке, откры-
том пространстве, пребывание 
в котором ничем не отличается 
от нахождения в привычной 
нам городской среде. Что каса-
ется размещения на трибунах, 
безусловно, вопрос был де-
тально проработан. Будет обес-
печена возможность соблюде-
ния социальной дистанции. В 
то же время мы надеемся на со-
знательность граждан. Условия 
для этого создадим. Учитывая 
неполную загруженность три-
бун, будет достаточно места 
для рассадки, чтобы смотреть 
гонку комфортно, обезопасив 
себя от лишних контактов с 
окружающими. Да, схожих 
прецедентов на данный мо-
мент нет, но и «Формула-1», по 
своей сути, уникальное сорев-
нование, аналогов которому 

среди мероприятий, проводи-
мых на территории РФ в этом 
году, нет. Поэтому и подход 
наш должен быть нестандар-
тным.

Как с мерами безопасности 
состыкуется насыщенная 
концертная программа, раз-
влекательные активности во 
время уикенда?

АЛЕКСЕЙ ТИТОВ: Мы будем макси-
мально активно информиро-
вать болельщиков о разных 
способах минимизировать 
риск заражения. Расскажем им 
об этом по громкой связи, с по-
мощью волонтеров, развесим 
соответствующие таблички. 
Намерены полностью ориен-
тироваться на действующие на 
текущий момент рекоменда-
ции Роспотребнадзора, поста-
раемся предоставить гостям 
возможность соблюдать все 
необходимые правила. Будет 
возможность купить средства 
индивидуальной защиты. По-
вторюсь, как и в повседневной 
городской жизни мы будем от-
талкиваться от сознательности 
людей.

Вы в нескольких интервью го-
ворили, что не будет в при-
вычном понимании прогулки 
по пит-лейн, автограф сессии 
с гонщиками. Будут ли какие-
то активности, альтерна-
тивные именно этим?

АЛЕКСЕЙ ТИТОВ: Мы сейчас работа-
ем над этим. Именно из-за по-
вышенного риска распростра-
нения вируса был скорректи-
рован формат перечисленных 
вами мероприятий. В отличие 
от Олимпийского парка на пит-
лейне или во время автограф-
сессии качественно обеспе-
чить соблюдение норм соци-
ального дистанцирования не-
возможно. Сейчас усердно ра-
ботаем с «Формулой-1», чтобы 
объявить, что именно ждет го-
стей в четверг. Но подробности 
будут только после того, как 
согласуем все детали с «Фор-
мулой-1».

Если бы вариант с гонкой в 
присутствии зрителей ока-
зался неосуществимым, были 
ли готовы провести этап без 
зрителей?

АЛЕКСЕЙ ТИТОВ: Конечно, атмосфе-
ра российского этапа — важная 
история. Провести праздник 
автоспорта со зрителями — ог-
ромный плюс. Но если бы при-
шлось провести гонку без зри-
телей, мы бы и ее организова-
ли. «Формула-1» — это все же 
больше, чем зрители на трибу-
не. Это и телетрансляции, и 
возможность сделать крутое 
спортивное событие. Хотя мы 
были бы опечалены отсутстви-
ем зрителей на трибунах, как 
сейчас опечалены невозмож-
ностью заполнить эти трибуны 
полностью.

Если я правильно понимаю, за 
проведение гонок без болель-
щиков промоутеры этапа не 
платят за взнос, наоборот, 
«Формула-1» платит промо-
утерам, арендуя автодром. В 
случае с Гран-при Сочи эта 
схема сохранилась?

АЛЕКСЕЙ ТИТОВ: Мне неизвестны 
случаи, когда «Формула-1» не 
получала бы деньги за проведе-
ние того или иного этапа. Во 
всяком случае, у нас гонка про-
ходит со зрителями, поэтому 
мы платим лицензионный 
взнос за право проведения эта-

па. В этом плане все проходит в 
типичном для нас режиме..

В августе вы говорили, что 
этот сезон станет самым не-
предсказуемым в истории 
«Формулы-1». Тотальное пре-
восходство Льюиса Хэмилто-
на на «Мерседесе» вас в связи с 
этим не смушает?

АЛЕКСЕЙ ТИТОВ: Льюису и его ко-
манде нужно отдать должное: 
они невероятно стабильны и 
почти не совершают ошибок. 
Но, смотрите, что происходит 
на Гран-при Италии. И у Ботта-
са проблемы на старте, и Хэ-
милтон ошибся, и команда не 
сориентировалась. В итоге на 
пьедестал ворвались совершен-
но неожиданные люди. Опреде-
ленное превосходство у Хэмил-
тона есть, оно всегда и было, но 
как долго это будет продол-
жаться, покажет только остав-
шийся сезон. Я считаю, что в 
этом и заключается непредска-
зуемость текущего чемпиона-
та: у команд много новых ввод-
ных, которые раньше они не ре-
шали. В этом есть соль. Уверен, 
тому же Хэмилтону придется 
еще попотеть, чтобы взять ти-
тул.

Как оцените выступления 
Даниила Квята? Считается, 
что ему не везет..

АЛЕКСЕЙ ТИТОВ: Есть вещи, кото-
рые находятся вне контроля 
спортсмена или команды. Везе-
ние играет важную роль. Без-
условно, удача любит людей 
подготовленных. В этом смы-
сле Даниил мне кажется чело-
веком готовым, но, к сожале-
нию, то та самая удача подво-
дит, то тактика. Считаю, что те-
кущая позиция Квята в личном 
зачете не отражает его потен-
циала. Уверен, он способен на 
большее. Мы видели, на что в 
целом способны машины «Аль-
фа Таури», команды, за кото-
рую Даниил выступает. Осо-
бенно после победы Пьера Га-
сли в Монце, где «Альфа Таури» 
демонстрировала конкуренто-
способный темп. Задача для ко-
манды и для Даниила найти, на-
щупать этот темп и удержать 
его на временном отрезке дли-
ною в гонку, а лучше сезон.

Чем ближе гонка в Сочи, тем 
больше в сети подборок с са-
мыми запоминающимися 
моментами  Гран-при в 
Сочи. А вы какой момент на-
зовете самым памятным 
для себя?

АЛЕКСЕЙ ТИТОВ: В роли промоутера 
толком не получается посмо-
треть саму гонку из-за занято-
сти. Но как ярый болельщик ав-
тоспорта и, в частности, «Фор-
мулы-1», могу сказать, что са-
мым теплым моментом для 
меня стал сам факт проведения 
первого российского этапа в 
2014 году. Попасть на него не 
удалось, не получилось по вре-
мени, но я помню те эмоции, 
которые вызвал у меня прос-
мотр гонки по телевизору. Было 
завораживающе понимать, что 
королева автоспорта приехала 
и в нашу страну. Еще большее 
счастье пришло после понима-
ния, что появилась возмож-
ность прикоснуться к этому со-
бытию на отрезке минимум до 
2025 года, когда истекает дей-
ствующий контракт с «Форму-
лой».  

Один из козырей Гран-при России — 
впечатляющие декорации 
Олимпийского парка в Сочи.

Промоутер Гран-при России Алексей Титов — сам профессиональный гон-
щик и знает, как сделать, чтобы пилотам «Формулы-1» было комфортно.

А К Ц Е Н Т

Этап «Формулы-1» — уникальное 
соревнование, аналогов которому 
среди мероприятий, проводимых 
на территории РФ в этом году, нет

НОВОСТИ 
Поветкин даст 
реванш Уайту 
21 ноября

ПОВТОРИТ 
УДАР
Анна Козина

Реванш между временным чем-
пионом WBC в супертяжелом 
весе Александром Поветкиным 
и бывшим обладателем этого 
титула британцем Диллианом 
Уайтом состоится 21 ноября.

— Я отдохнул, провел время с 
семьей и скоро вновь отправ-
люсь в тренировочный лагерь и 
буду готовиться так же тщатель-
но, как и в первый раз, — приво-
дит слова Поветкина пресс-
служба промоутерской компа-
нии «Мир бокса». — Диллиан — 
сильный боксер, я это говорил и 
до первого боя, и после него. 
Уверен, мы вновь покажем хоро-
ший и красивый бокс.

Напомним, что первый пое-
динок состоялся 22 августа. 
В четвертом раунде Поветкин 
дважды побывал в нокдауне, но 
в пятом раунде одним мощным 
ударом в подбородок отправил 
Уайта в нокаут. Британец решил 
воспользоваться правом на ре-
ванш, прописанным в контрак-
те. Как сказал промоутер «Рус-
ского витязя» Андрей Рябин-
ский, наш супертяж «грамотно 
построит подготовку с учетом 
первого боя и подойдет к реван-
шу в отличной форме».  

Рублев 
пробился 
во второй круг 
турнира в Риме 

ПОБЕГАЛ 
НА ГРУНТЕ 
Анна Бекетова

Российский теннисист Андрей 
Рублев удачно стартовал на 
грунтовом турнире серии 
«Мастерс» в Риме, где получил 
девятый номер посева.

Рублев пробился во второй 
круг, обыграв победителя ква-
лификации аргентинца Факун-
до Багниса. Матч длился 1 час 
38 минут и завершился со сче-
том 6:4, 6:4 в пользу Андрея. За 
выход в третий круг Рублев по-
спорит с поляком Хубертом 
Хуркачем.

Уже сегодня в борьбу всту-
пят прошлогодний чемпион ис-
панец Рафаэль Надаль, пропу-
стивший Открытый чемпионат 
США, и финалист серб Новак 
Джокович, дисквалифициро-
ванный в четвертом круге US 
Open за неспортивное поведе-
ние. Надаль сыграет с соотече-
ственником Пабло Карреньо 
Буста, а Джокович — с итальян-
цем Сальваторе Карузо. Новак 
отметил, что извлек из случив-
шегося урок и хочет поскорее 
вернуться на корт, чтобы за-
быть об огромном разочарова-
нии, постигшем его на кортах 
Нью-Йорка, где он считался фа-
воритом.  

Сиваков 
почти заехал 
на пьедестал 
«Тур де Франс»

ТЯЖЕЛЫЙ 
ПОДЪЕМ
Анна Козина

Российский шоссейный вело-
гонщик Павел Сиваков, высту-
пающий за команду Ineos, был 
близок к первому подиуму на 
своей дебютной многодневке 
«Тур де Франс». 23-летний 
спортсмен стал четвертым на 
16-м этапе.

Победу одержал немец Лен-
нард Кемна из команды Bora-
Hansgrohe. Вторым к финишу 
пришел партнер Сивакова по 
Ineos эквадорец Ричард Кара-
пас. Третьим стал швейцарец 
Себастьен Райхенбах из FDJ.

В общем зачете Сиваков рас-
полагается на 89-й строчке. Для 
него вчерашнее четвертое ме-
сто стало лучшим результатом 
на этом «Туре», где на первом 
же этапе он попал в завал и по-
лучил травму локтя и бедра.

— Я приехал сюда с больши-
ми ожиданиями. Потому что 
набрал неплохую форму, что 
доказал на гонке Критериум 
Дофине, — приводит слова Си-
вакова официальный сайт «Тур 
де Франс». — Там я был среди 
лучших горных гонщиков. Но 
здесь меня на подъемах обгоня-
ли даже спринтеры. Я был разо-
чарован. Но это спорт. Буду 
продолжать бороться.  

ФУТБОЛ Стартовал первый
в истории групповой этап
Кубка России 

В очереди 
к чаше

Артур Нанян

Накануне состоялся первый матч элитного группового 
раунда Кубка России. В стартовой встрече группы 5 
подмосковные «Химки» обыграли на выезде иркут-
ский «Зенит» со счетом 1:0. 

Согласно новому формату вместо стадии 1/32 и 
1/16 финала будут сформированы десять групп по три 
команды. В каждой из них будет по одному представи-
телю Премьер-лиги, Футбольной национальной лиги 
(второй по рангу дивизион), и Профессиональной фут-
больной лиги. Десять сильнейших из ФНЛ стали из-
вестны по итогам 1/64 финала, а ПФЛ — по итогам ста-
дий 1/256 и 1/128. В 1/8 финала выйдут десять сильней-
ших клубов.

Полностью список групп выглядит следующим 
образом. 

Группа 1: «Волга», «Велес» (Москва), «Урал» (Ека-
теринбург). 

Группа 2: «Родина» (Москва), «Енисей» (Красно-
ярск), «Спартак» (Москва). 

Группа 3: «Салют» (Белгород), «Текстильщик» 
(Иваново), «Арсенал» (Тула). 

Группа 4: «Ле-
нинградец» (Ленин-
градская область), 
«Чертаново» (Мо-
сква), «Уфа». 

Группа 5: «Зе-
нит» (Иркутск), 
«Нижний Новго-
род», «Химки». 

Группа 6: «Зна-
мя» (Ногинск), 
«Шинник» (Ярос-
лавль), «Ахмат» 
(Грозный). 

Группа 7: «Дина-
мо» (Ставрополь), «Крылья Советов» (Самара), «Ро-
тор» (Волгоград). 

Группа 8: «Звезда» (Пермь), «Оренбург», «Сочи». 
Группа 9: «Черноморец» (Новороссийск), «СКАХа-

баровск», «Рубин» (Казань). 
Группа 10: «Машук-КМВ» (Пятигорск), «Динамо» 

(Брянск), «Тамбов». 
Важно отметить, что участники еврокубков от Рос-

сии («Зенит», «Локомотив», «Краснодар», «Ростов», 
ЦСКА и «Динамо») не примут участия в групповом 
этапе. Они стартуют с 1/8 финала и будут хозяевами 
полей в своих парах. В отличие от предыдущих розыг-
рышей Кубка, с 1/8 не составляется турнирная сетка. 
В 1/8, четвертьфинале и полуфинале пары клубов 
определяются в жеребьевках. На всех стадиях, если 
основное время матча закончится вничью, овертайма 
не будет, а итог встречи определяется с помощью се-
рии пенальти.

Сегодня первую встречу в нынешнем розыгрыше 
Кубка проведет «Спартак»: команда Доменико Теде-
ско встретится в гостях с «Родиной», которую трени-
руют бывшие футболисты «красно-белых» Максим 
Калиниченко и Александр Павленко.

— Шансы есть всегда и везде. «Красно-белые» изуче-
ны и нами, и вообще всеми, а «Родина» — темная ло-
шадка. Мотивация у «Родины» будет выше, чем у 
«Спартака». Ноги, руки и голова у всех футболистов в 
одинаковом количестве. У кого голова будет ярче пы-
лать, тот и победит, — отметил Калиниченко.

 Тем временем стало известно, что лидеру «ПСЖ» 
Неймару грозит длительная дисквалификация за пове-
дение в матче второго тура чемпионата Франции про-
тив «Марселя» (0:1).

Бразилец стал одним из зачинщиков массовой дра-
ки в концовке той встречи. Во время потасовки Неймар 
ударил защитника «Марселя» Альваро Гонсалеса кула-
ком по голове и получил красную карточку. Чуть ранее 
арбитр Жером Брисар удалил еще четырех игроков — 
Леандро Паредеса и Лейвина Кюрзава из «ПСЖ» и 
Жордана Амави с Дарио Бенедетто у гостей.

После матча Неймар обвинил Гонсалеса в расизме. 
Парижский клуб поддержал своего игрока, но, по всей 
видимости, десятке «ПСЖ» не избежать наказания: 
ему грозит от четырех до семи матчей дисквалифика-
ции согласно дисциплинарному регламенту Федера-
ции футбола Франции. 

Ну а пока Неймар не сдается и продолжает обвинять 
во всем Гонсалеса. Правда, справедливости ради, в сво-
ем последнем заявлении на эту тему бразилец ругает и 
себя за случившееся. Но все же главным виновным 
считает игрока «Марселя».

— Я получил красную, потому что хотел ударить 
того, кто оскорбил меня. Сделал это, поскольку пони-
мал: ответственные лица ничего не предпримут. Они 
ничего не заметили и проигнорировали инцидент. 
В нашем спорте агрессия, оскорбления, ругательства — 
часть игры. Расизм и нетерпимость неприемлемы. Он 
поступил глупо. Я повел себя так же, позволив втянуть 
себя в это, — написал Неймар в «Инстаграме».  

Сегодня в первом 
матче в новом 
розыгрыше Кубка 
московский 
«Спартак» сыграет 
с «Родиной»
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Тем временем

Полиция Москвы возбудила уголовное дело по заявлению 

арбитра Никиты Данченко, которого во время матча люби-

тельских команд в начале августа избил бывший футболист 

сборной России и «Зенита» Роман Широков. «По результа-

там доследственной проверки принято решение о возбу-

ждении уголовного дела по статье 115 Уголовного кодекса 

РФ «Умышленное причинение легкого вреда здоровью», — 

цитирует ТАСС источник в правоохранительных органах. 

По временной статье УК Широкову грозит штраф в разме-

ре до 40 тысяч рублей либо 480 часов обязательных ра-

бот. Предусмотрено также наказание в виде одного года 

исправительных работ либо четырех месяцев ареста. В то 

же время адвокаты Данченко потребовали более жесткой 

статьи для Широкова, сообщает РИА Новости.
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Московский «Спартак», в отличие от других грандов Премьер-
лиги, примет участие в элитном групповом раунде Кубка.
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